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ПЕРЕДЕЛ СПРАВЕДЛИВОСТИ

ВЫБОР МЕДЕИ АХАЛКАЦИ

ПЕРВАЯ
ЮЖНОКАВКАЗСКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ СРЕДСТВ
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

«ПРОЕКТ НОВОГО
НАЛОГОВОГО КОДЕКСА И
МАЛОЕ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО»

ТОРГОВЛЯ: ПОИСК
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ПУТЕЙ

ГИЛАУРИ ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ

В АО «МАДНЕУЛИ»
НОВЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ

ВЕЛИКОМУ
ПОЭТУ ПОСВЯЩАЕТСЯ

«ТБИЛИСОБА-2004»
На кадрах, отснятых на-

шим фотокорреспонден-
том Рубеном Рухкяном, вы
не увидите традиционных
для праздника города про-
дуктовых ярмарок и импро-
визированных застолий на
площадях и улицах столицы.
Нынешние именины Тбили-
си были ориентированы на
искусство.  Кроме того,
праздник прошел под лозун-
гом «Задумайся!» - мэрия
призывает тбилисцев заду-
маться над тем, каким они
хотят видеть свой город в
будущем.

В рамках «Тбилисоба» в
столице Грузии прошло 68
различных культурных ме-
роприятий, в том числе фе-
стиваль «Art Expo-2004»,
организованный компани-
ей «Eastern European
Arts&Entertainment Expo»,
которая занимается популя-
ризацией культуры Восточ-
ной Европы. В фестивале
приняли участие артисты
из Армении, Азербайджа-
на, Венгрии, Грузии, Лат-
вии, Литвы, Польши, Рос-
сии, США, Украины и стран
бывшей Югославии.

Завершающими аккор-
дами праздника стали пред-
ставления балета и «Театра
пантомимы», концерты
уличных музыкантов, выс-
тавки картин и фотогра-
фий, концерты и спектакли
гостей Тбилиси и грузинс-
ких артистов, а также экс-
позиция еврейского искус-
ства.

Фоторепортаж
на 2-й стр.

№ 10

В результате обстрела из
пулеметов и гранатометов,
который велся в ночь на по-
недельник в направлении
грузинских сел в зоне гру-
зино-осетинского конфлик-
та, в дом жителя села Ача-
бети Годердзи Зозиашвили
попал снаряд от гранатоме-
та типа «АГС-17».  В доме
находились взрослые и чет-
веро детей. 

Жертв и пострадавших
нет, здание получило по-
вреждение. Об этом журна-
листам сообщили жители
села, которые проводят в
понедельник акцию протес-
та на дороге Цхинвали-Джа-
ва, требуя гарантий безо-
пасности и прекращения
обстрелов с южноосетинс-
кой стороны, а также выво-
да с территории, контроли-
руемой цхинвальскими
властями, незаконных под-
разделений.

ОБСТРЕЛЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Представители смешан-

ных миротворческих сил в
зоне грузино-осетинского
конфликта вчера  осмотре-
ли осетинские позиции, от-
куда по заявлению местных
жителей, ведется обстрел
грузинских сел. Об этом
сообщает грузинская теле-
компания «Рустави-2».

Как сообщил журналис-
там командующий грузинс-
кими миротворческими си-
лами Алеко Кикнадзе,  »по
прибытии на место назначе-
ния они заметили несколь-
ко вооруженных лиц, кото-
рым удалось скрыться».

Данный факт отрицает
командующий смешанны-
ми силами, генерал Марат
Кулахметов, в результате
чего у него возник спор с
уполномоченным прези-
дента Грузии в регионе
Шида-Картли Михаилом
Карели. «Грузинская сторо-

на требует ликвидации дан-
ных позиций или, в край-
нем случае, ввода туда сме-
шанных миротворческих
сил», - отметил Карели.

В беседе командующим
смешанными миротворчес-
кими войсками в зоне гру-
зино-осетинского конфлик-
та генералом  Маратом Ку-
лахметовым жители села
Ачабети заявили, что не на-
мерены долго терпеть об-
стрелы своих домов «сложа
руки». «Мы долго не наме-
рены терпеть обстрелы сво-
их домов. Подождем не-
сколько дней и потом тоже
начнем стрелять в направ-
лении Цхинвали. Пусть они
так же будут под террором,
как и грузинское населе-
ние», - заявили жители села
в беседе с журналистами,
запись которой транслиро-
валась по грузинскому те-
левидению.

Председатель Парла-
мента Грузии Нино Буржа-
надзе поставила под сомне-
ние необходимость пребы-
вания российских мирот-
ворцев в Цхинвальском ре-
гионе, поскольку там пери-
одически обстреливаются
грузинские села.

«Существуют серьезные
силы, которые хотят втянуть
Грузию в этот конфликт.

 Пребывание российских
миротворцев в Цхинвальском

регионе теряет смысл
Если миротворцы не смогут
контролировать процессы в
Цхинвальском регионе, их
пребывание там потеряет
всякий смысл. Представ-
ляю, какой была бы реакция
российских миротворцев,
если бы огонь открыла гру-
зинская сторона. Мирот-
ворцы должны выполнять
свои функции», - заявила
Бурджанадзе.

В результате драки меж-
ду солдатами российских
миротворческих сил и чле-
нами движения «Амцахара»,
произошедшей вчера в Су-
хуми, 6 «голубых касок» по-
пали в госпиталь.

Как сообщили «Интер-
Пресс» из Сухуми, ссора
произошла перед штабом
миротворцев, который рас-
положен в санатории мос-
ковского военного округа
«Сухум».

По утверждению свиде-
телей, словесный спор пере-
рос в серьезную драку. В
столкновении с каждой сто-
роны принимали участие по
20 человек. По уточненной

Житель расположенного в зоне грузино-осетинского
конфликта села Ачабети, Вано Бабуцидзе, который счи-
тался пропавшим в течение трех дней, вчера вернулся
домой.

Как выяснилось, вооруженные осетины похитили его с
территории неподалеку от сельского кладбища и, продер-
жав в Цхинвальском отделении милиции, отпустили. Ба-
буцидзе пришел домой жестоко избитым.

В связи с фактом похищения односельчанина жители
Ачабети провели вчера акцию протеста и потребовали от
командования смешанных миротворческих сил, располо-
женных в зоне конфликта, предотвратить подобные фак-
ты, сообщает Медиа-Ньюс.

Осетины освободили
похищенного грузина

Драка между абхазами
и российскими миротворцами

информации, остановить
драку  удалось только после
вмешательства большого
количества миротворцев.

Под эгидой СНГ контин-
гент миротворческих сил
Министерства обороны Рос-
сии в количестве 1600 чело-
век  стоит в зоне абхазского
конфликта с июля 1994 года
на основании московского
соглашения от 14 мая 1994
года. По утверждению мес-
тных наблюдателей, на про-
тяжении 10-летнего нахож-
дения российских мирот-
ворцев в Абхазии, между
местными и миротворцами
никогда не происходило се-
рьезного столкновения.

Нового ректора
ТГУ изберут
13 декабря

Выборы нового ректора
Тбилисского государствен-
ного университета пройдут
13 декабря, а заявки от
претендентов на этот пост
будут приниматься до 12
ноября.

Выборы ректора будут
проведены методом тайно-
го голосования. Кандида-
тами на этот пост являют-
ся недавно назначенная
проректором ТГУ доктор
архитектуры, профессор
Русудан Лорткипанидзе,
профессор физики Лери
Курдадзе и профессор фа-
культета бизнеса Лариса
Корганашвили.

Бывший ректор ТГУ
Роин Метревели подал в
отставку около месяца
назад.

Грузинское населе-
ние зоны грузино-осе-
тинского конфликта в
знак протеста против
обстрела вчера на
рассвете осетински-
ми вооруженными
ф о р м и р о в а н и я м и
сел Тамарашени и
Ачабети перекрыло
а в т о м а г и с т р а л ь
Ц х и н в а л и - Д ж а в и .
Они требуют от ко-
мандования смешан-
ных миротворческих
сил вывести из зоны
конфликта контроли-
руемые Цхинвальс-
ким правительством
вооруженные форми-
рования.

Грузинское население
зоны конфликта перекрыло

автомагистраль
Подобная акция про-

шла и неделю назад.
Тогда в итоге этой ак-
ции у села Тамараше-
ни был открыт пост
грузинских, осетинс-
ких и российских во-
енных наблюдателей.

На этот раз к участ-
никам акции приехал
губернатор региона
Шида Картли Михаил
Карели, который зая-
вил, что ответствен-
ность за открытие
огня осетинской сто-
роной несет команду-
ющий смешанными
миротворческими си-
лами в зоне конфлик-
та Марат Кулахметов.

Подозреваемый в зло-
употреблении служебным
положением и нарушении
таможенных правил и на-
ходящийся в настоящее
время в заключении быв-
ший министр внутренних
дел Грузии Коба Нарче-
машвили использовал
право молчания. Винов-
ным он себя не считает.

Задержанному через 11
месяцев после «револю-
ции роз» Кобе Нарчемаш-
вили обвинение предъя-

Коба Нарчемашвили использовал право молчания
вят сегодня. По информа-
ции заместителя гене-
рального прокурора Гру-
зии Георгия Джанашия,
бывший министр внут-
ренних дел подозревается
в использовании непра-
вильных методов оформ-
ления машин, незаконном
завозе в страну в ноябре
прошлого года отравляю-
щего газа и нанесении
бюджету ущерба в не-
сколько миллионов лари.

25 октября Коба Нарче-

машвили потребовал
встречи с находящимися
в Тбилиси членами коми-
тета мониторинга Совета
Европы. Адвокаты бывше-
го министра о политичес-
ких мотивах его задержа-
ния пока не говорят, но за-
являют, что его арестова-
ли по уголовному делу,
возбужденному 10 меся-
цев назад и что по этому
делу показания их подза-
щитный уже дал в каче-
стве свидетеля.

Двое граждан, которых
выс трел ом  и з  огне -
стрельного оружия ранил
генеральный директор
ООО «Светофор» Леван
Мгалоблишвили, нахо-
дятся в настоящее время
в клинике Тбилисского
государственного уни-
верситета и их здоровью
опасность уже не угро-
жает.

По словам врачей ,
один из пострадавших,

Руководитель ООО «Светофор» ранил двоих граждан
50-летний Темур Кирья-
ков, ранен в голень, вто-
рой, 28-летний Вано Га-
дахварадзе, – в пятку.

Близкие пострадав-
ших от контактов с жур-
налистами воздержива-
ются и заявляют, что,
если разгласят подроб-
ности случившегося, мэ-
рия не профинансирует
расходы на лечение ране-
ных.

По предварительной

информации, инцидент
произошел на улице Ах-
вледиани. Леван Мга-
лоблишвили потребовал
от рабочих, которые за-
нимались укладкой ас-
фальта, вернуть 30 лари,
которые им за асфальти-
ровку своего двора упла-
тила мать Мгалоблишви-
ли, живущая на этой ули-
це. По данному факту
возбуждено уголовное
дело.

На семинаре
рассмотрели

проблемы нацменьшинств
На прошедшем в гостинице «Тбилиси-

Marriott» вчера под эгидой ОБСЕ семинаре
были рассмотрены вопросы интеграции на-
циональных меньшинств в Грузии и роль в этом
процессе средств массовой информации,
образования и культуры.

На семинаре присутствовали высший ко-
миссар ОБСЕ Рольф Экеус, председатель Пар-
ламента Грузии Нино Бурджанадзе, члены пар-
ламента и представители проживающих в Гру-
зии нацменьшинств.

По заявлению Рольфа Экеуса, Грузии пред-
стоит сделать многое для того, чтобы пред-
ставители национальных меньшинств почув-
ствовали себя полноценными гражданами, и
особое значение имеет доступность для них
изучения грузинского языка.

Подразделению
внутренних войск

передали
медикаменты

Представители министерства тру-
да, здравоохранения и социальной за-
щиты Грузии и фармацевтической
компании «Аверс» передали располо-
женной в райцентре Карели части
внутренних войск медикаменты пер-
вой необходимости на сумму 10 тысяч
лари.

Заместитель министра здравоохра-
нения Ираклий Гиоргобиани и замести-
тель комитета по обороне и безопасно-
сти Парламента Грузии Давид Кирки-
тадзе, а также губернатор региона Шида
Картли Михаил Карели лично осмотре-
ли расположение части и ознакомились
с условиями службы солдат.
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ПЕРЕДЕЛ СПРАВЕДЛИВОСТИ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель

Организация Объединенных Наций
переживает не лучшие времена. Впро-
чем, они никогда не были легкими для
конгломерата государств, разбирае-
мых враждой и противоречиями, вой-
нами, конфликтами и кризисами. А
четко управлять этой махиной из по-
чти двух сотен членов практически
почти невозможно. Что мы и видим.
Причем особенно сегодня, когда мир
занят борьбой с международным тер-
роризмом. Все громче раздаются го-
лоса, что организация, созданная пос-
ле Второй мировой войны, не должна
продолжать функционировать в XXI
веке, так как будто ничего в мире не
изменилось. Прежде всего раздают-
ся голоса о преобразовании главного
органа ООН – Совета Безопасности, о
его расширении. Кандидатов, правда
пока неофициальных, четыре: Герма-
ния, Япония, Бразилия и Индия. У это-
го плана расширения Совбеза есть
свои сторонники, но есть и противни-
ки. И вообще в стенах здания на Ист-
Ривер в Нью-Йорке никогда не звуча-
ли все голоса в унисон, скорее,  здесь
шли оживленные споры, дискуссии и
раздавался ропот меньшинства. Но-
вые вызовы XXI века только усугуби-
ли этот хор.

Совет Безопасности – главный
Орган Организации Объединенных

Наций по поддержанию мира и меж-
дународной безопасности. Все наде-
ются на его решения, всем кажется,
что справедливость рано или поздно
восторжествует. Вот только решения
СБ не всегда претворяются в жизнь, и
справедливость, увы, с торжеством
часто запаздывает. Многополюсная
модель построения мирового сообще-
ства, пришедшая на смену старой, –
биполярной и упрощенной «борьбе
двух общественно-политических сис-
тем» не означает, что покончено с вой-
ной, враждой и конфронтацией. А се-
паратизм и международный терро-
ризм накладывают на международ-
ные отношения свой зловещий от-
блеск. Лицо мира покрывают вспыш-
ки региональных конфликтов, «горя-
чие точки» остывают медленно, дух
непонимания и соперничества не вы-
ветрился из отношений между круп-
ными державами, множатся столкно-
вения на этнической, религиозной и
расовой почвах.

С таким грузом тяжелых и нерешен-
ных проблем мир вступил в XXI век.
На этом фоне значение Совета Безо-
пасности ООН велико как никогда. И
немудрено, что на повестке дня сес-
сий Генеральной Ассамблеи ООН сто-
ит задача интегрировать в Совет Бе-
зопасности ООН целый ряд госу-
дарств. И прежде всего Германию и
Японию. Почему именно их –понятно.
Крупнейшие экономические гиганты,
доказавшие за последние полвека

свою финансовую мощь, демократи-
ческие устремления и национальную
стабильность. Они по праву должны
примкнуть к элитарному клубу посто-
янных членов СБ, в котором представ-
лены державы – победительницы во
Второй мировой войне – США, Рос-
сия, Китай, Франция и Великобрита-
ния. Теперь примкнуть к этой «пятер-
ке» обладающих правом вето госу-
дарств стремятся державы, повер-
женные в результате последней по
времени «битве народов» - Германия
и Япония.

Обещанные немцами послевоен-
ные постулаты сработали. Вот глав-
ные из них: с немецкой земли никог-
да не должна исходить угроза новой
войны; нации необходимо возродить
свою высокую культуру и нравствен-
ность; Германия должна объединить-
ся. Все так и случилось. Плюс с дек-
ларацией о том, что Германия – роди-
на для всех этнических немцев заяв-
лено, что немцам должно быть приви-
то чувство терпимости по отношению
к гражданам страны не немецкой на-
циональности. Привито. Почти 10 про-
центов населения – иностранцы.

Проект расширения Совета Безо-
пасности, предполагающий почти уд-
воение числа его членов, встретил
неожиданное сопротивление со сторо-
ны некоторых государств – членов СБ.
Так Италия, по праву считающая себя
крупной державой – член большой
«семерки», и солидным донором

ООН» - ее взнос в бюджет стоит на
пятом месте – возражает. Итальянцы
предлагают свой вариант «демокра-
тизации» Совета Безопасности: мас-
совое кооптирование новых членов
СБ, энергичная ротация, чтобы все
успели побывать на вершине пирами-
ды и прониклись чувством ответствен-
ности, а также учреждение пока еще
не расшифрованного «промежуточ-
ного статуса», который получат стра-
ны, не относящиеся к числу «постоян-
ных» и «временных».

Россия – по праву наследницы
СССР, постоянный член СБ,  едва ли
поддержит такую модель реформы,
поскольку уже сейчас, при увеличе-
нии списочного состава СБ до 20
стран, по мнению Москвы, возника-
ют опасения, как бы этот ключевой
орган в системе ООН, обладающий
огромными полномочиями и такой же
ответственностью, не превратился в
аморфный  малоуправляемый дис-
куссионный клуб. И наконец, все чле-
ны «большой пятерки» не очень-то
жаждут расставаться с только им
присущим решающим «правом
вето».

И все же Совет Безопасности при
всей своей мощи – не всемогуч. Его
резолюции часто не соблюдались или
игнорировались теми, кто чувствовал
себя достаточно сильными, чтобы ве-
сти себя подобным образом. Часто
Совет оказывался не в состоянии
обеспечить поддержку выполнению

даже тех своих решений, которые при-
нимались единогласно.

Однако в последнее время члены
Совета Безопасности предпринима-
ют более решительные шаги к объе-
динению усилий в интересах мира.
Если будет достигнута большая сте-
пень сотрудничества членов Совета,
и особенно его постоянных членов, то
он сможет найти возможность для
более пристального наблюдения за
ходом потенциально опасных собы-
тий и, если необходимо, организовы-
вать обсуждение возникающих про-
блем с привлечением заинтересо-
ванных сторон до возникновения кри-
зиса. Таким образом,ы можно разря-
дить кризис до того, как он перерас-
тет в насилие.

Следовательно, Совету надо рас-
смотреть вопрос о совершенствова-
нии своей практики и процедур, с
тем чтобы он мог быстро и реши-
тельно действовать в кризисных си-
туациях. Например, когда установ-
лено наличие где-либо потенциаль-
но опасной ситуации, туда может
быть быстро направлена миссия как
для установления фактов и деталь-
ного ознакомления с проблемой, так
и для того, чтобы довести до сведе-
ния заинтересованных государств
общую обеспокоенность ООН по по-
воду происходящих там событий.
Повсюду в мире. В Африке, Ираке
и Афганистане,  Кашмире, на Ближ-
нем Востоке. Повсюду.

Если с кандидатурами Германии и
Японии в принципе все ясно: их сово-
купная доля в бюджете ООН 28 про-
центов, то в пользу Индии и Бразилии
говорят следующие обстоятельства.
Индия вторая по населению страна
мира, с собственным ядерным потен-
циалом, космическими устремлени-
ями и демократической  формой
правления. Бразилия – стремитель-
но развивающийся во всех отношени-
ях супергигант Латинской Америки.
Недавно МВФ выступил с такой оцен-
кой ее развития: «превосходит все
ожидания». Противники ее членства
в СБ ООН заявляют о ее ядерных ам-
бициях, в частности по обогащению
урана, и требуют пристального конт-
роля за этим со стороны МАГАТЭ. Про-
тивники вступлении Индии в «боль-
шую пятерку» ссылаются на нерешен-
ные проблемы с Пакистаном в Каш-
мире.

Все это происходит на фоне борь-
бы с международным терроризмом и
с такими конфликтами, как массовый
исход населения из суданской провин-
ции Дарфур, продолжающейся на
Ближнем Востоке интифадой, сопро-
тивлением в Чечне, Кашмире, Ираке
и Афганистане. За скобками пока ос-
тается пожалуй главный вопрос рас-
ширения Совета Безопасности: будет
ли сохранено для них право вето? Без
этого основополагающего права Со-
вет Безопасности может превратить-
ся просто в клуб по интересам.

Члены комитета мониторинга Со-
вета Европы, находящиеся в Тбили-
си, вчера в 17 часов навестили в тю-
ремной больнице бывшего предсе-
дателя Палаты контроля Грузии Сул-
хана Молашвили, выполнив тем са-
мым его требование.

Вместе с ними была и председа-
тель комитета по правам человека
Парламента Грузии Елена Тевдорад-
зе, которая выразила недовольство
по поводу акции протеста, проводи-
мой близкими Сулхана Молашвили
у тюремной больницы.

Напомним, что неправитель-
ственные правозащитные организа-
ции распространили информацию о
факте пыток и издевательств над
бывшим председателем Палаты кон-
троля со стороны представителей
правоохранительных органов.

 Кстати, председатель Парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе не вла-
деет никакой информацией о фак-

ЧЛЕНЫ КОМИТЕТА МОНИТОРИНГА СОВЕТА
ЕВРОПЫ ВСТРЕТИЛИСЬ С МОЛАШВИЛИ

тах пытки бывшего председателя Па-
латы контроля Сулхана Молашвили,
сообщает Интер-Пресс».

Как Бурджанадзе отметила вчера
в беседе с журналистами, для нее
«неприемлемо нарушение прав лю-
бого человека». «Если факты пыток
Сулхана Молашвили подтвердятся,
этот вопрос должен стать предметом
серьезного обсуждения», - отмети-
ла председатель парламента.

Бывший председатель  Палаты
контроля Грузии, а ныне заключен-
ный Сулхан Молашвили опубликовал
открытое письмо на имя неправи-
тельственных организаций, предста-
вителей аккредитованного в Грузии
дипкорпуса и журналистов, в кото-
ром заявляет, что считает себя по-
литическим заключенным. Он отме-
чает, что его «арест – не частный слу-
чай, и связан с бесчеловечной по-
пыткой установления в стране дик-
татуры».

В письме Молашвили также ска-
зано, что запланирована организа-
ция его политического убийства,
цель которого – уничтожение имею-
щихся у него компрометирующих
материалов с использованием са-
мых разных методов, в том числе ме-
тода попрания чести, достоинства и
деловой репутации обладателя этих
материалов.

Молашвили в своем письме об-
надеживает некоторых членов парла-
мента и правительства, что владеет
настолько «интересной информаци-
ей, которая может стать для них кон-
цом их выстланной «розами» поли-
тической карьеры».

Молашвили опубликовал письмо
после того, как его известили о про-
длении ему срока предварительно-
го заключения. Сделано это было су-
дьей в тюремной больнице, в 02.00
часов ночи 23 октября, без присут-
ствия адвокатов и прессы.

Россия пытается оправдать сепаратист-
ские режимы в Абхазии и Цхинвали. Об
этом говорится в сообщении, распростра-
ненном вчера Департаментом прессы и ин-
формации МИД Грузии с комментарием по
поводу позиции МИД РФ  по резолюции
Европарламента о ситуации в Грузии, в час-
тности, в зонах грузино-абхазского и гру-
зино-осетинского конфликта.

«14 октября Европарламент принял ре-
золюцию об создавшийся в Грузии обста-
новке, а 21 октября МИД РФ распространи-
л свой комментарий в связи с этой резо-
люцией. В комментарии российского МИ-
Д удивление грузинской стороны вызвало
утверждение, как будто существующие в
Грузии конфликты представляют результат
ущемления прав народов, живущих в Аб-
хазии и в Южной Осетии», - заявляет МИД
Грузии.

«Как видно, российская сторона или не
информирована полностью об истории
конфликтов, или не желает признать
объективные факты и негативную роль -
руководства России того времени, кото-
рое сыграло свою роль в этих конфликтах.
Хотим еще раз напомнить российской сто-
роне, что большинство жителей Абхазии и
Южной Осетии были изгнаны со своих по-

стоянных мест жительства именно сепа-
ратистами, с активной помощью внешни-
х сил», - отмечает МИД Грузии.

«В Абхазии, более того, была осуществ-
лена этническая чистка населения грузин-
ской национальности, и эта оценка была
подтверждена в итоговых документах на
саммитах ОБСЕ в  Будапеште в 1994году и
в Лиссабоне в 1996 году, и также она содер-
жалась в принятых с участием России ре-
золюциях ООН», - подчеркивает МИД Гру-
зии.

«Сегодня Россия опять пытается оправ-
дать сепаратистские режимы в Сухуми и
Цхинвали, и однозначно обвиняет грузин-
скую сторону. Такой подход со стороны
России, а также другие определенные дей-
ствия с ее стороны, фактически поощряет
деструктивную позицию сепаратистов на
переговорах, что создает значительные
сложности в мирном урегулировании кон-
фликтов и процессе восстановления тер-
риториальной целостности Грузии», - отме-
чается в комментарии МИД Грузии.

В комментарии Департамента инфор-
мации и печати МИД РФ относительно ре-
золюции Европарламента по ситуации в
Грузии было в частности, сказано, что евро-
парламентарии недостаточно осведомле-

ны об истинном положении дел в зонах
конфликтов.

«Россия выступает за политическое ре-
шение мирными средствами тех конфлик-
тов внутри Грузии, которые стали результа-
том нарушения прав проживающих там
народов на национальную идентичность и
автономию внутри суверенного грузинс-
кого государства», - говорилось в сообще-
нии МИД РФ. «Положения резолюции отра-
жают озабоченность в кругах Европейско-
го союза сохранением напряженности в
«горячих точках» Грузии - Абхазии и Южной
Осетии. Однако при этом заметна недоста-
точная, увы, осведомленность европарла-
ментариев относительно истинного поло-
жения дел в этих регионах», - отмечалось
при этом.

«В резолюции было высказано «сожале-
ние» в связи с некими гипотетическими
действиями России на Южном Кавказе.
Здесь явно делалась попытка - надеемся,
непреднамеренная, смешать совершенно
разные вещи: борьбу с терроризмом и дру-
гими проявлениями крайнего экстремиз-
ма, с одной стороны, и шаги по стабилиза-
ции ситуации и поискам политического
решения проблем в регионе - с другой», -
отмечал МИД России.
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ВЫБОР МЕДЕИ АХАЛКАЦИ
У Медеи Ахалкаци профессиональная био-

графия складывается логично и интересно.
Молода, привлекательна, образованна. Рабо-
тала тележурналистом, специалистом по свя-
зям с общественностью. Кроме Грузии, где
родилась и провела большую часть своей
жизни, проживала в Колумбии, Израиле. По
приглашению президента Грузии Михаила
Саакашвили вернулась в Тбилиси, чтобы воз-
главить его пресс-службу.

На интервью она опоздала всего на несколь-
ко минут, в связи с чем последовали искрен-
ние извинения. Так что стиль работы обозна-
чился сразу же.

Заговорили о недавней пресс-конференции
президента.

- На   мой взгляд, на этой пресс-конферен-
ции, с точки зрения ее организации, уже про-
сматривались элементы, которые, надеемся,
станут постоянными, - сказала Медея Ахалка-
ци. - Журналисты хорошо знают, как важно ра-
ботать в удобной обстановке. К тому же мы
постарались пригласить, с учетом наших воз-
можностей, широкий круг журналистов, в том
числе и представителей зарубежных СМИ.

-На пресс-конференции президент
Грузии Михаил Саакашвили особо обра-
тил внимание на то, что на ней присут-
ствуют представители печатных СМИ.
Создавалось впечатление, что новые
руководители Грузии, в основном, преж-
де отдавали предпочтение электрон-
ным. Это изменение связано с прихо-
дом Медеи Ахалкаци?

- Не знаю... Хотя я понимаю подоплеку это-
го вопроса. От многих журналистов – пишу-
щих - приходилось слышать, что на первый
план, мол, ставятся телевизионщики. Они с
обидой об этом говорили. Но прежние прези-
дентские брифинги проходили в его кабине-
те, по горячим, что называется, следам собы-
тий. Там нет достаточного места, чтобы  при-
нять большую группу журналистов. Но посте-
пенно все налаживается, уже подготовлены
помещения для брифингов. В ходе визита
президента Армении Роберта Кочаряна со-
вместный брифинг, как известно, состоялся
в специально предназначенном для этих це-
лей месте.

Вообще, я начала свою работу со встреч с
журналистами, редакторами. Конечно, не
только для того, чтобы поговорить с ними, а в
первую очередь, чтобы выяснить проблемы,
волнующие их, разобраться в путях их разре-
шения. Один из обсуждавшихся вопросов и
был связан с участием «пишущей» прессы в
брифингах.

Конечно, я тоже считаю, что на них должны
быть представлены все виды СМИ. У всех ведь
своя специфика. Хотя, на мой взгляд, никто
не сравнится с ТВ. Я сама работала на ТВ и
хорошо знаю, что это такое. У телевизионщи-
ков есть возможность следить за событием в
режиме реального времени, делая его соуча-
стником  и зрителя. Что, кстати, и произошло
во время последней пресс-конференции пре-
зидента Грузии – ее транслировали в прямом
эфире все наши телеканалы.

Газетчики работают иначе. Своя специфи-
ка и у информационных агентств. Другой ана-
лиз, другая информация – у всего своя нагруз-
ка. Но каждый сегмент информационного рын-
ка имеет право на существование.

- Вы упомянули о своей работе на те-
левидении... Мы знали вас как тележур-
налиста ОРТ, автора емких и интерес-
ных сюжетов... Помогает вам сегодня
этот опыт?

- Конечно. Главное,  я знаю, чего хотят жур-
налисты. Одна из моих приятельниц – очень
хороший журналист – часто говорит об уме-
нии «быть по разные  стороны баррикады».
Она считает, что журналисты находятся по
одну сторону, а их респоденты – по другую.

Добавлю, что я работала также и в Про-
грамме развития ООН – специалистом по свя-
зям с общественностью. Так что, мне знакома
и другая сторона медали – я работала здесь с
журналистами как с клиентами.

Конечно, все это мне очень помогает сегод-
ня. У меня есть свое представление о том, как
должен, к примеру, писаться текст, как он дол-
жен выглядеть. Поэтому мне легче разобрать-
ся в том, как следует наладить здесь работу,
что нужно журналистам, что для них важно –
оперативность, что нельзя «зевать», что сле-
дует вовремя отвечать на вызовы времени,

там, где необходимо предварять какое-либо
событие. Все это нелегко. Но я реально смот-
рю на эти вещи и понимаю, что понадобится
какое-то время, чтобы все это поставить на
определенные рельсы и почувствовать какой-
то сдвиг. Очень надеюсь, что это произойдет.

- Как журналист, признаюсь, я очень
внимательно приглядываюсь к тому, как
наш президент взаимодействует с прес-
сой. Как вы думаете, какую роль он от-
водит ей в переустройстве Грузии?

- Я думаю, очень важную. Президент Грузии
одним из демократических достояний наше-
го государства считает наличие  в стране сво-
бодной прессы. Этому он придает очень боль-
шое значение.

За полтора месяца моей работы здесь я не
раз убеждалась в том, что у президента мож-
но поучиться тому, как общаться с предста-
вителями прессы, как хорошо следует к ним
относиться, как вообще строить с ними отно-
шения. Я думаю, что в этом отношении у него
большой талант, не знаю, быть может, врож-
денный.

- В чем конкретно это проявляется?
- Я думаю, что пресса для него – и элект-

ронная, и печатная, здесь он не делает разли-
чий – это средство общения с людьми, граж-
данами своей страны. Благодаря ей, он рас-
полагает информацией о том, что думает на-
род. Одновременно, благодаря ей же, у него
есть возможность гласно отвечать на постав-
ленные им вопросы.

Кстати, недавно в одной из центральных изра-
ильских газет был опубликован небольшой ма-
териал о встрече Михаила Саакашвили с извес-
тными лицами Израиля. Автор особо отмечал,
что израильским лидерам стоит поучиться у
президента Грузии тому, как строить отношения
с публикой, работать с журналистами.

Это замечают все. Недавно состоялся ви-
зит президента в страны Прибалтики. В каж-
дой из них ощущался очень высокий интерес
прессы. До отъезда мне написала по элект-
ронной почте пресс-секретарь президента
Латвии. Выяснилось, что она никак  не может
удовлетворить всех желающих получить акк-
редитацию в ходе предстоящего визита Ми-
хаила Саакашвили – настолько высокой была
заинтересованность журналистов, местных
и зарубежных. Единственной проблемой был
поиск формулы отказа.

Михаил Саакашвили не боится прессы, он
выходит на нее постоянно. Мне доводилось
работать с разными должностными лицами.
Многих приходилось подталкивать: выходи-
те, поговорите с журналистами. У нашего же
президента есть потребность общения с
прессой. И у него это очень хорошо получа-
ется. Он великолепный рассказчик. Всегда
по теме, по существу.

- Эта деталь - скомканные доллары...
Она, пожалуй, больше долгих слов впе-

чатлила на одном из брифингов
президента, когда он говорил о взя-
точниках...

- Да...И что еще очень важно, что он
очень искренен – как политик и человек.
Это проявляется и в отношении с прес-
сой, с которой он очень искренен. Это
тоже очень важный момент.

- А что он вам сказал при первой
встрече, поставил задачи?

- Нет. Он сказал, что очень трудная
ситуация в Грузии, приезжай, мол, по-
моги. Потом, когда я приехала и посмот-
рела, что и как, мы несколько раз гово-
рили о том, каким видится положение
дел, что надо сделать, какие изменения
осуществить. Поддерживал меня и под-
держивает до сих пор.

- Вы представили программу,
что-то предложили...

- С тех пор прошло уже полтора меся-
ца... То, как я видела вначале, оказалось
несколько другим, то, что, мне казалось,
можно будет осуществить быстро, на
деле требует значительно больше вре-
мени... Конечно, мне хочется, чтобы
наши клиенты – это не только пресса –
знали, что здесь, в нашей службе, ра-
ботают люди, которые всегда ответят на
звонок, помогут  и не будут увиливать
от вопросов и ответов и постараются ...
Я не хочу употреблять слово популяри-
зировать. Мы не для того здесь, чтобы
популяризировать что-либо. Мы для

того здесь, чтобы предоставлять информа-
цию, чтобы эта информация работала. Я
знаю, что многие жалуются, что этого не про-
исходило. Сейчас мы работаем над тем, что-
бы создать свой веб-сайт – речи президен-
та, встречи, пресс-релизы...Мы должны ра-
ботать как нормальный, хороший офис.

- Вы сказали - «не увиливать»... Все-
гда существуют т.н. трудные вопросы.
Пресс-службы обычно готовили загодя
«болванки» ответов на них...

- Этой практики сейчас не существует. Для
меня это кажется странным. Максимум, что
я могу спросить у любых журналистов, – ме-
стных или приезжих – это о теме предстоя-
щего интервью. Я помню, как было раньше,
когда я работала журналистом. Надо было
прислать список вопросов, причем, в ходе
интервью нельзя было от него отступать.
Сейчас такого нет.

- Где президент предложил вам эту
должность?

- В Израиле. Последний год я жила в Изра-
иле и работала на русскоязычном  междуна-
родном телеканале – он вещает из Нью-Йор-
ка, в Израиле у него большая студия. Делала
авторские репортажи для программы «Изра-
иль за неделю». Когда стало известно, что в
Израиль с визитом приезжает Михаил Саа-
кашвили, то меня  попросили сделать интер-
вью и подготовить репортаж. Мы встрети-
лись. Записала интервью. Конечно, я знала
Михаила Саакашвили еще по Тбилиси.

После того, как произошла революция, я
чуствовала себя, как на иголках, хотелось как-
то помочь Грузии, внести свой вклад... Я ска-
зала президенту, что, находясь в Израиле, я
всегда при необходимости готова оказать по-
мощь своей стране. В ответ последовало –
«приезжай». Для меня это было очень труд-
ное решение. Из-за семьи, дети, муж, его ра-
бота, моя работа в данном случае не была
проблемой. Там меня поняли, отнеслись по-
доброму, отпустили. Мой муж не мог оста-
вить свою работу и приехать в Грузию. Без
его согласия я не решилась бы на этот шаг.
Он разрешил.

- И как сейчас?
- Двое младших детей – Дада и Гай - здесь, со

мной. А старший, Гиоргий, - в Израиле, учится
в школе, в девятом классе, я уже его не стала
отрывать. Так что двое мужчин живут вместе.

- Как я знаю, самый младший родился в
Колумбии, где ваш муж, Эхуд Эйтам, был по-
слом Израиля, после того как у него закончи-
лась каденция главы дипломатической мис-
сии Еврейского государства в Грузии?

- Ему сейчас исполнилось два года. Недав-
но муж и старший сын приезжали в Тбили-
си.

- В Колумбии вы работали?
-Да, но это была добровольческая работа -

преподавала английский детям в школе, где

учился мой сын. Одновременно проходила
практику в крупной туристической фирме.

- Колумбия, наркобизнес...
- Было очень интересно, красиво, но и опас-

но... Сейчас там новый президент, который на-
чал активно бороться с наркомафией. Одна-
ко, когда мы были там, обстановка была очень
тяжелой, криминальной, детей из дома нельзя
было выпускать одних, из города в город по трас-
се проехать было невозможно... Сейчас , гово-
рят, там лучше, дороги очищены...

-Какое влияние оказал на вас отец –
Нодар Ахалкаци?

- Думаю, что очень большое. В любом слу-
чае, отец и мать оказывают большое влия-
ние. Но мне повезло еще в том, что отец, Но-
дар Ахалкаци, был л и ч н о с т ь ю. Ты смот-
ришь, как он себя ведет, как с ним ведут себя
другие – это все воспитывает. У него были
свои ценности, которые не воспринимались
бюрократией того времени. Он был честный,
некоррумпированный человек. Он был очень
большим патриотом. Когда у него были не-
приятности и он целый год не работал, сидел
дома, к нему поступало много хороших пред-
ложений из ряда стран. Но отец не поехал.
Он сказал, что он грузинский тренер и будет
работать в Грузии. Друзья ему советовали:
оезжай, докажи... Но он отвечал, что ему до-
казывать нечего.

Больше ценится то, что он сделал для тби-
лисского «Динамо» - чемпионство, кубок, ев-
ропейская победа... Но он ведь сделал очень
многое в целом для грузинского футбола.
Ведь при нем было принято решение о выхо-
де из всесоюзного чемпионата. Он говорил,
что в каждой стране должен быть свой чем-
пионат, свой футбол. В то время это был
очень рискованный шаг. Но он пошел на это,
если не ошибаюсь, до того, как Грузия обре-
ла независимость, грузинский футбол уже
был независимым. Думаю, что для Грузии,
ее независимости это сыграло очень боль-
шую роль.

- Вы сказали об отце - «он был патри-
отом»... Можно откровенно сказать, что
в конечном счете мы принимаем  важ-
ные решения, основываясь на опреде-
ленных ценностях. Вы жили в Израиле
вполне обеспеченно – семья, дети учат-
ся, работа... Но тем не менее приняли
решение вернуться...

- Я не потому вернулась, что чувствовала
себя в Израиле плохо. Я видела, какие пере-
мены происходят в Грузии. Люди, которые
жили здесь, все это пережили, они были уча-
стниками происходивших событий. Мы же,
за границей, сидели у телевизора, очень пе-
реживали. Было желание непосредственно
включиться в эти перемены. Меня никто не
заставлял. Фактор был тяжелый – надо было
оставлять сына, мужа. Но, с другой стороны,
я надеюсь, что семья у нас крепкая и все бу-
дет нормально.

- Пресс- секретарь ассоцируется с
человеком, который озвучивает мысли
и пожелания президента. От этой прак-
тики сегодня отказались?

- Эта практика принята за рубежом. Но
здесь пока к ней никто не готов. Наша жизнь
ведь еще недостаточно организованна. Я не
вижу пока реальных возможностей для вве-
дения этого института. Моя должность назы-
вается так – советник президента по связям
с общественностью и по работе со СМИ.

- Быть может, это идет и от личности
президента – он сам по себе исключи-
тельно мобилен, активен...

- Я думаю, что да. Ему пока в этом плане
никто и не нужен. Я не вижу необходимости в
том, чтобы была фигура, которая озвучит луч-
ше него самого то, что ему требуется сказать
общественности. Думаю, что и для людей
очень важно, чтобы к ним обращался непос-
редственно президент.

- Вы сказали «советник»... Необходи-
ма женская дипломатия, чтобы что-либо
посоветовать президенту?

- Сам президент не раз говорил, и я могу
подтвердить: он действительно советуется,
спрашивает, слушает... Мы никогда прежде не
работали вместе. Надо привыкнуть друг к дру-
гу. Он должен увидеть во мне человека, кото-
рому можно доверять. Я думаю, что мы на
этом этапе сейчас и находимся.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

ПЕРВАЯ ЮЖНОКАВКАЗСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Вчера в гостинице «Шератон Метехи Палас»
состоялось открытие Первой южнокавказской
конференции средств массовой информа-
ции, проводимой под эгидой ОБСЕ. В конфе-
ренции приняли участие журналисты из Ар-
мении, Азербайджана и Грузии.

Во вступительном слове руководитель
Миссии ОБСЕ в Грузии Рой Рив отметил, что в
основном конференция будет посвящена воп-
росам свободы слова, свободы критики в жур-
налистике.

Ф ор у м

«ПРОЕКТ НОВОГО НАЛОГОВОГО КОДЕКСА
И МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО»

Такова была тема форума, организован-
ного в одном из залов Дома кино предста-
вительством британской благотворител-
ной организации «Оксфам» в Грузии и ини-
циативной группой по развитию малого
бизнеса.

В зале собрались многие известные и не
очень известные представители делового
мира нашей страны, ученые, специалисты…
Все они обеспокоены создавшейся тяжелой
ситуацией в развитии предприниматель-
ства и хотели бы, чтобы новый Налоговый
кодекс, который будет принят Парламентом
Грузии, отразил реалии сегодняшней жиз-
ни нашего общества и способствовал улуч-
шению состояния экономики.

Однако висящие над сценой плакаты сви-
детельствовали о негативном отношении ус-
троителей форума к проекту Налогового ко-
декса: «Правительство отказывается от ма-
лого предпринимательства» и «У страны, не
имеющей малого предпринимательства,
нет будущего!»…

В своих выступлениях участники фору-
ма сформулировали свое недовольство
следующим образом: внесенный для рас-
смотрения в парламент проект Налогового
кодекса не приемлем для занятых малым
предпринимательством потому, что он не
учитывает специфику малого бизнеса и его
особенности. В частности, предполагается
«уравниловка» при налогообложении пред-
ставителей бизнеса всех масштабов. Кро-
ме того, значительно усилится налоговый
пресс на  малый бизнес, что повлечет за

собой гибель малого предприниматель-
ства, прекращение работы небольших пред-
приятий…

За все правительство по поводу проекта
Налогового кодекса, как говорится, отду-
ваться пришлось заместителю министра
финансов Грузии Кахе Дамениа, который
чистосердечно признался, что он - один из
авторов представленного в парламент до-
кумента, и попытался убедить собравших-
ся в зале, что в последнем варианте, кото-
рый опубликован на днях на официальном
сайте в Интернете,  учтены многие замеча-
ния, и он выглядит значительно лучше, чем
обрисовали его оппоненты. Однако это не
охладило пыл предпринимателей, измучен-
ных недавним прошлым, да и настоящим
тоже... И они решили продолжить борьбу
за справедливость и за всеобщее благоден-
ствие.

Поэтому организаторы форума предлага-
ют предпринимателям объединиться под
эгидой инициативной группы по развитию
малого бизнеса для того, чтобы выжить… В
состав этой группы входят, кроме британс-
кой благотворительной организации «Окс-
фам», Инициатива развития предпринима-
тельства в Грузии (GEGI), Международная
организация миграции, Ассоциация работо-
дателей, Ассоциация свободных малых пред-
принимателей, Союз малых и средних тор-
гово-промышленных предпринимателей,
Союз предпринимателей Грузии и другие
центральные и местные заинтересованные
организации.

- Это особенно важно
в условиях новоявлен-
ной демократии, по-
скольку именно от сво-
боды журналистики за-
висит успешное разви-
тие самой демократии,
- заявил Рой Рив

Кроме того, будет
рассматриваться воп-
рос о доступе журнали-
ста к интересующей его
информации. Говори-
лось, что часто журна-
лист бывает ограничен
в этом доступе, и раз-
витие важнейшей сфе-
ры – исследовательской
журналистики в таких
условиях невозможно.

Для нормальной ра-
боты СМИ должны быть
приняты соответствую-
щие законы, способ-
ствующие правильному
отражению событий

журналистом.
Заместитель министра иностранных дел

Грузии Георгий Гомиашвили с гордостью отме-
тил тот факт, что именно в Грузии проводится
Первая южнокавказская конференция
средств массовой информации. Он выразил
надежду, что по приезде домой участники кон-
ференции в полной мере  используют полу-
ченную здесь информацию.

Гуга КАЗАРЯН

Фотостудия «СГ»

Они призвали предпринимателей самим
защищать свои интересы и добиться обес-
печения благоприятных условий для разви-
тия малого бизнеса, для чего нужно создать
координационный центр.

Варлам МУРАДЕЛИ

Между тем

В Госканцелярии обсудили
проект Налогового кодекса

Обсуждение проекта нового Налогового ко-
декса, после возвращения из Гудаури, члены
правительства и Парламента Грузии продол-
жили вчера в Госканцелярии. В обсуждении
участвовали бизнесмены и эксперты-эконо-
мисты.

Как отметил председатель финансово-бюд-
жетного комитета парламента Роман Гоцирид-
зе, обсуждение в Гудаури было плодотворным,
но остался ряд вопросов, которые требуют
согласования и уточнения, поэтому все гото-
вы работать до утра.

Премьер-министр Грузии Зураб Жвания
заявляет, что высказанные депутатами пар-
ламента и экспертами по проекту Налогового
кодекса замечания настолько серьезны, что
правительство согласилось их признать. Если
на этом заседании будет достигнут консенсус
по проекту, парламент начнет его рассмотре-
ние в первом чтении уже 28 октября.

Диагноз - сибирская язва
По сообщению Медиа-Ньюс, в Руставс-

кую городскую больницу поступил больной
с  симптомами сибирской язвы. Пациенту
49 лет, он житель села Вахтангиси Гардабан-
ского района Грузии. Врачи установили  у
него кожную форму этого инфекционного
заболевания.

Причиной заражения могли стать либо
обработка мяса больного животного, либо
контакт с инфицированным животным. Еще
один из путей передачи инфекции – почва,
в которой возбудитель сибирской язвы
может сохраняться до 100 лет.

Это уже 39-й случай заболевания сибир-
ской язвой жителей Грузии в нынешнем
году.

Еврокомиссия
начинает новый

проект в Таможенном
департаменте

Еврокомиссия начинает новый, уже вто-
рой по счету проект в Таможенном департа-
менте Министерства финансов Грузии, ко-
торый предусматривает создание каталога
вторичного таможенного законодательства,
разработку нормативных актов и законопро-
ектов, информирует Медиа -Ньюс.

Проект рассчитан на 10 месяцев и для
его осуществления будет выделено 700 ты-
сяч евро.

В Диди Дигоми
«Тбилводоканал»

проведет эксперимент
Как сообщает Медиа-Ньюс, с ноября в

поселке Диди Дигоми в Тбилиси начнется
эксперимент ООО «Тбилводоканал» по ус-
тановлению точного количества расходуе-
мой жителями поселка питьевой воды.

В настоящее время близятся к концу под-
готовительные работы, начатые два меся-
ца назад. Уже отремонтированы внешние
системы водопровода и канализации, за-
вершается ремонт этих сетей внутри жи-
лых корпусов.

На будущей неделе завезут из Армении
специальные счетчики производства армяно-
германской фирмы «Аразени», которые уста-
новят как в квартирах жильцов, так и на вне-
шних сетях. Всего будет установлено 120 счет-
чиков в квартирах и 151 – на внешних сетях.

Заключенный
пытался бежать

на мусорной машине
Вчера из Ксанской тюрьмы строгого ре-

жима №7 пытался бежать заключенный,
уроженец Цхалтубо, 23-летний Давид Вепх-
вадзе, сообщает Медиа-Ньюс.

Ему присуждено 10 лет заключения за
воровство, попытку разбоя и незаконное
ношение оружия. С целью побега из тюрь-
мы заключенный забрался в кузов грузо-
вого автомобиля, груженный бытовым му-
сором. Сотрудники колонии обнаружили
Вепхвадзе при осмотре машины.

За попытку побега Вепхвадзе срок зак-
лючения, который должен был завершить-
ся в 2011 году, увеличат.

В Сочи пройдет
заседание командующих

пограничными
войсками СНГ

В городе Сочи 28-29 октября пройдет 52-
е заседание совета командующих погранич-
ными войсками стран СНГ, в котором при-
мет участие делегация Грузии во главе с
председателем пограндепартамента Бадри
Бицадзе.

На этом заседании рассмотрят вопросы,
связанные с обменом оперативной информа-
цией, подведут итоги работы за 2004 год и ут-
вердят программу действий на будущий год.

Делегация Грузии вернется из Сочи 29
октября.



 

 

В АО «Маднеули» новый руководитель
Пустующее две недели кресло ге-

нерального директора АО «Маднеули»
на днях занял российский бизнесмен
Коба Накопия. О причинах ухода с по-
ста прежнего гендиректора Василия
Цотадзе, проработавшего здесь чуть
более восьми месяцев, в компании
говорить воздерживаются.

Совет наблюдателей утвердил Кобу
Накопия единогласно. Примечатель-
но, что  на должность генерального
директора рассматривались еще две
кандидатуры. Обе, по общему призна-
нию, довольно достойные. Но выбор
пал именно на Кобу Накопия. Почему?

- Он преуспевающий бизнесмен,
который на протяжении ряда лет рабо-
тал по части менеджмента, - говорит
председатель Совета наблюдателей
Мамука Цагарели. - Достиг в этой об-
ласти хороших результатов. На наш
взгляд, он больше других кандидатов
подходит на должность руководителя,
которому предстоит решить пробле-
мы, существующие в компании. Под-
черкиваю, производству необходим
профессиональный менеджмент. Из-
вестно, что Коба Накопия - теперь уже

бывший вице-президент российской
инвестиционно-промышленной компа-
нии «Промышленные инвесторы». Эта
компания владеет акциями многих
производственных предприятий Рос-
сии. Наиболее крупный актив имеет в
компании «Дальневосточное морское
пароходство». Например, только ком-
пания «Агромашхолдинг» включает в
себя компании «Красноярский ком-
байновый завод», «Орловский комбай-
новый завод» и «Кустанайский дизель-
ный завод». Эти компании поставляют
на российский рынок пятьдесят про-
центов сельскохозяйственной техники
и около семидесяти процентов запас-
ной сельскохозяйственной техники...

Тридцатипятилетний Коба Накопия
- уроженец города Гали. В  1993 году
окончил факультет экономики Тбилис-
ского  государственного университе-
та имени Иванэ Джавахишвили. Пос-
ле окончания университета переезжа-
ет в Россию. С 1994 по 1996 годы зани-
мает должность генерального дирек-
тора московской промышленно-ком-
мерческой фирмы «Золотое руно». С
1996 по 1999 годы являлся Советником

Международного экономического ко-
митета стран СНГ. Параллельно учил-
ся в Дипломатической академии МИД
РФ. Имеет квалификацию специали-
ста в области международных отно-
шений, а также степень кандидата эко-
номических наук, которую совет Ака-
демии экономических наук имени Г.
Плеханова присудил ему в 1997. С 1999
по 2003 годы Коба Накопия работает
генеральным директором сразу в двух
компаниях - ООО «Шторм» и ООО
«Инвестмент менеджмент». Становит-
ся членом Совета директоров АО «Ор-
ловская промышленная компания»,
также член Совета наблюдателей  «Зе-
стафонского завода ферросплавов
имени Г. Николадзе» в 2003 году. В том
же году начинает работать вице-пре-
зидентом в компании «Промышлен-
ные инвесторы». Параллельно зани-
мает должность гендиректора ООО
«Промышленные инвесторы - Грузия».
Женат, имеет двоих детей.

Мамука Цагарели утверждает, что
избрание нового гендиректора про-
шло без какого бы то ни было давле-
ния со стороны.

- Кстати, свою кандидатуру пред-
ложил сам Коба Накопия, но не конк-
ретно для работы в «Маднеули», - го-
ворит Мамука Цагарели. - Он нам
сам рассказывал, что, проработав
более десяти лет в России, принял
решение продолжить карьеру на ро-
дине. По примеру некоторых грузин,
вернувшихся  в Грузию. Его приезд в
Тбилиси состоялся задолго до того,
как с занимаемой должности ушел
Василий Цотадзе. Так вот, свои дан-
ные Накопия оставил в Министер-
стве экономики. Министерство пе-
редало их в Агентство по управлению
производствами, когда встал вопрос
об избрании нового руководителя
«Маднеули».

Надо сказать, что новому гендирек-
тору акционерного общества придет-
ся решать ряд сложных проблем. Не-
смотря на частую смену руководства,
предприятие все же работало без осо-
бых сбоев. Хотя два - три года назад у
него были серьезные проблемы. АО
«Маднеули» из рентабельной компа-
нии превратилось в убыточное,о чем
свидетельствовали ее финансовые

отчеты. Предприятие искусственно и
целенаправленно готовилось к банк-
ротству для того, чтобы его можно
было скупить подешевле... Компания
в данный момент работает  в режиме
реабилитации. Сегодня проблемы
остаются как в «Маднеули», так и в
ООО «Кварцит» - совместном пред-
приятии «Маднеули» и австралийской
компании «Кропвуд». Однако в акцио-
нерном обществе полагают, что новый
руководитель справится с ними. Тем
более, что проблемы эти вполне ре-
шаемы.

 - Сегодня главные задачи, кото-
рые стоят перед «Маднеули», - это
составить финансовый план до кон-
ца нынешнего года и утвердить бюд-
жет на 2005 год, осуществить пере-
говоры с потенциальными покупате-
лями концентрата меди. Кроме того,
предстоит пересмотреть условия
контракта с нашими основными по-
купателями - компаниями  «Гленкор»
и «Марк Рич». И еще, не менее серь-
езная задача - надо поскорее решить
проблему  попадания в окружающую
среду ядовитых веществ. Мы соби-

раемся найти спонсоров, которые
возьмутся за финансирование спе-
циального экологического проекта.
Не исключено, что в этом примет
участи и Всемирный банк. Будет пе-
ресмотрена и структура  управления
производства. При Василие Цотад-
зе был упразднен Совет директо-
ров... Взамен гендиректор учредил,
так сказать, вертикальную систему
управления. Это гендиректор - ис-
полнительный директор - начальни-
ки отдельных служб. Считаю, что та-
кое производство, как «Маднеули»,
должно управляться генеральным
директором и Советом директоров
совместно. Это не только оптимизи-
рует работу управленческого аппа-
рата компании, но сделает ее рабо-
ту максимально прозрачной. Кста-
ти, в ближайшие планы Кобы Нако-
пия входит вплотную заняться струк-
турной реорганизацией. И знаете,
по этому человеку видно, что он на-
строен работать с командой, - гово-
рит Мамука Цагарели.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

ТОРГОВЛЯ: ПОИСК
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ПУТЕЙ
Завершившийся  в воскресенье в

Тбилиси грузино-армянский бизнес-
форум в рамках официального визи-
та в Грузию президента Армении Ро-
берта Кочаряна увенчался подписани-
ем соглашения о сотрудничестве меж-
ду торгово-промышленными палата-
ми двух стран-соседей.

Это один из первых новых  догово-
ров Торгово-промышленной палаты
Грузии, свидетельствующий об акти-
визации работы в направлении не
только расширения экспортного по-
тенциала страны, но и  поиска  новых
торговых  партнеров.

Не случайно в составе грузинской
правительственной делегации, побы-
вавшей недавно с визитом в странах
Балтии, находился и новый президент
этой структуры Джемал Инаишвили.
Грузинский торговый импорт, хорошо
знакомый в Литве, Латвии и Эстонии
еще со  времен бывшего единого го-
сударства, несомненно, должен увели-
чить свои экспортные объемы.

Что же касается Армении, то и в
этом случае достаточно много точек
соприкосновения, способных послу-
жить катализатором количественного
роста взаимовыгодного торгового
партнерства между двумя ближайши-
ми соседями.

 По словам президента  Торгово-
промышленной палаты  Джемала
Инаишвили, Грузия  и Армения  дого-

ворились значительно активизиро-
вать двусторонние связи и интенси-
фицировать взаимовыгодное сотруд-
ничество.

Это тем более своевременный и
необходимый шаг,  поскольку преиму-
щественно   эксклюзивные отношения
с несколькими  торговыми партнера-
ми, как подсказывает  пройденный
период, привели к значительному
приоритету импорта над экспортом.

ГИЛАУРИ ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ
Вчера  на заседание  парламентс-

кой Комиссии по расследованию про-
блем энергетики министр топлива и
энергетики  Ника Гилаури ознакомил
депутатов с создавшейся в  энергети-
ческом секторе страны ситуацией. По
его словам, в последнее время  ведут-
ся активные работы по реабилитации
электросистемы в масштабах Грузии.
Через месяц войдут в строй дополни-
тельные агрегаты объектов генера-
ции, в том числе ИнгуриГЭС. На днях
было подписано соглашение между
ИнгуриГЭС, Евробанком,   «Сакэнер-
горемонтом» и «Сакгидромшени» о
том , что эти грузинские компании
продолжат и  доведут до конца  полную
реабилитацию  гидроэлектростанции.
У Гилаури возникло и  несколько воп-
росов по поводу задержки процесса
реабилитации гидроэлектростанции
Храми-2. В связи с этим он обратил-
ся с просьбой к  парламентской Ко-
миссии по расследованию проблем
энергетики  выяснить причины задер-
жки процесса.

По словам министра,  начались
работы по полной реабилитации  Ри-
ониГЭС, хотя  пока не планируется
задействование  дополнительных
мощностей. Через две недели завер-
шится ремонт первой маленькой
ГЭС.  Непростое положение сложи-
лось в Храми-1 , так как  РАО ЕЭС и
AES-ТЭЛАСИ не исполняли своих
прямых  обязанностей по реабилита-
ции объекта.  Однако в следствие  пе-
реговоров РАО ЕЭС выделило 4 мил-
лиона долларов для ремонтных ра-

бот. Японские специалисты,приехав-
шие в Грузию вчера,  собираются ре-
абилитировать некоторые гидро-
электростанции.

 По словам Гилаури, недавно в Име-
рети  был проведен успешный экспе-
римент, установлены коммунальные
счетчики.  В итоге, 95 процентов по-
требителей заплатили за электриче-
ство. Но установление индивидуаль-
ных счетчиков требует больших фи-
нансовых затрат,  и поэтому на дан-
ном этапе это невозможно. Министр
считает , что процесс учетности дол-
жен быть осуществлен на всей терри-
тории Грузии. На данном этапе по-
требление электроэнергии уменьши-
лось в три раза, а взимание денег уве-
личилось на 80 процентов. Началась
и  частичная реабилитация Нацио-
нальной энергетической регулиро-
вочной комиссии. Большие суммы
затрачены на осуществление  процес-
са оптимизации.  Если  раньше в элек-
тросистеме были задействованы 4
500 сотрудников, то  сегодня  про-
изошло их значительное сокращение.

 Ника Гилаури отметил, что за пос-
ледние 10 лет в системе  энергетики
не проводилось никаких реабилита-
ционных и ремонтных работ.Она це-
ленаправленно разрушалась в тече-
ние долгого времени и , наконец,  при-
шла в полный упадок. Однако сегодня
новое правительство достигло  серь-
зных успехов, удвоились платежи за
газ и электричество, уменьшились
потери. Впервые за историю своего
существования Международная газо-

вая корпорация начала самостоя-
тельно возвращать задолженность
«Газпрому».  И «Тбилгази» достиг оп-
ределенных успехов. В столице вос-
становлена подача газа после не-
скольких месяцев перебоев.

 Уже семь месяцев не наблюдается
реального спада в энергетике страны.

 Исходя из всего вышесказанно-
го, подытожил министр,  надеемся ,
что встретим  нынешнюю зиму го-
раздо лучше  подготовленными, чем
предыдущие.

Лили ГАБУНИЯ

Продолжая отдавать должное наи-
более крупным торговым партнерам
Грузии – России и Турции, необходи-
мо вместе с тем  прокладывать новые
торговые дороги и способствовать
росту экспортного потенциала страны.

Предпринятые меры по определе-
нию   более активных функций торго-
вой палаты страны должны, с одной
стороны, обеспечить уже в ближай-
шее время рост традиционного гру-
зинского экспорта, с другой, - создать
необходимое информационно- рек-
ламное поле для его продвижения в
европейские страны.

Вместе с тем, большая работа
предполагается и в плане  улучшения
товарного вида экспортной продук-
ции, а также улучшения ее стандарт-
ных показателей.

В беседе с корреспондентом «СГ»
Джемал Инаишвили подчеркнул, что
определяющим для возглавляемого
им  ведомства является не только
обеспечение своей полной функцио-
нальной загрузки, но и  способство-
вание созданию в стране наиболее
благоприятного экспортного климата.
В этой связи большое значение при-
дается принятию нового Налогового
кодекса, в обсуждении которого  пред-
ставители Торговой палаты страны
приняли самое активное участие.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

ПОЛИЦЕЙСКИЕ
УЧАТСЯ В ЕГИПТЕ

 На базе Академии полиции Египта
действует постоянный учебный курс для
повышения квалификации сотрудников
правоохранительных органов стран СНГ.
На днях на родину вернулась очередная
группа сотрудников МВД Грузии, прохо-
дившая в Египте месячный учебный се-
минар. В состав группы, которую воз-
главлял сотрудник Следственного депар-
тамента Ираклий Жоржолиани, входили
25 сотрудников МВД Грузии, представ-
лявшие Генеральную инспекцию, След-
ственный департамент, ГУУР и другие
службы министерства.

- Занятия для группы проводились в
Центре полицейских исследований им.
Хосни Мубарака, - рассказывает участ-
ник семинара, сотрудник Управления по
борьбе с наркоманией и наркобизнесом
ГУУР МВД Тамара Дзнеладзе. - Лекции
были организованы на высшем уровне,
помимо теоретических, проводились и
практические занятия. В Египте я была
уже второй раз, первый семинар был по-
священ вопросам борьбы с наркомани-
ей и наркобизнесом, сейчас основными
темами были борьба с коррупцией,
фальшивомонетничеством и преступле-
ниями,  связанными с госфинансами.
Организаторы семинара ознакомили
нас с современными методами борьбы
с коррупцией, показали, как печатают
деньги, научили по самым неприметным
нюансам определять подделки валюты,
в том числе и самые изощренные, с ис-
пользованием водяных знаков, высокой
и глубокой печати и т.д. Приобретенные
знания очень помогут всем нашим со-
трудникам в повседневной работе.

В целом от пребывания в Египте у нас
остались самые лучшие впечатления.
Помимо учебы, для нашей группы была
организована большая культурно-ознако-
мительная программа – мы получили
возможность осмотреть Великие пира-
миды, побывать в Национальном музее
Египта, где хранятся сокровища древних
фараонов, а в заключение курса прове-
ли неделю на берегу Красного моря на
всемирно известном курорте Шарм-аль-
шейх. По окончании семинара состоя-
лась торжественная церемония выпуска.
Участникам семинара были вручены дип-
ломы об окончании учебного курса и по-
четные грамоты за успехи в отдельных
спортивно-служебных дисциплинах.

Артем ЦАТУРОВ

БУДНИ ФИНАНСОВОЙ ПОЛИЦИИ
ВЫЯВЛЕНИЕ НЕУЧТЕННЫХ
ТОВАРОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Сразу несколько подобных фактов  было
выявлено в ходе проведенного в столице рей-
да сотрудниками Управления специальных
заданий Финансовой полиции. Так, на ул. Ка-
ховки была задержана автомашина “Мерсе-
дес”, водитель которой Теймураз Гварамадзе
без соответствующих документов перевозил
различные промтовары. На набережной была
задержана груженная большим количеством
продуктов и промтоваров автомашина ГАЗ-53.
Управлявший ею Паата Мохевишвили заявил,
что груз принадлежат директору ООО “Сиха-
рули” Ирме Сихарулидзе. Также без докумен-
тов перевозил товары на микроавтобусе
“Форд-транзит” Теймураз Мурачашвили, ко-
торый заявил, что его груз принадлежит ин-
дивидуальному предпринимателю Изольде
Мурачашвили. А в управляемом Зурабом
Меканцишвили микроавтобусе “Мерседес”
были обнаружены продукты, принадлежащие,
по словам водителя, индивидуальному пред-
принимателю Паате Ломсадзе. По всем вы-
явленным фактам проводится экспертиза гру-
зов, после чего будет определен размер штра-
фа нарушителей.

В Имерети сотрудниками местного отдела
Финансовой полиции задержан Нодар Купра-
ва, который на машине “Мерседес” вез 2.180
коробок безакцизных сигарет. По факту воз-
буждено уголовное дело.

ТАМОЖНЯ “ДОБРО” НЕ ДАЕТ
В попытке контрабанды путем использова-

ния фальсифицированных документов уличе-
на занимающаяся импортом автомобильных
красящих материалов фирма ООО “Николто
Джорджиа”, основателями которой являются
Альберт Келаптришвили и Малхаз Татхашви-
ли. В 2003 году фирма растаможила ввезен-
ные из Греции товары разных наименований,
которые были оформлены на имя Келаптриш-
вили. Однако после растаможки у сотрудни-
ков Департамента таможни возникло подо-
зрение, что стоимость груза в представлен-
ных документах была значительно снижена.
Департамент таможни Грузии затребовал из
таможенной службы Греции документацию
груза, после чего выяснилась его реальная
стоимость – 80.215 лари. Келаптришвили не
смог объяснить Финансовой полиции этот
факт, и заявил, что документацию ему при-
вез из Греции неизвестный, который предста-
вил документы прямо в Департамент тамож-
ни. Это объяснение полностью противоречи-
ло разъяснению директора перевозящей
фирмы, который заявил, что Келаптришви-

ли представил документацию в Поти, на осно-
ве чего таможня выписала форму внутренне-
го таможенного транзита для растможки гру-
за в Тбилиси. Сейчас по факту возбуждено
уголовное дело, следствию предстоит устано-
вить конкретно виновное лицо, которому пред-
стоит возместить нанесенный государству
ущерб в размере 23.800 лари.

ИНЫЕ НЫНЧЕ ВРЕМЕНА…
Да, было время, когда Акционерное обще-

ство “Поти-рыба” было мощным предприяти-
ем, с солидной материально-технической ба-
зой и соответствующим уловом, а сейчас его
бывший генеральный директор Тамаз Гваза-
ва задержан сотрудниками Контрольного уп-
равления Следственного департамента Фи-
нансовой полиции по подозрению в умышлен-
ном доведении предприятия до банкротства.
Уголовное дело по данному факту было воз-
буждено Следственным департаментом МВД
еще в 2000 году, но позже оно было приоста-
новлено, а недавно, после того, как оно по под-
чиненности было передано Финансовой поли-
ции, следствие возобновилось. В результате
установлено, что в период 1993-2003 годов,
когда предприятием руководил Тамаз Гваза-
ва, произошло присвоение и растрата боль-
шого количества бюджетных средств, а пред-
приятие доведено до банкротства. Так, в част-
ности, полученный из бюджета кредит в раз-
мере 1 миллиона 400 тысяч лари был растра-
чен не по назначению, и по сей день долг в
бюджет не возвращен. Такая же судьба по-
стигла и другой полученный из бюджета кре-
дит в размере 150 тысяч лари. К тому же из
числившихся на балансе АО “Поти-рыба” 18
судов сейчас осталось только три, и те нахо-
дятся в плачевном состоянии. Как выяснилось,
15 судов проданы за границу в виде металло-

лома, однако даже в результате этих опера-
ций в проигрыше все равно почему-то оказа-
лось… продавшее суда АО “Поти-рыба”. Ито-
гом таких преступных махинаций и стало бан-
кротство некогда финансово прибыльного АО
“Поти-рыба”.  Сегодня идет процесс его ликви-
дации. После допроса в качестве подозревае-
мого Тамаз Гвазава был помещен в камеру
предварительного заключения, решается воп-
рос об избрании для него меры пресечения.
Следственный департамент Финансовой по-
лиции объявил в розыск главного бухгалтера
АО “Поти-рыба”.

ПОХОЖДЕНИЯ ЕРЕВАНСКОГО
МОШЕННИКА

были прослежены сотрудниками Аджарс-
кого отдела Финансовой полиции, которыми
возбуждено уголовное дело по факту мошен-
ничества в отношении гражданина Армении
Рубена Тонояна. В мае нынешнего года Тоноян
появился в Батуми и сообщил своему знако-
мому Артуру Геворкяну, что привез в Поти са-
хар, и предложил помочь в его реализации.
Геворкян познакомил Тонояна с заинтересо-
вавшимися сделкой Рамином Путкарадзе и
Ираклием Камададзе. Чтобы войти в доверие,
Тоноян показал им удостоверение личности
работника Министерства обороны Армении.
Стороны договорились о вывозе сахара со
склада после предварительной уплаты 1.600
долларов и 1.600 лари. По прибытии в Поти
Тоноян, взяв на себя оформление таможен-
ных процедур, предложил партнерам подож-
дать его в кафе, после чего вместе с деньгами
бесследно исчез. Позже Геворкян приехал в
Армению на его поиски и обнаружил Тонояна
в… изоляторе МВД, где он сидит по обвине-
нию в угоне автомашины.

26 ТОНН “ЛЕВЫХ”
ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ

было обнаружено на основе оперативной
информации сотрудниками Управления спе-
циальных заданий Финансовой полиции. Этот
ценный груз стоимостью 100 тысяч лари был
обнаружен ими в задержанном около ярмар-
ки в Навтлуги трейлере. У управлявшего ма-
шиной гражданина Турции жителя Трапзона
Ариба Алтсуна никаких документов на груз не
оказалось. Следствию предстоит установить,
откуда взялись эти по всей видимости пере-
плавленные из электропроводов цветные ме-
таллы, которые, по предварительной инфор-
мации, везли в сторону Батуми, откуда они
должны были быть вывезены в Турция для про-
дажи. Сейчас изъятый груз перевезен на базу
Финансовой полиции.

И ЧИНГИСХАН ПОДАЛСЯ
В КОНТРАБАНДИСТЫ…

В ходе проведенного на дороге Рустави-Тби-
лиси рейда сотрудники Квемо Картлийского
отдела Оперативного департамента  задержа-
ли грузовую автомашину “Лиаз”, которой уп-
равлял Чингизхан Мусаев. В машине были
обнаружены различные промтовары иност-
ранного производства стоимостью 85 тысяч
лари, которые, как выяснилось в процессе
дознания, Мусаев ввез из Азербайджана на
территорию Грузии с нарушением таможен-
ных правил.

А НА “КРАСНОМ МОСТУ”
БЕЗ ПЕРЕМЕН…

Тинверди Алахвердов был задержан со-
трудниками Квемо Картлийского отдела
Финансовой полиции по подозрению в том,
что в обход таможенно-пропускного пункта
“Красный мост” на ГАЗ-24 ввез продукты сто-
имостью 4.100 лари. В другом случае около
Гардабани был задержан “Икарус”, водитель
которого Адила Гусейнов пересек границу в
обход таможенно-пропускного пункта и ввез
в Грузию промтовары стоимостью 3.398
лари. Сотрудниками этого  же отдела задер-
жаны также груженные неучтенной продук-
цией по две автомашины “Форд-транзит” и
“КАВЗ”, которые переведены в терминал.
После проведения экспертиза груза нару-
шители будут наказаны.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы по

взаимодействию с общественностью
Финансовой полиции
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 Депозитные
обязательства - более

240 млн. долларов
Д е п о -

з и т н ы е
о б я з а -
тельства
коммер-
ч е с к и х
банков по
данным на
1 сентяб-
ря 2004
года со-
ставили
447 млн.
758 тыс.
лари (242
млн. дол-
л а р о в ) ,
сообщили

«Новости-Грузия» в Национальном
банке Грузии.

По данным Нацбанка, в срав-
нении с аналогичным периодом
прошлого года наблюдается рост
объема депозитов как физичес-
ких, так и юридических лиц, при
этом как в иностранной, так и на-
циональной валюте.

Так, совокупный объем депози-
тов (физических и юридических
лиц) в национальной валюте в
сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года вырос на 14
млн. 039 тыс. лари и составил 28
млн. 207 тыс.  лари (более 15
млн. долларов). Объем депози-
тов в иностранной валюте в вы-
ражении в лари  за тот же пери-
од увеличился на 56 млн. 271
тыс.  лари и составил 419 млн.
551 тыс. лари (более 227 млн.
долларов).

Процентные ставки на срочные
депозиты как в национальной, так
и иностранной валюте  в течение
последнего года практически не
изменились и составляли, в
среднем, соответственно  9% и
10%. Доля депозитов в иностран-
ной валюте в полном объеме де-
позитов по-прежнему высока -
93,7%, что свидетельствует о вы-
соком уровне долларизации. 

Сотрудничество
служб финансового

мониторинга
 В бли-

ж а й ш и е
месяц-пол-
тора в Гру-
зию ожида-
ется прибы-
тие делега-
ции Служ-
бы финан-
сового мо-
ниторинга
России, и в
ходе ее ви-
зита плани-
руется подписать Меморандум
взаимного сотрудничества служб
финансового мониторинга обеих
стран.

Как сообщил «Новости-Грузия» -
руководитель Службы финансово-
го мониторинга при Национальном
банке Грузии Николоз Гегучадзе,
Служба уделяет особое внимание
сотрудничеству и взаимопомощи
с коллегами стран Черноморского
бассейна - России, Украины, Тур-
ции и других.

Это сотрудничество будет спо-
собствовать борьбе с отмыванием
незаконных доходов на территори-
ях, неконтролируемых властями
Грузии, в частности, в Абхазии, где
в настоящее время банки и инвес-
тиционные учреждения неподкон-
трольны грузинской стороне», - от-
метил он.

Николоз Гегучадзе отметил, что
этот злободневный вопрос был об-
сужден и в ходе недавно прошед-
шей в Москве Международной кон-
ференции, посвященной вопро-
сам борьбы с финансированием
терроризма, и российская сторо-
на выразила готовность обсудить
перспективы сотрудничества, в ча-
стности, в ходе предстоящего ви-
зита в Грузию.

Гегучадзе напомнил, что в ходе
этой конференции была учрежде-
на организация регионального
типа «Евразийская группа», куда
вошли службы финансового мони-
торинга России, Белоруссии, Ка-
захстани, Киргизстана, Узбекис-
тана, Таджикистана и Китая. Гру-
зия, Украина и США участвуют в
Евразийской группе в статусе на-
блюдателей.

«САКАРТВЕЛОС БАНКИ» -  10 ЛЕТ

ПРИМЕТЫ ОБНОВЛЕНИЯ:
УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ И НАДЕЖНОСТЬ

Таким был центральный офис несколько лет назад
Так он выглядит сегодня

Генеральным директором «Сакар-
твелос банки» назначен 33-летний
Ладо Гургенидзе, имеющий десяти-
летний опыт работы в инвестицион-
ной банковской сфере. До назначе-
ния на этот пост он работал управ-
ляющим директором и региональ-
ным менеджером ведущей инвести-
ционной фирмы Putnam Lovell, спе-
циализирующейся на обслужива-

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ - ШТРИХИ  И ФАКТЫ

Ладо Гургенидзе –
гендиректор «Сакартвелос банки»

нии финансового сектора.  Раннее
Ладо Гургенидзе был управляющим
директором и руководителем техно-
логического сектора глобального от-
дела корпоративных финансов одно-
го из крупнейших европейских бан-
ков ABN Amro.

Ладо Гургенидзе заслужил высокое
профессиональное признание веду-
щих фирм в сфере программного
обеспечения, финансовой инфор-
мации и финансовых коммуника-
ций, которым он оказывал консуль-
тации на различных этапах своей
карьеры. Ладо Гургенидзе осуще-
ствил более 25 транзакций на раз-
витых рынках Европы и США.

Ладо Гургенидзе заявил, что для
него является большой честью руко-
водить «Сакартвелос банки» на та-
ком значительном этапе его разви-
тия. По его словам, основным при-
оритетом предстоящей работы бу-
дет обеспечение максимального ро-
ста курса акций банка, его прибыли
за счет результативной работы с
клиентурой, эффективного управле-
ния расходами и капиталом.

По словам Владимира Патеишви-
ли, президента «Сакартвелос банки»,
под руководством Ладо Гургенидзе
банк приступит к осуществлению стра-
тегического плана своего развития.

НОВАЯ
КРЕДИТНАЯ ЛИНИЯ
Финансовая компания разви-

тия Нидерландов и Европейский
банк реконструкции и развития
подписали соглашение, в рамках
которого лимит программы со-
действия торговле в «Сакартве-
лос банки»  достигнет 15,5 мил-
лиона евро. Он возрос после того,
как финансовая компания разви-
тия Нидерландов выразила готов-
ность принять долевое участие в
программе в размере пяти мил-
лионов евро.

РЕКОРДНЫЙ
ПОКАЗАТЕЛЬ

 В июле нынешнего года «Сакар-
твелос банки» достиг рекордного
показателя. Прибыль по результа-
там всех операций, осуществлен-
ных в системе банка, превысила
один миллион лари, что, по срав-
нению с предыдущими месяцами,
является наивысшим показате-
лем. Растущая активность была
отмечена в секторах денежных пе-
речислений и переводов, различ-
ных документальных операций,
выданных кредитов, а также друго-
го банковского обслуживания.

В Тбилиси прошел Х111 междуна-
родный  джаз-фестиваль «Сакартве-
лос банки», который патронировала
первая леди Грузии Сандра Руловс.
Она особо подчеркнула роль «Сакар-
твелос банки» в орга-
низации этого фес-
тиваля, собравшего
мировых звезд джа-
зовой музыки.

В свою очередь
Владимир Патеиш-
вили, президент
«Сакартвелос бан-
ки», отметил, что
поддержка искусст-
ва и культуры явля-
ется одним из при-
оритетных направ-
лений деятельности
возглавляемого им

ПОД ПАТРОНАЖЕМ
ПЕРВОЙ ЛЕДИ

банка. За свою десятилетнюю исто-
рию банк реализовал большое коли-
чество крупномасштабных проектов
в поддержку национальной культуры,
искусства и спорта.

СОЗДАНА СЛУЖБА
МИКРОКРЕДИТОВАНИЯ

Между «Сакартвелос банки» и
программой финансирования ма-
лого бизнеса Европейского банка
реконструкции и развития «SELP»
оформлено соглашение о сотруд-
ничестве в рамках кредитования
малых предприятий. Его цель – за-
действовать совместный проект по
росту масштабов микрокредитова-
ния в банке. Реализуя его, «Сакарт-
велос банки» выйдет  на рынок мик-
рокредитования  с совершенно но-
вым продуктом, который по своим
характеристикам будет макси-
мально адаптирован к конкретным
условиям и требованиям потреби-
телей. Пилитный проект програм-
мы был успешно реализован в про-
шлом году в филиале Глдани-Над-
заладеви.

Для реализации первого этапа
программы стороны остановили
свой выбор на филиалах банка в
Глдани-Надзаладеви, Рустави, Поти
и Зугдиди. К их числу поэтапно при-
соединятся филиалы в Гардабани,
Марнеули, Озургети и Ланчхути.

В рамках соглашения в системе
«Сакартвелос банки» создана спе-
циальная служба  микрокредитова-
ния, которая ответственна за управ-
ление и развитие процесса микро-
кредитования.

Соглашение
с АКА-банком

Делегация «Сакартвелос банки»
во главе с  зам. генерального дирек-
тора Владимиром Робакидзе, нахо-
дясь в Германии, встретилась с ру-
ководством банка по финансирова-
нию экспорта – АКА. По итогам пе-
реговоров было подписано соглаше-
ние, согласно которому АКА-банк
откроет «Сакартвелос банки» кре-
дитную линию в размере пяти мил-
лионов евро. Эти средства предназ-
начены в основном для краткосроч-
ного и долгосрочного финансирова-
ния экспорта из Германии.

Благодаря кредиту «Сакартвелос
банки» стало возможным открытие
в Тбилиси центра эстетической

ИМЕННЫЕ  СТИПЕНДИАТЫ
 Именные стипендии «Сакартвелос банки» назначены  Давиду Курдадзе и

Давиду Шошитаишвили, студентам Тбилисского государственного универ-
ситета им. Иванэ Джавахишвили. Они учатся на экономическом факульте-
те, специальность - банковское дело. Размер ежемесячной стипендии – 50
лари.

Благодарность «Elite»
стоматологии «Elite», который
представляет в Грузии известную в
мире американскую стоматологи-
ческую фирму «Dentsply
International Co». Полностью компь-
ютизированная клиника оснащена
новейшим оборудованием и пред-
лагает своим клиентам высокий
уровень стоматологической хирур-
гии.

- Мы выражаем большую благо-
дарность «Сакартвелос банки» за
поддержку, - говорит директор кли-
ники Дали Чантурия. - Она позволи-
ла привнести в Грузию современные
методы стоматологии.





 

«САКАРТВЕЛОС БАНКИ» -  10 ЛЕТ

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ - ШТРИХИ  И ФАКТЫ

Заместителем генерального директора
«Сакартвелос банки» назначен 28-летний
Ираклий Гилаури, получивший образование
в Ирландии и Англии. Он имеет опыт 6-лет-
ней работы в сфере инвестиционной и кор-
поративной банковской деятельности.

В разное время Ираклий Гилаури рабо-
тал в Национальном банке Грузии, в тбилис-
ском и лондонском офисах Европейского
банка реконструкции и развития, в Ирланд-
ской республике. Он работал над осуществ-
лением до 20 транзакций в Грузии, в странах

Ираклий Гилаури – зам. гендиректора «Сакартвелос банки»
СНГ. Участвовал в реализации шести бан-
ковских проектов общей стоимостью в 22
миллиона долларов.

 Ираклий Гилаури заявил, что рад совме-
стно с новым менеджментом принять уча-
стие в осуществлении плана стратегичес-
кого развития банка. По его словам, основ-
ной целью является повышение эффек-
тивности банка. Запланировано, в частно-
сти, внедрение апробированной на Запа-
де новой системы менеджмента рисков,
что позволит повысить надежность банка.

Михаил Гомартели, директор Де-
партамента стратегии, планирова-
ния и организации «Сакартвелос
банки» говорит, что со дня основа-
ния банка развитию сети филиалов
придавалось стратегическое значе-
ние. Она позволяет существенно
расширить число клиентов банка
как в Тбилиси, так и в регионах. В
этом смысле приоритетным являет-
ся обслуживание рынка физичес-
ких лиц. Не случайно, «Сакартвелос
банки» первым в условиях банковс-
кого сектора Грузии внедрил систе-
му срочных переводов «Вестерн
юнион», практику ломбардных кре-
дитов, пластиковые карточки. К на-
стоящему времени «Сакартвелос
банки» сформировался в банк уни-
версального типа, значительно расширив
базу своей клиентуры – кроме физичес-
ких лиц, это и корпоративные клиенты -
юридические лица, как госпредприятия,
так и частные структуры.

В нынешнем году был утвержден  трех-
летний стратегический план развития
банка. В его рамках уже был осуществлен
ряд важных нововведений. Так, в июле вне-
очередное собрание акционеров приняло
решение выпустить в течение предстоя-
щих пяти лет 4.927.803 обычных акций, что
станет значительным этапом развития
банка. Несмотря на то, что в прошлом
рост банка успешно осуществлялся за счет
вкладов и привлеченных средств зарубеж-
ных финансовых институтов, право вы-
пуска дополнительных акций будет способ-
ствовать реализации стратегического
плана.

В августе по решению наблюдательно-
го совета «Сакартвелос банки» и с согла-
сия Национального банка от ряда крупных

АО «Сакартвелос банки» объявил о прода-
же 512 тыс. 248 своих акций американскому
портфельному инвестиционному фонду
«Firebird Avrora Fund». Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщил представитель банка.

Сделка была заключена на Грузинской фон-
довой бирже , цена одной акции составила 6,0
лари. По данным на 30 сентября, балансная
стоимость одной акции банка составляла 5,72
лари. В результате сделки «Сакартвелос бан-
ки» увеличил свой акционерный капитал до
53,9 млн. лари.

«Firebird Avrora Fund» осуществляет инвес-
тиции в страны бывшего СССР,  Восточной Ев-
ропы и Центральной Азии.  Управляет фон-
дом  компания «Firebird Management», инвес-

СТРАТЕГИЯ  И  ПРИОРИТЕТЫ
акционеров банк приобрел 1.338.996 обыч-
ных акций.

 В нынешнем году значительно возрос
интерес к банку со стороны зарубежных
институциональных инвесторов и других
нерезидентов-инвесторов.  Ими учитыва-
ется развитая сеть региональных филиа-
лов банка и его диверсифицированный
кредитный портфель. Так, в течение семи
месяцев нынешнего года зарубежные ин-
весторы приобрели 300000 акций.

Пакет акций, которым в настоящее время
располагает банк, о также новые акции, ре-
шение о выпуске которых было принято вне-
очередным собранием акционеров, значи-
тельно улучшит ликвидность  акций и соот-
ветственно повысит его привлекательность
в глазах институциональных инвесторов.

Дополнение к теме

Полмиллиона акций приобрел американский
инвестиционный фонд «Firebird Avrora Fund»

тиционный портфель которой составляет
около 700 млн. долларов.

На минувшей неделе 341,5 тыс. акций «Са-
картвелос банки» приобрел «Firebird Global
Fund», управляющим которого также явля-
ется «Firebird Management».    

«Сакартвелос банки» является одним из
лидеров среди грузинских коммерческих бан-
ков и единственный из них, включенный в ли-
стинг Грузинской фондовой биржи.  Совокуп-
ный объем активов «Сакартвелос банки» по
данным на 30 сентября составил 279,2 млн.
лари. Чистая прибыль банка по итогам 2003
года составила 9,2 млн. лари.  Рыночная доля
«Банка Грузии» в общем объеме кредитов со-
ставляет 19,4%, депозитов – 17,2%.

Объединенный профкомитет«Сакартвелос банки» в честь новогодних праздников выде-
лил сотрудникам, у которых трое и больше детей, финансовую помощь.

Поздравляя их, профкомитет выразил надежду, что число многодетных семей в банке, как
в целом в Грузии, будет неуклонно расти.

ВЫСОКАЯ МИССИЯ ПАРТНЕРСТВА
«Сакартвелос банки» со дня своего основа-

ния успешно выполняет одну из основных своих
миссий – быть надежным и порядочным парт-
нером, осознающим свою экономическую и
социальную ответственность перед обществом,
акционерами и своими сотрудниками. Основой
достижений банка и его целью являются имен-
но активное участие в развитии экономики стра-
ны, а также социально-экономическое обеспе-
чение своих сотрудников.

С развитием «Сакартвелос банки» растет и
его ответственность, которая постоянно прояв-
ляется его менеджментом и сотрудниками. Ха-
рактерно, что   «Сакартвелос банки» является
единственным банковским учреждением в стра-
не, который ежегодно со дня его формирова-

ния в акционерное общество выдает дивиден-
ды. Кроме этого, банк вносит ежегодно не-
сколько миллионов лари в госбюджет и посто-
янно заботится о социально-экономическом
обеспечении своих сотрудников.

В настоящее время в  «Сакартвелос банки»
в масштабе всей страны трудоустроено при-
близительно 900 человек, которые получают
высокую зарплату – в среднем 400-500 лари.
Руководство банка уделяет большое внимание
программам повышения их мотивации, что
подразумевает проведение различных тренин-
гов, семинаров, стажировок. Ежегодно прово-
дится внутренний футбольный чемпионат.
Сборная банка в этом виде спорта регулярно
участвует в межбанковских соревнованиях.

Группа сотрудников банка -
победителей викторины «Reuters»

Дополнение к теме

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРОФКОМИТЕТА

Финиш ПЕН-марафона

В историческом зале центрального
офиса «Сакартвелос банки» состоялся
праздничный церемониал закрытия ПЕН-
марафона-2004. На нем были названы
победители. «Для меня большая честь на-
ходиться второй раз в этом историческом
зале,- сказал победитель марафона Паа-
та Берикашвили. – Отмечу роль «Сакарт-
велос банки», который всемерно поддер-
живает творческую жизнь в стране».

Процентные ставки
С первого сентября вступили в действие

новые процентные ставки на кредиты, вы-
даваемые « Сакартвелос банки» в сфере
среднего и крупного бизнеса.

 От 20001 – до 50000 долларов – 18-24
процента, от 50001 – до 500000 долларов –
16- 22 процента, на более чем 500000 дол-
ларов – 14-18 процентов.

Международный
резонанс

 «Возможности финансирования тор-
говли в Центральной и Восточной Европе»
- так называлась международная конфе-
ренция, состоявшаяся в Мюнхене. На ней
«Сакартвелос банки» представляла Тамар
Хизанишвили, директор департамента
международных отношений. Она выступи-
ла с докладом, осветившим деятельность
грузинского банка по финансированию
торговли.

 Приглашение на конференцию предста-
вителя «Сакартвелос банки» - единствен-
ного из банков Грузии – было предопреде-
лено его лидерством на местном рынке
финансирования торговли.

При поддержке Фонда ООН в
области народонаселения груп-
па грузинских ученых – Гиоргий
Цуладзе, Ника Маглаперидзе,
Александр Вадачкориа - подгото-
вила труд «Демографические
перспективы Грузии». В нем сде-
лана попытка представить про-
гноз количества населения Гру-
зии, его возрастной и половой
состав и другие демографичес-
кие показатели до 2050 года. Ав-
торы приходят к неутешитель-
ным выводам. С учетом демог-
рафической ситуации и статис-
тических данных население Гру-
зии уменьшается и к концу про-
гнозного периода будет значи-
тельно меньше, чем в 2000-2005
годах.

 По их мнению, уменьшение в
первую очередь коснется части
населения в возрасте до 15 лет,
более высоким станет уровень
демографического старения по
сравнению с нынешним положе-
нием. Средний возраст населе-
ния Грузии возрастет с 36-37 лет
до 42-47 лет. В сравнении с ны-
неш ним  дн ем  зна чи те л ьно
уменьшатся как количество, так

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ КАРТА ГРУЗИИ
и удельный вес
женщ ин  ф ер -
тильного возра-
ста. В форми-
ровании  насе-
ления  Грузии
значительную
роль будет иг-
рать внешняя
миграция, осо-
бенно до 2020
года.

Ученые счи-
тают, что в те-
чение прогноз-
ного  периода
у м е н ь ш и т с я
уровень смерт-
нос т и  с реди
м ладенц е в  и
возрастет ожи-
даемая продол-
ж и т е л ь н о с т ь
жизни. В то же
время они под-
черкивают, что
уровень смерт-
нос т и  с реди
младенцев бу-
дет более высо-
ким, а продол-

жительность жизни более короткой,
чем в развитых странах в настоящее
время.

В Грузии Фонд ООН в области наро-
донаселения действует с 1993 года, ока-
зывая поддержку стране в рамках ее ос-
новных приоритетов. Он содействует
реализации принципов «Каирского кон-
сенсуса: народонаселение, репродук-
тивное здоровье и глобальные усилия
по искоренению нищеты», в таких сфе-
рах, как национальная программа здра-
воохранения, преодоление нищеты и
экономический рост. Конкретная по-
мощь оказывается в вопросах репродук-
тивного здоровья, планирования семьи,
образования и информации, сбора дан-
ных и их анализа и др.

В рамках самого масштабного про-
екта Фонда, направленного на упроче-
ние служб репродуктивного здоровья в
Грузии, в стране было открыто и осна-
щено необходимым оборудованием 55
региональных центров и кабинетов, пе-
реподготовку прошли более 400 врачей
и медсестер, была осуществлена боль-
шая информационная компания и от-
крыта «горячая линия» - специальная
телефонная консультационная служба.
Была разработана также Национальная
программа репродуктивного здоровья.

Премьер предложил
сделать рубль единой

валютой ЕврАзЭС
Глава российского правительства

Михаил Фрадков предложил сделать
рубль единой валютой стран Евра-
зийского экономического сообще-
ства (ЕврАзЭС), передает РИА «Но-
вости».

«Необходимо ускорить создание
общей платежной системы в рамках
ЕврАзЭС, используя при этом рос-
сийский рубль в качестве главного
платежного средства», - заявил
Фрадков  на заседании межгосудар-
ственного совета ЕврАзЭС.

По словам премьера, «необходимо
стабилизировать обменные курсы
национальных валют в рамках ЕврА-
зЭС с определением нижних и верх-
них пределов колебаний».

Как заявил «Ленте.Ру» аналитик по
валюте инвестиционной группы
«Атон» Алексей Воробьев, многие
эксперты расценивают инициативу
Москвы по созданию единого валют-
ного пространства как шаг назад - к
сокращению демократических сво-
бод и к воссозданию централизован-
ной системы.

«В силу этих обстоятельств нельзя
исключить, что инициатива Фрадко-
ва получит реальное воплощение», -
отметил Воробьев. Тем не менее, он
считает, что ЕврАзЭС слишком мо-
лодая структура, поэтому говорить о
создании единой валютной зоны пока
преждевременно.

«От появления такой идеи до ее ре-
ализации пройдет еще не один деся-
ток лет. Однако экономическое состо-
яние нашей страны через несколько
лет может кардинально измениться,
и это также может затормозить осу-
ществление плана», - сказал Воробь-
ев.

Он напомнил, что на постсоветс-
ком пространстве происходит боль-
шое количество интеграционных про-
цессов: появились Шанхайская орга-
низация сотрудничества, ЕврАзЭС,
СНГ, Единое экономическое про-
странство, Договор коллективной
безопасности. «Трансформации зат-
рагивают прежде всего сферу эконо-
мики, поэтому непонятно, почему
единую валюту нужно вводить на тер-
ритории ЕврАзЭС, а не СНГ, к при-
меру», - отметил аналитик группы
«Атон».

По его словам, единая валюта бу-
дет выгодна прежде всего России,
которая является поставщиком энер-
гоносителей во все страны ЕврАзЭС.
В этом случае упростятся внешнетор-
говые операции: технически будет
проще рассчитываться в рублях, осо-
бенно если торговля станет еще и
беспошлинной.

«Но рубль даст России возмож-
ность оказывать на страны постсо-
ветского пространства политическое
влияние. Если деньги для всей тер-
ритории ЕврАзЭС будут печататься
только Центральным банком России,
это будет серьезным рычагом воз-
действия на эти страны», - подчерк-
нул Воробьев.

«Россия и Белоруссия уже не пер-
вый год пытаются прийти к консен-
сусу по единому валютному про-
странству, но вопрос об эмиссион-
ном центре и здесь мешает продви-
нуться вперед. По моему мнению,
президенты стран-членов ЕврАзЭС,
которые придут на смену нынеш-
ним, чьи сроки в своем большин-
стве подходят к концу, скорее все-
го, затормозят реализацию такого
плана», - заключил аналитик «Ато-
на».

В Евразийское экономическое со-
общество входят Россия, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия и Таджики-
стан. ЕврАзЭС было сформировано
в 2000 году на базе Таможенного со-
юза в рамках интеграции республик
бывшего СССР в единое экономичес-
кое пространство, в котором будет
обеспечено свободное перемещение
товаров, услуг, капитала и рабочей
силы.

Следственный комитет при МВД России
направил для утверждения в Генпрокура-
туру уголовное дело об изготовлении и
выбросе на российской рынок десятков
миллионов фальшивых долларов, органи-
зованном Абу аль-Валидом, сообщается
на сайте газеты «Время новостей».

Часть вырученных средств, как устано-
вили спецслужбы, аль-Валид пускал на
поддержку боевиков и проведение терак-
тов.

Перед Мосгорсудом должны предстать
пятеро обвиняемых, в том числе Амирбек
Лабазанов, тесно связанный с аль-Вали-
дом и Асланом Масхадовым.

Типографию по изготовлению фальши-
вых денег аль-Валид пытался организо-
вать в Чечне в селе Герменчук Шалинского
района еще в 1998 году, пишет «Время но-
востей». Однако об этом стало известно
ГУБЭП. В ходе организованной спецопера-
ции были изъяты фальшивые доллары до-
статочно высокого качества на сумму в 2,5
миллиона долларов и печатный станок.

Следующую попытку наладить выпуск
фальшивых долларов абу-Валид предпри-
нял только через несколько лет, активную
помощь ему в этом, по данным спецслужб,
оказывал Амирбек Лабазанов. Оборудова-
ние было размещено в подвале одного из
частных домов в Махачкале.

У одного из лучших граверов России
были заказаны клише 100-долларовых ку-

ФАЛЬШИВЫЕ ДОЛЛАРЫ -
НА ПРОВЕДЕНИЕ ТЕРАКТОВ

пюр, при помощи которых печатались две
половины банкноты, сообщает «Время но-
востей». На одну из них с внутренней сто-
роны крепилась защитная лента и специ-
альным раствором наносилось изображе-
ние американского президента. После
того, как половинки купюр склеивались,
рисунок выглядел как настоящий водяной
знак.

По словам сотрудников спецслужб, в та-
ких 100-долларовых банкнотах признаки
подделки не могли обнаружить не только
обменные пункты, но и хранилища некото-
рых банков. Единственное, что выдавало
фальшивку - идентикативы, цифры мел-
ким шрифтом, отпечатанные внизу купю-
ры. Федеральные резервные банки США
никогда не выпускали в оборот банкноты с
идентикативами такой серии.

Всего, как считают в Следственном ко-
митете, в этой типографии были изготов-
лены десятки миллионов долларов, кото-
рые специальными курьерами, работу ко-
торых координировал Лабазанов, достав-
лялись в ряд городов России, прежде все-
го в Москву, где пускались в оборот.

По данным Следственного комитета при
МВД России, часть выручки от сбыта
фальшивых купюр направлялась на счета
в Лондоне, Дублине, Праге и Швейцарии,
а часть отсылалась в Чечню. Спецслужбы
считают, что эти средства использова-
лись на подготовку терактов.

СОГЛАШЕНИЕ
С ЭКСПОРТНЫМ БАНКОМ

ЧЕХИИ
В его рамках формируется долгосрочное

сотрудничество с экспортным банком Чехии
о краткосрочном и долгосрочном финанси-
ровании операций по экспорту из этой рес-
публики. Будут определены объемы, лими-
ты и сроки. Страхование осуществит  EGAP.
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ДЕНЬ ЗА ДНЕМ - ШТРИХИ  И ФАКТЫ

 Амиран Шерозия, руководитель
департамента информационных
технологий «Сакартвелос банки» го-
ворит, что ускоренное развитие ин-
формационных технологий являет-
ся предметом особого внимания ме-
неджмента банка.  Осуществляее-
мое с учетом условий рынка Грузии
оно приобрело интенсивнный харак-
тер с 2000 г., когда банки Грузии по
инициативе Национального банка
стали переходить на международ-
ные стандарты бухгалтерского уче-
та и отчетности. Этот период совпал
с увеличением объема инвестиций
в «Сакартвелос банки» и приходом
в Грузию новых технологий, в част-
ности, оптико-волоконной связи, что
позволяло наладить надежную и со-
временную связь с филиалами.

Тогда и встал вопрос о приобрете-
нии современной  прогрессивной
банковской системы, которая могла
обеспечить осуществление банковс-
ких операций на основе западных тех-
нологий. Выбор был сделан в пользу
системы «ВА-БАНК», которая обеспе-

Темур Абуладзе, зам. руководите-
ля кредитного департамента «Сакар-
твелос банки», говорит, что, исходя
из универсального характера банка,
его  кредитная деятельность распро-
страняется по многим направлени-
ям. Он финансирует как долгосроч-
ные – крупные проекты, направлен-
ные на приобретение, например, ос-
новных средств, так и краткосрочные.
В этих целях используется собствен-
ный капитал банка, а также привле-
ченные средства – кредитные линии,
выделенные Европейским банком
реконструкции и развития, Между-
народной финансовой корпорацией,
Германская инвестиционная компа-
ния и др.

«Сакартвелос банки» первым в Гру-
зии стал осуществлять ипотечное
кредитование физических лиц, по-

80 тысяч долларов – в оборот фирмы
Кредитная линия в размере 80 тысяч долларов, открытая «Сакартвелос

банки» ООО «Омега», позволила этой компании, занятой импортом элект-
ротоваров, заметно увеличить товарооборот и расширить товарный ассор-
тимент. По словам Зураба Варсимашвили, директора «Омеги», банковский
кредит позволил компании компенсировать недостаток финансовых средств.
Благодаря этому в фирменном магазине «Омеги», расположенном на про-
спекте К. Гамсахурдиа, представлены телевизоры, кондиционеры, аудио- и
видеотехника ведущих мировых производителей. Компания планирует от-
крыть еще один торговый павильон в торговом центре на улице Векуа.

КРЕДИТЫ  - НА РАЗВИТИЕ
зволяющее им строить или
приобретать жилье, ремонти-
ровать его. Эта практика свя-
зана с долгосрочным кредито-
ванием, ресурсы для которо-
го были аккумулированы бла-
годаря сотрудничеству с Меж-
дународной финансовой кор-
порацией и   Германской инве-
стиционной компанией. Не-
смотря на то, что срок исполь-
зования ипотечного кредита
сравнительно небольшой – 5-
6 лет – эта форма финанси-
рования приобрела большую
популярность. Сейчас менед-
жмент банка работает над уве-
личением этого срока, а так-
же снижением процентных

ставок, что, думается, приведет к рас-
ширению клиентской базы.

В целом «Сакартвелос банки» уде-
ляет большое внимание привлечению
новых клиентов, предлагая кредиты
малым и средним предпринимате-
лям, крупному бизнесу. Программы

микрокредитования, малых и сред-
них кредитов, кредитования компа-
ний, ориентированных на экспорт,
корпоративных клиентов – все это
позволяет значительно расширить
круг действующих и потенциальных
клиентов.

 Кредитный портфель «Сакартве-
лос банки» реально отражает общую
экономическую ситуацию в стране.
Торговля, обслуживание, строитель-
ство, связь, промышленность – вот
основные отрасли, финансирование
которых стало приоритетным для
«Сакартвелос банки», принося ему
дивиденды и способствуя возрожде-
нию экономики Грузии.

 В течение прошедшего года на-
блюдается тенденция снижения про-
центных ставок – от 24 процентов го-
довых до 18-20 процентов, а для ста-
бильных клиентов – 15-16 процентов.
Эта тенденция будет продолжена в
соответствии со снижением кредит-
ных рисков в стране, что, можно на-
деяться, привлечет новых клиентов.

Дополнение к теме НОВЫЙ ДИЗАЙН
БАНКОМАТОВ

Соответствующая служба «Сакар-
твелос банки» и компания «Маги
стиль» создали единый новый ди-
зайн для настенных и офисных бан-
коматов. Кроме современного при-
влекательного оформления, банко-
маты станут более надежными и
удобными в обращении.

«Сакартвелос банки» занимает
лидирующие позиции по объему де-
нежных переводов. В этом плане вы-
сокая активность фиксируется как в
рамках системы местных денежных
переводов «Элва», так и международ-
ной системы «Вестерн Юнион». По-
пулярность этих сервисов определя-
ется высоким уровнем обслужива-
ния и оперативностью «Сакартвелос
банки», чему в немалой степени спо-
собствует широкая сеть филиалов.

За семь первых месяцев нынеш-
него года посредством системы «Ве-
стерн Юнион» получено и перечис-
лено 27148000 долларов. Среди тби-
лисских филиалов самый высокий
показатель у отделения в Дидубе-
Чугурети – 4700000 долларов. В ре-
гионах же наилучшие показатели у
Кутаисского и Батумского филиалов
– соответственно 2458000 и 2455000
долларов.

«Сакартвелос банки» был первым
оператором «Вестерн Юнион» в Гру-

РАСТЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ «ЭЛВА»
зии. Им уделяется большое внима-
ние качеству обслуживания в рам-
ках этой системы денежных перево-
дов и проводится значительная ра-
бота по ее внедрению в масштабах
всей страны. По словам Гии Почхуа,
заместителя директора операцион-
ного департамента, в настоящее вре-
мя все филиалы и сервис-центры
«Сакартвелос банки» предоставляют
своим клиентам услуги систем
«Элва» и «Вестерн Юнион».

Растет популярность системы
«Элва». Достигнутые результаты сви-
детельствуют о том, что население
пользуется стабильно этой услугой
не только в период курортного сезо-
на, но и в любое время года. За пер-
вые семь месяцев нынешнего года
посредством системы «Элва» пере-
числено и получено 15288000 лари.
Показатель, превышающий милли-
онный рубеж, достигли филиалы
Тбилиси, Батуми, Кутаиси и Зугди-
ди.

УСЛУГИ –ПО УПРОЩЕННОЙ СХЕМЕ
чила развитие и упрощение банковс-
ких технологий, совершенствование
бизнес-процессов. Создание опти-
ческих сетей и включение в них фи-
лиалов позволило создать единую
гибкую централизованную систему,
что дало возможность, в частности,
аналитикам и менеджменту осуще-
ствлять в режиме реального време-
ни анализ и контроль деятельности
банковских подразделений.

Можно выделить тему обслужива-
ния клиентов, которое благодаря
прогрессивной банковской техноло-
гии приобрело оперативный харак-
тер и вышло на новую качественную
ступень. «Сакартвелос банки» был
одним из первых, кто предложил кли-
етам пользоваться услугами серви-
са Интернет-банка и SMS-банка. Это
дает возможность клиентам – физи-
ческим и юридическим лицам - осу-
ществлять в электронном режиме
почти все банковские операции, не
выходя из дома или офиса.

Можно считать, что «Сакартвелос
банки» в настоящее время вышел на
позиции лидера в области освоения
современных технологий . Дальней-
шие планы, как правило, связаны с
теми требованиями, которые ставит
сегодня перед банком бизнес. В час-
тности, сейчас идет подбор систе-
мы, которая позволит повысить ка-
чество сотрудничества с корпоратив-
ными клиентами. В целом же, по сло-
вам Амирана Шерозия, вся работа
по технологическому обновлению на-
правлена на улучшение и упрощение
обслуживания клиентов.

«Сакартвелос банки» продолжает
расширять сеть своих филиалов,
что позволяет сделать современные
стандарты банковского обслужива-
ния доступными для максимально-
го количества потребителей. В соот-
ветствии со стратегией банка по-
этапно в Тбилиси и в регионах стра-
ны в 2003-04 гг. были открыты новые
филиалы и сервис-центры, которые
дали возможность с учетом совре-
менных норм  повысить оператив-
ность и улучшить качество обслужи-
вания клиентов.

В настоящее время эта сеть на-
считывает более 50 филиалов и сер-

ШИРОКАЯ СЕТЬ ФИЛИАЛОВ
вис-центров «Сакарт-
велос банки».

Как правило, в фи-
лиалах и сервис-цен-
трах «Сакартвелос
банки» предлагает
своим потребителям
весь спектр своих
продуктов. Они име-
ют возможность в ус-
ловиях минимальной
траты времени вос-
пользоваться много-
сторонней програм-
мой депозитов, меж-
дународными пласти-
ковыми карточками,
ломбардным обслу-

живанием и банкоматами, осуще-
ствить денежные переводы, получить
краткосрочные и долгосрочные креди-
ты.

В обновленных и вновь открытых

филиалах «Сакартвелос банки» мак-
симально учтены возможные требо-
вания клиентов. Они, как правило,
расположены в легко доступных ме-
стах и оснащены современными
компьютерными системами, уком-
плектованы молодыми профессио-
нальными кадрами.

Структура филиалов, принципы
их управления полностью соответ-
ствуют модели западных банков.
Кроме расширения филиалов, про-
ект – над ним работали зарубежные
эксперты – предусматривает совер-
шенствование электронного банков-
ского обслуживания как в головном
офисе, так и во всех филиалах «Са-
картвелос банки».

Дополнение
к теме

ОБНОВЛЕННЫЙ
ОФИС В АМБРОЛАУРИ

После консервации, выз-
ванной ремонтом помеще-
ния, открылся филиал «Са-
картвелос банки» в Амбро-
лаури. Он осуществляет
практически все операции,
которые ведутся в филиа-
лах банка. Открытие амбро-

лаурского отделения «Сакартвелос
банки» будет способствовать эко-
номической активизации в районе,
а также расширению занятости на-
селения.

ЦЕНА НА НЕФТЬ УСТАНОВИЛА
ОЧЕРЕДНОЙ РЕКОРД

В пятницу ми-
ровые цены на
нефть поднялись
выше уровня в 55
долларов за бар-
рель, установив
очередной  ре -
корд, сообщает
а г е н т с т в о
Reuters.

По результа-
там торгов сто-
имость барреля
марки Light вы-
росла на 98 цен-
тов и составила
55,45 доллара.
Нефть  марки
Brent подорожала
на 83 цента до
уровня 51,55 дол-
лара за баррель.

Цены на нефть
с поставкой в ноябре на лондонс-
кой и нью-йоркской биржах так-
же повысились, добавляет аген-
тство «РосБизнесКонсалтинг».
Сырье марки Brent будет стоить
51,22 доллара, а Light - 55,17 дол-
лара за баррель. Цены выросли
на 50 и 70 центов соответственно
по сравнению с предыдущими
торгами.

По мнению аналитиков, новое

повышение цен связано с опасе-
ниями топливного кризиса в США
и растущим потреблением не-
фти со стороны Китая. Между
тем ожидается, что в связи с на-
ступлением зимнего сезона цены
будут постепенно снижаться. С
другой стороны, специалисты
также отмечают, что с ростом цен
спрос на топливо пока не сокра-
щается.

Романо Проди: Попытка ЕС обогнать
США окончилась большим провалом

Президент Еврокомиссии Романо
Проди назвал попытку Европы обо-
гнать США, став самой конкурентос-
пособной экономикой в мире, «боль-
шим провалом», передает FT.com.
Проди пояснил, что использование
права вето позволило странам - чле-
нам ЕС блокировать прогресс в дос-
тижении намеченных в Лиссабонс-
кой программе целей, несмотря на
все усилия Еврокомиссии.

«Невозможно добиться единоду-
шия во всех экономических зонах, -
сказал Проди. - Или, если это все же
возможно, надо признать провал
Лиссабонской программы. Лисса-
бонская программа оказалась боль-
шим провалом».

К подобным выводам пришла и
группа экспертов, работающая под
руководством бывшего премьер-

министра Голлан-
дии Вима Кока над
анализом экономи-
ческого прогресса
ЕС в свете Лисса-
бонской програм-
мы. В отчете группы
Кока, попавшем в
руки журналистов
FT, говорится, что
экономические ре-
формы Евросоюза
фактически прова-
лились из-за недо-
статка поддержки и
политической воли

стран - членов ЕС.
Напомним, что в программе раз-

вития до 2010 года, утвержденной на
саммите стран - членов ЕС в Лисса-
боне, в качестве одной из целей ЕС
ставилось превратить ЕС в «наибо-
лее конкурентоспособную и дина-
мичную основанную на знаниях эко-
номику» к 2010 году, обогнав, таким
образом, США.

В ближайшее время Проди гото-
вится передать свои полномочия
главы Еврокомиссии своему пре-
емнику Хосе Мануэлю Баррозо, ко-
торый вступит в должность 1 нояб-
ря 2004 года, если, разумеется, его
кандидатура будет одобрена Евро-
парламентом. Ранее сообщалось,
что против Баррозо будут голосо-
вать социалисты, либералы и «зе-
леные».

Выделенные в рамках специаль-
ного постановления правитель-
ства Грузии средства, предназна-
ченные для осуществления заку-
пок винограда у населения – 1
млн. 5 тыс. 626 лари (546 тыс. дол-
ларов), распределены между 7-ю
винными заводами региона Кахе-
ти. Об этом «Новости-Грузия» со-
общили в Министерстве сельско-
го хозяйства и продовольствия
Грузии.

«В связи с желанием прави-
тельства оказать посильную по-
мощь сфере виноградарства и ви-
ноделия Грузии,  размер субси-
дий, предназначенных для осуще-
ствления закупок винограда, был
увеличен с 600 тыс. лари, как это
ранее планировалось, до 1 млн.
лари», - отметили в министерстве.

Субсидии получили ООО «Ци-
нандали Сакартвелов гвинис са-
гандзури», ООО «Чандари», ООО
«Хирса», ООО «Алтаси», ООО «Са-
меба», ООО «Алазан-иргси», ООО
«Киндзмараули». Изначально
средства планировалось распре-
делить на основе тендера. Однако
с целью того, чтобы в кратчайшие
сроки решить проблемы ферме-
ров, которые не могли своевре-
менно реализовать виноград,
было принято решение о распре-
делении средств субсидии без

СЕМЬ ВИННЫХ ЗАВОДОВ
ПОЛУЧИЛИ СУБСИДИЮ

проведения соответствующего
тендера.

Субсидии винные заводы полу-
чили в виде беспроцентного кре-
дита, который должен быть воз-
вращен в течение 1 года. В насто-
ящее время винные заводы заку-
пают виноград по более или менее
приемлемым для фермеров це-
нам. Свои деньги фермеры полу-
чат до конца  октября в течение
месяца. В связи с проведением
подобных мер правительством
Грузии в регионах больше не про-
водятся акции протеста, на кото-
рых фермеры требовали от пра-
вительства оказать помощь в ре-
ализации винограда.

Размер субсидий зависел от
того, сколько тонн винограда мо-
жет переработать тот или иной
винный завод. Кроме того, субси-
дия предоставлялась лишь тем
винным заводам, которые обяза-
лись закупать виноград и на соб-
ственные средства.

Постановление правительства 
подписано премьер-министром
Грузии Зурабом Жвания 9 октяб-
ря 2004 года. Постановление на-
прямую обязывает Министерство
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии подписать с винны-
ми заводами соответствующие
соглашения.

Внешэкономбанк
планирует

ликвидировать долг
СССР к 2006 году
Председатель Внешэкономбанка

(ВЭБ) Владимир Дмитриев заявил,
что Россия может завершить про-
цесс урегулирования долговых обя-
зательств бывшего СССР к 2006
году, сообщает агентство «Интер-
факс».

«Мы полагаем, это возможно сде-
лать, и ставим перед собой задачу
до 2006 года урегулировать все пока
еще остающиеся неурегулирован-
ными вопросы внешнего долга, унас-
ледованные от бывшего СССР», - со-
общил  председатель ВЭБ. Банк яв-
ляется агентом правительства Рос-

сии по обслужи-
ванию государ-
ственного внеш-
него долга.

По словам
Дмитриева, эти
планы касаются
как неурегули-
рованного долга
по двусторон-

ним соглашениям между СССР и
другими странами, так и коммер-
ческой задолженности бывшего
Советского Союза, которая образо-
валась в результате импортных опе-
раций советских внешнеторговых
организаций.

Выверка задолженности бывше-
го СССР идет нормальными темпа-
ми, и ее большая часть уже готова
к реструктуризации. По словам
Дмитриева, к настоящему времени
подготовлена к обмену в рамках вто-
рого транша задолженность в раз-
мере около 500 миллионов долла-
ров.

Как напоминает агентство, в де-
кабре 2002 года первый транш по
задолженности обменяли на евро-
облигации России.

В ЗОНУ ЕВРО ПОКА
НЕ ПУСКАЮТ

Новым членам ЕС в ближай-
шие три года не удастся присое-
диниться к зоне евро, сообщает
FT.com.

Журналистам удалось полу-
чить черновик отчета Европейс-
кой комиссии, который должен
быть обнародован. В этом отче-
те отмечается, что ни Швеция,
ни 10 стран, присоединившихся
к ЕС в мае 2004 года, не соответ-
ствуют пяти экономическим и
финансовым критериям, необ-
ходимым для присоединения к
зоне евро.

Речь идет о требованиях,
предъявляемых к состоянию го-
сударственного бюджета, курсу
обмена валюты, долгосрочной
процентной ставке и юридичес-
кой совместимости уставов цен-
тральных банков стран, желаю-
щих перейти на евро.

Лучше всего обстоят дела у
Швеции и Литвы, соответствую-
щих трем критериям. Что же ка-
сается Польши и Венгрии, то их
показатели не соответствуют ни
одному из трех критериев.

Журналисты указывают, что
пока что лишь 3 из 10 новых чле-
нов ЕС присоединились к меха-
низму регулирования валютных
курсов европейских стран, кото-
рый привязывает курс их нацио-
нальной валюты к евро. Даже по
самым оптимистичным расче-
там, ни один из них не присое-
динится к пространству единой
европейской валюты до 2007
года.





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

«САКАРТВЕЛОС БАНКИ» -  10 ЛЕТ

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ - ШТРИХИ  И ФАКТЫ

«Сакартвелос банки» впервые в
Грузии предложил потребителям
беспрецедентную рассрочку. Отны-
не потребители имеют возможность
оплачивать приобретенный в мага-
зине товар поэтапно. Его цена долж-
на составлять от 285 до 10000 долла-
ров, а период рассрочки определен
от 3-х до 24 месяцев. Характерно, что
затраты, связанные с рассрочкой,
банк и магазин делят между собой.
Поэтому эта рассрочка беспреце-
дентна для потребителей.

Для того, чтобы приобрести ка-
кой-либо товар в рамках беспреце-
дентной рассрочки в первую оче-
редь необходимо обратиться в ма-
газины, с которыми сотрудничает
«Сакартвелос банки». Пока это ма-
газины «Панасоник», «Джи – Ви –
Си», «Филипс», «Вирпул», «Элит элек-
троникс» ( электротовары), «Иверс»,
«Мак и компания», «Алта» (компью-
терная техника), «Белюкс», «Вален-
ти» (мебель) и «Зевс» (оборудова-
ние для билльярдных).

Как отметил Иванэ Гулмагарашви-
ли, заместитель директора департа-
мента продаж «Банка Грузии», в бли-
жайшее время сеть магазинов зна-
чительно расширится, к ней доба-
вятся объекты обслуживания.

«В магазине можно выбрать лю-
бой товар. При этом для участия в
объявленной беспрецедентной рас-
срочке необходимо выполнить лишь
одно условие. Стоимость выбранно-
го товара должна составлять от 285
до 10 тысяч долларов ( эквивалент – в
лари)», - заявил руководитель мага-
зина «Панасоник» Гиви Кублашвили.

В магазине «Иверс» считают, что
беспрецедентная рассрочка выгод-
на как для потребителей, так и тор-

Впервые на грузинском рынке
«Сакартвелос банки» предложил по-
требителям международные элитар-
ные пластиковые карточки –
«Platinum». Карточки этого типа
пользуются большой популярностью
в развитых западных странах. В мас-
штабе страны их эмиссия, осуще-
ствленная «Сакартвелос банки», яв-
ляется значительным фактом интег-
рации в мировую банковскую сис-
тему.

Карточки «Platinum» «Сакартве-
лос банки», помимо стандартных
функций, имеют и другие, в частно-
сти, позволяют пользоваться трех-
месячным обновляющимся оверд-
рафтом, бесплатным обслуживани-
ем Интернет-банка. Кроме того, их
владельцы по сниженным ценам по-
лучают клубные карточки IAPA  и
Priority Pass,  посредством которых
обеспечивается право пользовать-
ся в 245 аэропортах 80 стран VIP-за-
лами, арендовать по значительно
сниженным ценам автомобили и
прибегать к услугам престижных
отелей в 200 странах.

 Владельцы «Platinum» получат
различное бонусное обслуживание
и в масштабах страны. Это – по сни-
женным ценам локальные карточки
«Зебра», специальный страховой па-
кет компании «Имеди», что обеспе-

БЕСПРЕЦЕДЕНТНАЯ РАССРОЧКА
УЖЕ СТАЛА РЕАЛЬНОСТЬЮ

говых объектов.
«Достаточно боль-
шое количество
потребителей ин-
тересуются этим
сервисом. Счита-
ем, что в ближай-
шее время этот
сервис станет
очень популяр-
ным», - заявляют в
м а г а з и н е
«Иверс». Потре-
бителю на выб-

ранный товар в магазине должны вы-
писать специальное направление, с
которым он обратится в банк. В бли-
жайшие дни обслуживание в рамках
беспрецедентной рассрочки будет
осуществляться во всех филиалах
«Сакартвелос банки».

Что касается необходимых проце-
дур в рамках беспрецедентной рас-
срочки, то они достаточно просты.
Потребителю лишь необходимо
представить в «Сакартвелос банки»
копию трудового соглашения , в ко-
тором указана его ежемесячная зар-
плата. Данный сервис требует , что-
бы ежемесячная зарплата потреби-
теля составляла не менее 200 долла-
ров (эквивалент – в лари). В том слу-
чае, если потребитель является ин-
дивидуальным предпринимателем,
тогда сотрудники банка изучат его
бизнес и на этой основе оформят с
ним соглашение. Кроме того, пер-
вичный взнос в рамках беспрецеден-
тной рассрочки составляет 30 про-
центов стоимости товара.

Характерно, что для приобрете-
ния товара стоимостью до трех ты-
сяч долларов в целях обеспечения
этой сделки банк не требует недви-
жимости. В этом случае обеспече-
ние рассрочки осуществляется за
счет купленного товара.

«Что главное, в случае представ-
ления необходимой документации
оформление соглашения о бессроч-
ной рассрочке происходит (за ред-
ким исключением ) в течение одно-
го дня. Каждый сотрудник «Сакарт-
велос банки» готов как можно в ко-
роткое время и с высоким уровнем
сервиса  оказать эти услуги потре-
бителям», - заявил Иванэ Гулмага-
рашвили.

УСЛУГИ ЭЛИТАРНЫХ
ПЛАСТИКОВЫХ КАРТОЧЕК

чит особый уро-
вень комфорта
как в Грузии, так
и в любой зару-
бежной стране.
«Сакартвелос
банки»  впервые
на грузинском
рынке в 1997
году выпустил
пластиковые
карточки и пер-
вым среди гру-
зинских банков
стал полноправ-
ным членом
VISA International
и  EUROPAY.

 Для развития
бизнеса пласти-
ковых карточек
значительным

явлением стало учреждение в 1997 году
«Сакартвелос банки»   процессингового
центра «Джорджиан кард», что обеспе-
чило повышение качества обслуживания
и создало новые возможности для раз-
вития системы электронных расчетов.

Давид Бежиашвили, директор де-
партамента платежных средств, гово-
рит, что «Сакартвелос банки»    пред-
лагает потребителям карточки VISA и
MasterCard всех существующих в
мире категорий, что позволяет удов-
летворить потребности почти всех
слоев населения. В условиях повы-
шенного интереса в нынешнем году

банк выпустил пластиковые карточ-
ки нового типа, которые принадле-
жат к наивысшей категории -
«Platinum» и не имеют аналогов в Гру-
зии. А в начале года в связи с деся-
тилетним юбилеем  «Сакартвелос
банки» были выпущены юбилейные
пластиковые карточки.

 В целях популяризации пластико-
вых карточек банк совместно с парт-
нерами  VISA и MasterCard  прово-
дит различные маркетинговые ак-
ции. В частности, по результатам
этих акций были выявлены два по-
бедителя, которые получили путевки
на два лица на финал чемпионата
Европы по футболу и Олимпиаду в
Афинах.

 Заза Григалашвили, директор де-
партамента рекламы и связей с об-
щественностью  «Сакартвелос бан-
ки», говорит, что подобные маркетин-

говые акции
играют боль-
шую роль в
деле популя-
ризации плас-
тиковых кар-
точек, что яв-
ляется поло-
жительным
явлением не
только для од-
ного банка, но
и в целом для
банковской
системы стра-
ны.

В течение
первых семи
месяцев ны-
нешнего года

количество эммитированных бан-
ком пластиковых карточек, а также
осуществленных посредством их
операций, возросло соответственно
на 50,53 и 10,3 процента. Всего же
«Сакартвелос банки» выпущено
26484 пластиковых карточек разных
типов, что является наиболее высо-
ким показателем среди банков.

В подборках, посвященных
10-летию «Сакартвелос банки»
использованы материалы
внутрибанковской газеты «Са-
картвелос банки».

Нефтяная индуст-
рия Грузии пика свое-
го развития достигла в
80-е годы прошлого
столетия, когда в тече-
ние нескольких лет
производила до трех
миллионов тонн угле-
водородного сырья.
Сейчас этот показа-
тель снизился до не-
скольких сотен тысяч
тонн, однако сегодня
эта отрасль вступает в
качественно новый
этап.

 В Грузии будет раз-

виваться добыча нефти – в бли-
жайший год инвестиции в этом на-
правлении составят около 70 мил-
лионов долларов. Об этом сообщил
президент Грузии Михаил Саакаш-
вили, посетивший село Сартичала
в Восточной Грузии, где добычей
нефти занимается британо-канад-
ская компания «Канарго».За год
компании удается добыть до 200
тысяч  тонн сырья. Однако в бли-

ПЕРСПЕКТИВЫ НЕФТЯНОЙ
ИНДУСТРИИ ГРУЗИИ

жайшее время она наме-
рена существенно увели-
чить добычу нефти.

 Грузино-британской
не ф т е до б ываю ще й
компанией ведется бу-
рение скважин – в  Но-
рио,а также в Манави,
где открыта новая перс-
пективная структура в
верхне-меловых отложе-
ниях.  Первая нефть
здесь уже получена, и
сейчас идет подготовка
к закладке новых сква-
жин. Именно здесь спе-
циалисты компании
ожидают получение
большой нефти Грузии,
объемы которой в год
могут достигнуть 3-5
миллионов тонн. Каж-
дая скважина ежесуточ-
но здесь может давать
до 1000 тонн нефти.

В 920 сакребуло 60 районов  Гру-
зии шесть тысяч переписчиков за-
вершили перепись в секторе сель-
ского хозяйства страны. В этих це-
лях в регионах страны было откры-
то 1000  специальных участков, а за
ходом переписи наблюдали 1000 ин-
структоров-контролеров. Она будет
проведена и в Кодорском ущелье.

-Сельскохозяйственная пере-
пись, которая проводилась в Грузии
с 25 сентября по 4 октября 2004 г. , -
говорит председатель Государствен-
ного департамента статистики Ми-
нистерства экономического разви-
тия Теймураз Беридзе, - позволит
создать надежную информацион-
ную базу, полно отражающую мас-
штабы радикальных структурных
изменений, происшедших в секто-
ре сельского хозяйства Грузии в те-
чение переходного периода. Она
станет основой дальнейшего ре-
формирования профилирующей
сферы экономики Грузии – сельско-
го хозяйства.

- На основе чего проводилась пе-
репись?

- Рабочая организационная груп-
па – в ее состав входили представи-
тели министерств сельского хозяй-
ства и продовольствия, экономичес-
кого развития, департамента по уп-
равлению земельными ресурсами,
Академии сельскохозяйственных
наук - разработала специальный
вопросник. С учетом резолюции Ев-
росоюза, а также консультаций с эк-
спертами FAO –  Всемирной  орга-
низации сельского хозяйства и про-
довольствия было определено, что
переписи подлежат все существую-
щие в стране сельские хозяйства,
несмотря на их организационно-
правовую форму.

Вопросник охватывает вопросы,
связанные с домашними хозяй-
ствами, индивидуальными пред-
принимателями, обществами – ак-
ционерными, солидарной ответ-
ственности, командитными, ограни-
ченной ответственности, коопера-
тивами и др. Перепись позволит ус-
тановить число хозяйств и предпри-
нимателей на селе, возрастно-поло-
вой состав домашних хозяйств, пол-
ную площадь и структуру земель-
ных ресурсов, принадлежащих хо-
зяйствам, причем речь идет как о

СЕЛО В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ
сельскохозяйсвенного, так и не-
сельскохозяйственного назначе-
ния. Будет определено количество
корней фруктовых и цитрусовых
деревьев, винограда с учетом их
видов. Благодаря переписи будет
установлено количество сельхоз-
животных, птицы, сельскохозяй-
ственной техники и др.

- Прежде в Грузии проводились
сельскохозяйственные переписи?

- В этом отношении Грузия рас-
полагает богатой историей. Она бе-
рет начало в Х111 веке, а в ХV111
веке принимает регулярный харак-
тер. Тогда переписи имели только
военное и фискальное назначение.
В тот период переписи проводи-
лись с целью увеличения собирае-
мости налогов.

В советский период был постав-
лен вопрос о проведении сельско-
хозяйственной переписи. Она со-
стоялась в 1923 году – в ее основу
были положена методика сельско-
хозяйственных переписей, прове-
денных в России в 1917 и 1920 гг. В
1932 г. прошла всеобщая всесоюз-
ная  перепись насаждений садов и
виноградников. Последняя пере-
пись многолетних насаждений
была проведена в 1984- 1985 гг. Она
позволила установить количество
корней в фруктовых ицитрусовых
садах, виноградниках, о также на
плантациях тунга, лаврового листа,
фейхоа, бамбука и эвкалипта. Пе-
реписи сельхозживотных были про-
ведены в 1939, 1951, 1955, 1960,
1964, 1969, 1974, 1980, 1985 гг.

- Когда будут подведены итоги пе-
реписи?

- Для подведения окончательных
итогов отведен один год.Согласно
Закону Грузии «О статистике» полу-
ченная в ходе переписи информа-
ция конфиденциальна. Полученные
ответы используются только в це-
лях статистики, что дает гарантию
их защиты и неприкосновенности.
В заключение скажу, что итоги
сельскохозяйственной переписи
послужат основой для важнейших
выводов и рекомендаций для эко-
номики Грузии, они дадут возмож-
ность определить объемы произво-
димой в стране сельхозпродукции
и выявить экспортный потенциал
отрасли.

В Грузии впервые
зафиксирован факт

использования
фальшивых чеков

«Американ экспресс»
Финансовая полиция Грузии воз-

будила уголовное дело по факту ис-
пользования фальшивых дорож-
ных чеков «Американ экспресс» по
статье 212 Уголовного Кодекса
(«подготовка или реализация
фальшивых денег или ценных бу-
маг»).  В Финансовой полиции от-
мечают, что факт использования
фальшивых дорожных чеков впер-
вые зафиксирован в Грузии.

Как сообщили «Новости-Грузия»
в Финансовой полиции, некий
гражданин Грузии «К.К» (имя и
фамилия  из интересов следствия
не называются), который некото-
рое время жил в Греции у родствен-
ников и уже получил право на без-
визовое проживание в этом госу-
дарстве, решил вернуться в Гру-
зию. 

В одном из греческих банков он
приобрел дорожные чеки «Амери-
кан экспресс» на общую сумму 14
тыс долларов.  На турецкой грани-
це (он возвращался в Грузию на
автобусе) турецкие таможенники
изъяли у него большую часть че-
ков, поскольку они не были декла-
рированы в таможенной деклара-
ции, и затем вернули пробитыми. 
Целыми остались 8 чеков по 100
долларов каждый.

Прибыв в Тбилиси, К.К. реали-
зовал один из чеков в филиале
«Банка Грузии», расположенном на
улице Леселидзе. Позже, когда со-
трудник банка снял ксерокопию
переданного ему чека для отчетно-
сти, он обнаружил следы наклеен-
ной бумаги на участок чека с сери-
ей и номером.

Руководство «Банка Грузии» опо-
вестило свою банковскую сеть о
поддельных дорожных чеках, и ког-
да на следующий день К.К. пытал-
ся реализовать очередной чек в
Мтацминдском филиале банка,
ему было отказано.  

В представительстве платежной
системы «Американ экспресс» по
странам СНГ Финансовой полиции
сообщили, что с греческим бан-
ком, который выдал изъятые у К.К.
чеки, они упразднили договор еще
в 1998 году, после чего банк заявил,
что все оставшиеся у него чеки он
уничтожил; так что «Американ экс-
пресс» за наличие указанных чеков
в обороте он не несет ответствен-
ности.

Для уточнения обстоятельств
дела Финансовая полиция при под-
держке Генпрокуратуры Грузии на-
правила частные поручения в пра-
воохранительные органы Турции и
Греции.  Расследование по делу
продолжится после получения со-
ответствующей информации.

Среди стран СНГ - на
седьмом месте

По данным за восемь месяцев
нынешнего года, среди стран СНГ
Грузия находится на седьмом мес-
те по темпам роста объемов про-
изводства промышленной продук-
ции. В частности, за данный пери-
од темп роста объемов производ-
ства промышленной продукции в
Грузии составил 107,4%. Об этом
«Новости-Грузия»  сообщили в де-
партаменте статистики Грузии.

По темпам роста объемов про-
изводства промышленной продук-
ции на первом месте находится
Белоруссия - 115%, на втором ме-
сте Таджикистан – 114,8% и на тре-
тьем Украина – 114,4%. Кроме того,
на четвертом и пятом месте нахо-
дятся Киргизия – 111% и Казах-
стан– 109,8%. Молдова занимает
шестое место – 109,2%, а Россия
восьмое – 106,9%. На девятом и
десятом месте находятся Азербай-
джан – 104,6% и Армения – 102,8%.

Представители
Всемирного банка

позитивно оценивают...
Представители Всемирного бан-

ка, побывавшие на минувшей неде-
ле в Тбилиси с целью ознакомления
с ходом реализации в Грузии «Про-
екта муниципального развития и
децентрализации-2», дали положи-
тельную оценку проведенным в пос-
леднее время грузинской сторо-
ной мероприятиям в рамках проек-
та, - сообщили «Новости-Грузия» в
Министерстве финансов Грузии.

В ходе встречи с руководством
Министерства финансов Грузии эк-
сперты Всемирного банка отмети-
ли, что подход Минфина к софинан-
сированию проектов Всемирного
банка с начала 2004 года принципи-
ально изменился - проблем с пере-
числением соответствующих сумм
из центрального бюджета уже не
существует, что дает возможность
своевременной реализации мероп-
риятий.

«Проект муниципального разви-
тия и децентрализации», соглашение
по которому было подписано 3 декаб-
ря 2002 года, предусматривает со-
действие становлению Фонда муни-
ципального развития в качестве мощ-
ного финансового института. 



 

 

П Е Д А ГО ГКаким будет наше об-
щество завтра, во многом
зависит от людей, сопро-
вождающих первые шаги
подрастающего поколе-
ния, -  школьных учителей.
В начале жизненного пути
важно не только приоб-
щить к основам образова-
ния, но и в значительной
степени привить личност-
ные качества, необходи-
мые для самостотельной
жизни, для того, чтобы
воспитать полноценного
члена общества. Такая не-
легкая миссия традицион-
но возложена на педагогов.
Вместе с тем, на каждом

новом этапе общественно-
го развития жизнь, как пра-
вило, диктует новые мето-
дики воспитания. А это зна-
чит, что предстоит отказать-
ся от устаревших стереоти-
пов и перейти на принципи-
ально иные формы работы
с учащимися.  Что думают
об этой проблеме опытные
педагоги, каково их видение
решения современных за-
дач? Слово - директору Сам-
тредской русской средней
школы Ие Цулая.

Досье “СГ”: Ия  Цулая ро-
дилась в селе Хунджулаури
Самтредского района. Там
же  окончила среднюю шко-
лу, затем физико-матема-
тический факультет Сухум-
ского государственного уни-
верситета имени  Горького.
Работала преподавателем
физики и математики в
Самтредской русской сред-
ней школе.  Ныне является
директором этой школы.

Замужем, имеет  сына.
- Педагогический про-

цесс-это взаимодействие
между учителем и учащим-
ся. А значит, от того, каков
характер общения, может
зависеть результат педаго-

гической деятельности. По-
чти все, кто работает в со-
временной школе, отмча-
ют, что с детьми стало
сложнее работать. Верное
наблюдение. Но почему?
Дети стали плохими? Оче-
видно, нет, просто они ста-
ли другими, а вот методы
нашей работы порой отста-

ют от развивающей педаго-
гической науки. Современ-
ная эпоха в значительной
мере усложнила роль педа-
гога в школе. Сегодня 70 %
информации ребенок полу-
чает вне стен школы. Это и
семья, и видео, и круг дру-
зей, и интернет.

Сегодня учитель - не
столько источник инфор-
мации, сколько друг, на-
ставник, способствующий
самостоятельному обрете-
нию знаний. Поэтому прин-

цип ведомости, столь есте-
ственный ранее, в новых ус-
ловиях все чаще сочетает-
ся с принципом сотрудниче-
ства между детьми и педа-
гогом.

Что же такое педагоги-
ческое общение? Это преж-
де всего социально-психо-
логическое взаимодей-

ствие учителя и учащихся,
цель которого организация
взаимоотношений, воспи-
тательное воздействие,
обмен информацией с по-
мощью  коммуникативных
средств. Сухомлинский в
свое время писал, что сло-
во учителя- это ничем не за-
менимый инструмент воз-
действия на душу воспи-
танника. Искусство воспи-
тателя включает, прежде
всего, искусство говорить,
обращаясь к человеческо-

му сердцу. Главное в педа-
гогическом общении - это
создание на уроке и вне его
благоприятного психологи-
ческого микроклимата, до-
верительных отношений
между детьми и педагогом.
Важнейшей задачей начи-
нающего учителя является
поиск индивидуального

стиля общения. Педагоги-
ческая работа-это особый
вид творчества. Ведь каж-
дый обычный урок - это
цепь микроскопических пе-
дагогических ситуаций: не-
выполненное домашнее за-
дание, драка в классе и
многое другое. Каждая си-
туация требует мгновенно-
го анализа, быстрого реше-
ния. Поэтому и решения
будут приниматься в раз-
ных случаях разные. В этом
и заключен творческий

подход к общению. Умение
организовывать детей на
работу, создать положи-
тельный эмоциональный
настрой, наладить с ними
обратную связь, соблю-
дать оптимальную дози-
ровку времени - все это по-
могает добиваться полного
и эффективного усвоения

учебного материала всеми
детьми. Если  учитель бу-
дет интересным, разносто-
ронне развитым челове-
ком, то в школе создаются
благоприятные условия
для реализации творчес-
ких способностей каждого
ученика. Артистизм, бога-
тая, выразительная, гра-
мотная речь, ориентиро-
ванная на маленьких слу-
шателей, музыкальные и
изобразительные способ-
ности, чуткость, тактич-

ность, умение сдерживать
эмоции - всеми этими ка-
чествами должен обладать
настоящий педагог. Он
должен иметь способность
легко и быстро устанавли-
вать контакт, владеть ми-
микой, иметь чувство
юмора.

Огромную роль в услови-
ях современного общества
приобретает проблема
формирования нравствен-
ности детей. Любая дея-
тельность, будь то общение
или игра, любой момент
взаимодействия воспита-
теля с воспитанником со-
держит в себе неограничен-
ные возможности целенап-
равленного формирования
нравственного сознания ре-
бенка.

Нельзя не признать, что
современная школа как со-
циальный институт не спо-
собна в полной мере выпол-
нять функцию формирова-
ния полноценной личности.
В частности, из процесса
образования в значитель-
ной степени исключается
воспитание. Внимание пе-
дагогов, как правило, акцен-
тируется на процессе и ре-

зультате усвоения учени-
ками основ наук.

Среди проблем фор-
мирования нравственно-
сти в современном обще-
стве особо можно отме-
тить общее состояние де-
зорганизации ценностей,
которая порождает дру-
гую проблему- доминиро-
вание псевдоискусства
над действительной, ис-
тинной культурой: пропа-
ганда привлекательности
преступной жизни, лож-
ной красоты посредством
соответствующих филь-
мов,  книг и телепередач.
Псевдоискусство, в свою
очередь, формирует но-
вое поколение, лишенное
представлений о ценнос-
ти добра, истины. А оста-
новить эти тенденции мо-
гут социальные институ-
ты, такие как семья и
школа. И роль педагога
здесь заключается в ис-
пользовании каждой си-
туации и взаимодей-
ствия с тем, чтобы фор-
мировать полноценного
члена общества.

Лили ГАБУНИЯ

Прямая речь

«ДВИЖЕНИЕ ПОЕЗДОВ ДОЛЖНО БЫТЬ В ОБОИХ НАПРАВЛЕНИЯХ!»
Недавно в Санкт-Петер-

бурге состоялся Форум
творческой интеллигенции
соотечественников «Рус-
ский язык как важнейший
фактор сохранения нацио-
нального наследия и межна-
ционального общения». Де-
легацию Грузии в составе
двенадцати человек –  в нее
вошли актеры Ирина Мег-
винетухуцеси, Валерий Ха-
рютченко, журналист Миха-
ил Айдинов, филолог Викто-
рия Попова и другие -  воз-
главил президент междуна-
родного культурно-просве-
тительского союза «Рус-
ский клуб», руководитель
Центра российской культу-
ры в Грузии, директор Тби-
лисского русского драмати-
ческого театра имени А.
Грибоедова Николай Свен-
тицкий.

- От нашей страны в го-
род на Неве отправились
представители централь-
ной Грузии, Цхинвальского
региона, Аджарии, Абха-
зии, - рассказывает он. -
Форум проходил два дня.
Его цель - сохранение  рус-
ского  языка и русского куль-
турного пространства на
территории стран СНГ и
Балтии. В работе форума
приняли участие предста-
вители МИДа России, Со-
юза театральных деятелей
РФ, Международной  феде-
рации театральных союзов,
известные ученые, специа-

листы по русскому языку,
русской культуре. С интере-
сом был выслушан наш док-
лад по проблемам сохране-
ния русского культурного
наследия Грузии. Мы пред-
ложили уделить особое вни-
мание русским театрам
стран СНГ и дальнего зару-
бежья. Отголосок этого фо-
рума - предстоящие трехне-
дельные гастроли театра
имени А. Грибоедова в Рос-
тове и Ростовской области
в преддверии 160-летнего
юбилея этого театра. Вме-
сте с Союзом театральных
деятелей России обсуждал-
ся проект восстановления
дома-музея реформатора
сцены Владимира Иванови-
ча  Немировича-Данченко в
Озургети.

На форуме поднималось
очень много вопросов. Он
прошел в теплой, конструк-

тивной обстановке. У нас
завязались личные контак-
ты со многими делегатами
из Армении, Белоруссии,
Украины… В рамках фору-
ма работало пять секций –
«литературные связи и об-
мены: состояние и перспек-
тивы», «русский театр за
пределами России: значе-
ние, состояние и перспекти-
вы», «музеи и проблемы
сохранения российского
культурного наследия за ру-
бежом», «российская книга
за рубежом: проблемы рас-
пространения», «обучение
русскому языку и литерату-
ре: состояние и перспекти-
вы». В каждой секции были
представители нашей деле-
гации, которые плодотвор-
но работали. Посмотрим,
какие это даст результаты.
Сегодня Россия проявляет
большое внимание к свое-
му культурному наследию
на пространстве СНГ и Бал-
тии. А нам нужно это  на-
правление только поддер-
жать.

- Какие конкретные реше-
ния были приняты?

- Конкретные решения
могут последовать, когда
вместе с СТД  России  мы
начнем работу по восста-
новлению дома-музея Не-
мировича-Данченко. Очень
хотим выпускать ежеквар-
тальный  альманах о рус-
ском культурном наследии
в Грузии. Оно довольно ве-

лико. Речь идет и о коллек-
ции запасников различных
музеев  страны – русские
постмодернисты, русская
классическая живопись,
русская икона. Надо их опи-
сывать, создать реестр рус-
ского культурного наследия.
Это огромная работа, к ко-
торой мы должны привле-
кать специалистов! Мы бу-
дем лишь зачинателями
дела, но не  сможем рабо-
тать за искусствоведов, те-
атроведов и т.д. Сейчас  го-
товим план празднования
160-летнего юбилея грибо-
едовского театра. В этом
также примет участие пра-
вительство России, СТД
РФ, Международная феде-
рация театральных союзов.
Объем работы велик. Очень
много можно сделать вмес-
те с Россией, для России,
для Грузии. Цель одна –
ежедневно укреплять наши
культурные связи, дружить
через культуру, великое
культурное наследие. Ведь
и на территории России
огромное культурное насле-
дие Грузии. Поезда должны
ходить в обе стороны. На
форуме я говорил о необхо-
димости популяризации
русской литературы, о том,
что хотелось бы, чтобы гру-
зинские дети читали Пуш-
кина, Лермонтова, Достоев-
ского. А разве не нужно рус-
ским детям знать солнечно-
го автора Нодара Думбад-

зе? А ведь это тоже пробле-
ма, в решении которой мы
должны принять участие.
Знает ли новое поколение
русских детей творчество
Шота Руставели? Это тоже
вопрос! Так что поезда дол-
жны иметь двустороннее
движение, не сталкиваться,
а плавно направляться на-
встречу друг  к  другу.

- В своем выступлении
вы останавливались и на
этих моментах?

- И на этих моментах
тоже, конечно. Мы ведь
здесь не пятая колонна. Мы
должны очень плотно рабо-
тать с правительством, Ми-
нистерством культуры, ох-
раны памятников и спорта
Грузии, творческими со-
юзами страны. Русский те-
атр – не контора по обслу-
живанию соотечественни-
ков. У него не должна быть
такая узкая функция. Рус-
ский театр  должен нести
великое русское слово в ти-
тульную нацию. Если театр
не выполняет эту задачу, то
он действительно не нужен.
В русском театре должны
играть грузинскую драма-
тургию на русском языке
для россиянина, показы-
вать ему этот богатейший
культурный пласт – Руставе-
ли, Бараташвили, всех,
кого возможно.

- Раньше была замеча-
тельная практика, когда гру-
зинские актеры играли на

русской сцене. Например,
великая  Верико  Анджапа-
ридзе  выступала в театре
имени Грибоедова.

- Это пример антрепри-
зы. На русской сцене долж-
ны играть и большие акте-
ры из России – такие, как
Кирилл Лавров, Алиса
Фрейндлих, Александр Ка-
лягин. Это привлечет зрите-
лей. Что скрывать? Произо-
шел колоссальный отток
зрителей. В силу разных
причин, последовавших за
развалом Союза.

- А что запланировано в
связи со 160-летним юбиле-
ем театра Грибоедова?

- Должны принять про-
грамму юбилейных мероп-
риятий, которую мы, конеч-
но, одни не поднимем. Она
будет представлена прави-
тельственной комиссии по
делам соотечественников
России через Посольство
РФ в Грузии. Тут мы надеем-
ся на большую поддержку
российского дипломати-
ческого ведомства. Надо
сказать, интерес к этому
большому событию есть.
Но вся основная работа впе-
реди, и мы ежедневно тру-
димся над этой проблемой,
над осуществлением наших
замыслов.

- Какие  еще культурные
акции в ближайшем буду-
щем собирается осуще-
ствить «Русский клуб»?
Всем памятен недавний ве-

Фотостудия «СГ»

чер, посвященный Михаилу
Лермонтову.

- Сейчас мы верстаем
план на 2005 год. Он очень
богат на памятные даты.
Календарь огромный! Это и
славный юбилей выдающе-
го полководца Петра Багра-
тиона,  и  даты, связанные с
именами Александра Гри-
боедова, Антона Чехова,
Сергея Есенина, Бориса
Пастернака, Иосифа Брод-
ского, выдающегося русско-
го композитора Георгия
Свиридова, несравненной
Майи Плисецкой, незабы-
ваемого Спартака - Влади-
мира Васильева… Хоте-
лось бы  организовать ве-
чер, посвященный велико-
му русскому балету. В какой
форме мы это сможем сде-
лать, зависит от наших фи-
нансовых возможностей…
Может быть, нам помогут
меценаты, спонсоры. Или
Российское  посольство,
правительственная комис-
сия по делам соотечествен-
ников… Предстоит боль-
шая работа.  Мы хотим со-
трудничать со всеми. Мы не
замыкаемся в жестких рам-
ках, говорим всем: прихо-
дите, мы открыты для кон-
тактов. Приходите с предло-
жениями. Чем нас будет
больше, тем лучше…   В
будущем году исполняется
70 лет выдающемуся рус-
скому актеру, другу нашего
театра Сергею Юрскому. И

мы хотим его вновь пригла-
сить к нам – тбилисцы бу-
дут рады опять встретиться
с этим замечательным ма-
стером. Как и с Михаилом
Козаковым, который тоже
справляет свой юбилей.
Сейчас мы готовим проек-
ты, которые будут согласо-
вываться с Российским по-
сольством. Рождаются но-
вые идеи. К примеру, в Тби-
лиси нет улицы, носящей
имя Пастернака. Нужно
лоббировать эту идею.
Взгляд Пастернака в грузин-
скую культуру огромен.

- Вчера состоялся  вечер
знаменитого сатирика Вик-
тора Шендеровича.

- Он уже во второй раз в
Тбилиси. Шендерович – за-
мечательный сатирик, зу-
бастый и потому всегда  ин-
тересный аудитории любой
страны. Прошлый вечер
Шендеровича пошел на
пользу отношениям между
нашими странами. После
знакомства с Грузией, тби-
лисцами Виктор Шендеро-
вич изменил свой взгляд на
Грузию и стал максимально
объективно освещать все
происходящие события. Тон
такого крупного сатирика,
которого так внимательно
слушает зритель, изменил-
ся в пользу Грузии. И это
результат выступления в
нашей стране.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ВЕЛИКОМУ ПОЭТУ ПОСВЯЩАЕТСЯ

В минувшую субботу по
инициативе руководителя
литературного объедине-
ния «Арион» Аллы Кусочко-

вой во Мцхета было  осуще-
ствлено мероприятие, кото-
рое проводилось в рамках
празднования 190-летия со

дня рождения М. Ю. Лер-
монтова. Именно она яви-
лась автором идеи и орга-
низатором проекта, финан-

совую поддержку которому
оказало  Посольство РФ в
Грузии. В мероприятии
приняли участие предста-
вители творческой интелли-
генции Тбилиси и Рустави,
члены их литературных кол-
лективов и неправитель-
ственных организаций:
«Надежда», «Реликвия»,
«Родник», а также студенты
филологического факуль-
тета ТГУ и факультета жур-
налистики международного
молодежного института
«Тбилиси».

Вместе с тбилисскими
литераторами в празднова-
нии юбилея русского клас-
сика участвовали и пред-
ставитель Посольства Рос-
сии в Грузии, советник по
науке и культуре Василий
Семенович Корчмарь, руко-
водитель ассоциации «От-
чизна», председатель коор-
динационного центра Сове-
та соотечественников при
Госдуме России Валерий
Сварчук.

В комфортабельном са-
лоне автобуса марки «TAF»
(все чаще встречающихся
на улицах Тбилиси) мы от-
правились по намеченному
маршруту. Первая оста-
новка – у памятника Лер-
монтову, откуда открывает-
ся великолепная панорама
на храм Джвари.

К подножию памятника
были возложены венки.
Здесь же состоялся митинг.

С теплой эмоциональной
речью о поэте выступила
Алла Кусочкова, а в заклю-
чение прочла стихотворе-
ние «На смерть поэта», по-
священное А. С. Пушкину,
но столь созвучное с судь-
бой самого Лермонтова.

Свои стихи читали Мар-
та Георг, Марина Чачуа,
Алла Степанова, Василий
Мережкин, Юрий Ханга...

Выступили также редак-
тор «Русского слова» Игорь
Ованесов, доцент ТГУ, лер-
монтовед, кандидат фило-
логических наук Татьяна
Мегрелишвили, литератур-
ный критик Михаил Размад-
зе и другие.

Следующий пункт наше-
го маршрута - храм Джва-
ри. Возведенный в трудно-
доступном по тем време-
нам месте – на краю утеса,
Джвари венчает вершину
горы. Здесь, где уже пятнад-
цать столетий незыблемо
стоит прославленный по-
этом  легендарный монас-
тырь, кажется, что время
останавливает свой бег. От-
сюда открывается взору
прекрасный ландшафт, ко-
торый много лет тому назад
созерцал и русский поэт,
черпая в нем вдохновение.

С высоты храма можно
увидеть, как «...сливаются,
шумят, обнявшись, будто
две сестры, струи Арагви и
Куры...».

В 1838 году Михаил Юрь-
евич Лермонтов, в звании
поручика, направлялся с
военным конвоем в Россию
и заметил монастырь. Он
лишь несколько часов побы-
вал здесь, но впечатлений,
поэту с избытком хватило,
чтобы создать всемирно
известный шедевр, поэму
«Мцыри».

Затем мы отправились в
собор Светицховели. Под
его древними сводами,
овеянными дыханием ве-
ков, ощущаешь себя в исто-
рическом прошлом, в от-

резке временного про-
странства, чувствуешь дра-
матическую историю Гру-
зии... К сожалению, время
не пощадило многие фрес-
ки и настенные рисунки со-
бора.

Журналист Михаил Ай-
динов, хорошо осведомлен-
ный о памятниках древней
столицы Грузии, выступил в
роли гида, увлекательно

рассказывая об истори-
ческих и архитектурных до-
стопримечательностях го-
рода.

Конечным пунктом на-
шей экскурсии стал храм
Самтавро, в котором, по
преданию, покоится прах
первого христианского царя
Грузии Мириана и его суп-
руги Наны.

Судьба и творчество М.

Ю. Лермонтова тесно связа-
ны с Кавказом и Грузией.
Этой теме поэт посвятил не
одно свое произведение,
воспевая в них природу, ве-
личественные горы и извеч-
но свободолюбивый дух
жителей, населяющих один
из самых живописных угол-
ков мира.

Амаяк ЧИМАНЯН



 

 

В крайне не-
удобном поло-
жении оказал-
ся одинокий
мужчина из Лу-
изианы. Его вы-
жили из дома
кролики. Об
этом сообщили
в Организации
по защите прав
животных шта-
та. Там отказа-
лись назвать
имя страдальца, так как «ему и так не очень весело».

Весной 2004 года одинокий пожилой мужчина при-
обрел себе двух кроликов. Он надеялся, что звери скра-
сят его одиночество. Однако, оказавшись в благопри-
ятной обстановке с хорошей едой и заботливым хозяи-
ном, кролики занялись единственным делом, которое
у них хорошо получается.

Менее чем через год с мужчиной в доме уже жили 73
кролика. Они грызли мебель, жили на столах, под сто-
лами, на диванах и в креслах. Они переваривали пищу
быстрее, чем хозяин успевал за ними убирать. В конце
концов, у мужчины опустились руки, и он бежал из соб-
ственного дома.

В организацию по защите животных позвонил
врач пострадавшего, которому тот рассказал свою
трагичную историю. Прибывшие в дом специалис-
ты поведали, что кролики там жили отменные: чис-
тые и сытые. Но сам дом находится в аварийном
состоянии.

В настоящее время все звери пойманы и томятся в
питомнике-распределителе Организации по защите
животных штата Луизиана.

Голландский
водитель был
оштрафован за
н а р у ш е н и е
правил транс-
портировки.
Находчивый
г р а ж д а н и н
умудрился за-
сунуть на зад-
нее сиденье
своего «хетчбэ-
ка» пони.

Полицейс-
кий остановил
легковой авто-

мобиль после того, как увидел, что сквозь заднее стек-
ло автомобиля на него грустно смотрит небольшой пони
Шетландской породы, сообщает Reuters.

«Там не было ни сантиметра свободного места. Пони
даже пошевелиться не мог. Вокруг шеи у него была об-
мотана веревка. Еще вместе с ним на заднем сиденье
сидела женщина, которая его держала», - рассказал по-
лицейский.

Водитель вез пони в Германию. Он был оштрафован
на 277 евро за зверское отношение к пони. Также поли-
цейские выяснили, что документов на вывоз из страны
животного у водителя не было. Ему было велено их по-
лучить и только после этого вывести пони из Голландии
в Германию. Но не в собственном автомобиле.

Большим
к о н ф у з о м
обернулось
желание бри-
танской пары
заняться сек-
сом в своем
собственном
доме. В поры-
ве страсти
женщина слу-
чайно набрала
экстренный
номер вызова
полиции.

Полицейский спецназ города Дурхам в Великобри-
тании был поднят по тревоге после того, как в местный
участок среди ночи поступил странный телефонный
звонок: звонивший не представился, но на заднем пла-
не были отчетливо слышны женские крики и хриплый,
сдавленный мужской голос.

По номеру звонившего встревоженные полицейские
выяснили адрес и во всеоружии прибыли на место «со-
вершения преступления».

Каково же было их удивление, когда в гостиной дома
они обнаружили обнаженных мужчину и женщину, за-
нимавшихся сексом. Супруги объяснили вооруженным
автоматами полицейским, что они стали жертвой не-
доразумения, передает Reuters.

В порыве страсти женщина сбросила с тумбочки
телефон и ногой набрала телефон полиции. В Вели-
кобритании номер полиции - 999.

Трагично
закончилась
попытка полу-
сотни неудов-
летворенных
тайских муж-
чин сэконо-
мить на услу-
гах врачей.
Пят ь д ес я т
тайцев реши-
ли увеличить
свои пенисы,
однако пошли
не к хирургам,
а к врачам-
шарлатанам.

За 15 долларов в нелегальных клиниках мужчинам с
помощью шприцов в пенисы ввели странную голубую
жидкость. В результате все «пациенты» попали в боль-
ницы с серьезными травмами, сообщает Sky News.

По словам врачей, мужчинам ввели вещество, со-
держащее парафин. Все пострадавшие получили тя-
желые ожоги пенисов и провели по два месяца на боль-
ничных койках.

Не сообщается, были ли все пострадавшие жителя-
ми одной и той же деревни, или же инциденты произош-
ли в разных частях страны.

Принц Гарри разбил губу папарацци
Младший сын наследни-

ка британской короны прин-
ца Чарльза Гарри ударил
фотографа газеты London
Evening Standard на выходе
из ночного клуба в лондонс-
ком Вест Энде, сообщает
BBC News.

Как сообщает королевс-
кая пресс-служба, инцидент
произошел у клуба
Pangaea. Во время того, как
принц садился в машину,
его атаковали фотографы,
и, отбрасывая камеру одно-
го из них от своего лица, он
задел папарацци, нечаянно
повредив губу.

Представитель Скот-
ланд-Ярда заявил журнали-

стам, что полиция в курсе
произошедшего, однако ни
одной жалобы им не посту-
пало.

Но фотограф газеты
London Evening Standard
Крис Анкл, пострадавший
от руки принца, заявил,
что Гарри набросился на
него сознательно: «Принц
уже сел в машину, но мы с
коллегами продолжали его
фотографировать. Вне-
запно он выскочил из авто-
мобиля, набросился на
меня и кинул фотоаппарат
прямо мне в лицо». Анкл
утверждает, что Гарри от-
тащили от него королевс-
кие секьюрити.

Другой свидетель инци-
дента утверждает, что
принц нецензурно выра-
жался в ходе перебранки с
фотографами, а после
того, как машина умчалась
от клуба, уронил голову на
колени, сожалея о произо-
шедшем.

Принца Гарри оправды-
вает и Дики Арбитер, быв-
ший пресс-секретарь коро-
левской семьи, который
считает, что случай с фото-
графом - вполне ожидае-
мый, потому что папарацци
буквально загоняют его в
засаду всякий раз, когда он
появляется на людях.

Напомним, что незадол-
го до драки у ночного клуба
принц Гарри стал центром
еще одного скандала. Сара

Форсайт, бывшая препода-
вательница колледжа в Ито-
не, где он учился, обнародо-
вала пленку с записью голо-
са Гарри, на которой он при-
знает, что его курсовая ра-
бота по истории искусства
была написана под ее дик-
товку, что помогло ему на-
брать необходимое количе-
ство баллов для поступле-
ния в Военную академию
Сэндхерста. Мисс Форсайт
предъявила запись в каче-
стве доказательства на суде
по вопросам трудовых кон-
фликтов, где слушается
дело об ее увольнении из
Итона.

Пресс-служба королевс-
кой семьи называет заяв-
ления педагога «отврати-
тельной ложью».

Мозаика
Новая девушка Павла Буре

Кого только не прочили в жены Павлу Буре. Красавиц
моделей (Маша Кравцова), теннисных принцесс (Анна
Курникова), добропорядочных американок (Джейм
Бон)... Девушкам Паша говорил неопределенно:

- Мне всего хватает, поэтому не женюсь. Для меня
свадьба - это создание семьи с детьми. Я еще не чув-
ствую себя отцом семейства. А играть эту роль для пуб-
лики не хочу. Не готов.

Выбираясь «в свет», Павел возле красавиц подолгу не
задерживается. Но, кажется, теперь он нашел свое счас-
тье. Корреспонденты «КП» застали Буре врасплох после
игры на закрытом теннисном корте. Павел был в отлич-
ном настроении от только что выигранного гейма и от об-
щества прекрасной незнакомки, ожидавшей его у разде-
валки. Длинноногая юная блондинка трогательно хлопала
глазами и ни на шаг не отходила от Буре. Он тоже не стес-
нялся оказывать ей повышенные знаки внимания. Вер-
нувшись с корта, Паша нежно обнял девушку.

- Знакомьтесь, это Аннушка, - представил спутницу
Павел. - Моя очень хорошая знакомая.

Аня - победительница в одной из номинаций конкур-
са «Мисс Украина» - большая поклонница тенниса.
Именно на московском корте судьба недавно свела ее с
Павлом. Пока мы общались с Буре, Аня большей час-
тью скромно молчала и лишь по просьбе спутника «Сде-
лай Голливуд» обнажала свои белоснежные зубы и за-
ливисто хохотала. От ответов на вопросы о свадьбе па-
рочка уклонилась. Взявшись за руки, влюбленные на-
правились в бар, где их ждали футболисты Мостовой
и Писарев.

«Дайте монетку»: гуманоидный робот-
алкоголик тратит деньги только на пиво

Австрийские ученые
изобрели гуманоидного ро-
бота-алкоголика, который
заботится только о себе.
Единственная цель его су-
ществования состоит в том,
чтобы пить пиво. Чтобы до-
стичь этой цели, они сидит
в барах в обществе людей
и выпрашивает у людей мо-
неты, после чего тратит их
на пиво, как только собира-
ет достаточную сумму.

Название у искусствен-
ного алкоголика соответ-
ствующее — «Bar Bot». А на
свет он появился в Австрии,
в Лаборатории гуманоид-
ных роботов (Humanoid
Robotics Laboratory — HRL)
весной-летом 2003 года.

Компания HRL работает
над созданием полностью
искусственных гуманоид-
ных машин. Недавно были
достигнуты замечательные
результаты в области бар-
ной робототехники. Иссле-
дователи и инженеры в HRL
полагают, что теперь остал-
ся совсем небольшой про-
межуток между роботами и
их идеалом, человеком.

Как эта машина действу-
ет, лучше всего видеть сво-
ими глазами.

Bar Bot катается по пив-
нушке на колёсиках – в ос-

новании у него что-то напо-
добие станины офисного
кресла. Вот он ездит или
стоит, вертится вокруг сво-
ей оси, высматривает жер-
тву. Там, где у нас с вами
лицо, у Bar Bot – видеодетек-
тор лица. Как только робот
поймал лицо любопытного
посетителя в «прицел», на-
чинается контакт — глаза в
глаза.

»Пожалуйста,
дайте монетку», —
говорит машина
механическим го-
лосом и указывает
«подбородком» на
монетоприёмник,
снабжённый для
наглядности рас-
крытой ладонью.
«20 тысяч долла-
ров», — добавляет
Bar Bot. Это он шу-
тит, в Австрии в
ходу евро.

Разумеется, все
собранные евро-
пейские монетки
автоматически
подсчитываются, а
сбор необходимой
на пиво суммы ото-
бражается на инди-
каторе со светоди-
одами – от крити-
ческого оранжево-

го уровня к зелёному свету.
И вот, наконец, денег хва-

тает. Теперь Bar Bot нужно
подозвать официанта. Он
крутится, повторяя «Одно
пиво, пожалуйста», и вытя-
гивает руку с захватом для
алюминиевой банки.

Бармен приносит на под-
носе вожделенную банку и
вставляет в просящую руку.
«Большое спасибо», — бла-

годарит Bar Bot, поднимает
банку и начинает, не спеша,
выливать содержимое во
что-то вроде раковины.
Пиво по шлангам стекает в
заготовленную для него
ёмкость.

После этого робот, как
настоящий свинтус, бро-
сает пустую банку на пол.
Теперь расчёт: официант
выгребает монетки, кото-
рые высыпаются на ла-
донь, только что собирав-
шую милостыню. И всё на-
чинается с начала, с попро-
шайничества, сообщает
«Мембрана».

Остаётся надеяться,
что HRL продолжит совер-
шенствование своей уди-
вительной машины. К
примеру, робот станет
ещё гуманоиднее, если
будет перерабатывать
пиво в мочу и соответству-
ющим образом опусто-
шать соответствующий
пузырь. А то пока не понят-
но, куда исчезает выпитое
Bar Bot пиво.

Кроме того, нужно сде-
лать так, чтобы робот пья-
нел со всеми вытекающими
отсюда последствиями. Да,
чтобы курил, нецензурно
выражался и вообще — вёл
себя по-человечески.

Острова насильников в океане есть
Драма на крошечном ос-

трове Питкерн, попавшем в
историю из-за небывалых
по своим масштабам сексу-
альных преступлений, за-
вершилась.

Суд признал виновными
пятерых из семи подозре-
ваемых, в том числе мэра
острова Стива Кристиана.
Шестой сознался сам в со-
деянных преступлениях, и
приговор по его делу будет
вынесен на следующей не-
дели. Лишь один из семи
был признан судьями неви-
новным.

Все вместе обвиняемые
составляют ровно половину
взрослого мужского насе-
ления острова, а свои про-
ступки многие совершили
40 лет назад. Всего на ост-
рове проживают 47 человек.

Мэр острова был при-
знан виновным в пяти слу-
чаях изнасилований, при-
чем, жертвам его было по
12-13 лет. Его сын Рэнди со-
вершил четыре изнасило-
вания и получил также до-
полнительное наказание за
порочное поведение.

Всего жителям отдален-
ной британской террито-
рии было предъявлено бо-
лее 50 обвинений.

Приговор судей, которые
прибыли на остров из Новой
Зеландии, станет известен
через несколько дней. Прав-
да, даже если сексуальных
злодеев приговорят к тю-
ремному заключению, они
останутся на свободе как
минимум до следующего
года, потому что суд еще не
разобрал все смежные дела
по этому процессу.

Кстати, женщины остро-
ва встали на защиту подсу-
димых, заявив, что начи-
нать половую жизнь в 12 лет
- обычное дело для местных
жительниц.

Однако обвинение наста-
ивает на том, что речь идет
об изнасилованиях, а вовсе
не о развращении малолет-
них. Первая британская ко-
лония появилась на остро-
ве в 1789 году, когда на нем
высадились взбунтовавши-
еся моряки с судна «Баун-
ти». Моряками командовал
Флетчер Кристиан.

Позже единственный вы-
живший пират получил ам-
нистию, и Питкерн стал ча-
стью Британской империи.
Как гласит легенда, многие
из отданных нынче под суд
являются потомками Флет-
чера.

Адвокаты подсудимых,
как ожидается, будут хода-
тайствовать перед Тайным
советом в Лондоне (номи-

нальный орган, в задачи ко-
торого входит придание
юридической силы коро-
левским указам) о том, что
Британия не имеет сувере-
нитета над островом и не
может вершить там право-
судие. По их словам, выса-
дившиеся на остров моря-
ки перестали быть британ-
скими гражданами после
того, как сожгли корабль.

На вернисаже – море крови
Выставка в Сантьяго

взбудоражила жителей
Чили. Местный художник
Прем Сархо представил на
суд зрителей свои произве-
дения, нарисованные кро-
вью, сообщает «Эхо Моск-
вы».

Среди прочих работ ху-
дожника на выставке пред-
ставлено полотно площа-
дью почти 40 кв. метров, на
котором лирические стихи
чилийских поэтов написа-
ны кровью задом наперед.

Художник сообщил, что

одну из его
картин на
выст авке
уже залили
вином, дру-
гой посети-
тель выта-
щил Сархо
на улицу и
пригрозил
судебным
процессом.
До ба ви м ,
что на выс-
тавке пред-
став лены

работы еще двух художни-
ков, в которых использовал-
ся тот же материал.

Как известно, эпатаж яв-
ляется одним из самых рас-
пространенных способов,
дабы обрести известность.
Журналисты всегда любили
скандалы. Безусловно,
Прем Сархо попадет на пер-
вые страницы бульварных
газет. Однако едва ли какая-
нибудь из них обратит вни-
мание на художественные
достоинства его произведе-
ний. Да и есть ли они?

Ученые напоили пчел
до беспамятства

Чем только не занимают-
ся ученые под видом науч-
ного эксперимента! Порой
со стороны это выглядит
так, как будто дети малые
забавляются. Некоторые из
нас в юности баловались,
угощая выпивкой домашних
животных, и радовались
тому, что зверюшки начи-
нали вести себя неадекват-
но, совсем как люди.

Вот и исследователи в
порядке научной работы
решили напоить... пчел.
Американские специалис-
ты считают, что поддатые
насекомые ведут себя по-
чти так же, как люди. Дело в
том, что пчелы – существа
социальные, и на молеку-
лярном уровне их мозг реа-
гирует на алкоголь почти как
человеческий.

Итак, пригубив чуть-чуть
спиртовой настойки, пчелы
начинают летать зигзагом.
Отхлебнув чуть больше,
переходят на ходьбу, затем,
видимо, на ползание. А пе-
ребрав как следует, ложат-
ся на спину и дрыгают лап-
ками.

Очень, наверное, увлека-
тельно наблюдать за пьяны-
ми пчелами. Ученые же ут-
верждают, что им хочется
выяснить, почему многие
люди, выпив, становятся
агрессивными и распрост-
раняется ли это свойство

алкоголя на
пчел. Удалось
ли к настоя-
щему момен-
ту понять, по-
чему добропо-
р я д о ч н ы е
граждане, на-
п и в ш и с ь ,
звереют, не-
известно. Так-
же не сообща-
ется, жалят ли
пьяные насе-
комые. На-
верное, жа-
лят, если алко-
голь некаче-
ственный…
Будем наде-

яться, что исследователи не
утаят от нас свои гениаль-
ные открытия…

Отметим, что агрессив-
ными бывают и непьющие
пчелы. В Бразилии, напри-
мер, произошла настоящая
трагедия – на днях целая се-
мья обезьян, живших в зоо-
парке, погибла в результа-
те нападения пчел-убийц. 12
животных не пережили бо-
левого шока, и лишь одна
обезьянка спаслась, спря-
тавшись в дупле и просидев
там до самого вечера.

Африканские пчелы-
убийцы – настоящий бич
Бразилии. Их завезли в
страну не так давно, лет 20
назад, и, не имея естествен-
ных врагов, они очень быст-
ро расплодились в засуш-
ливых районах. Периоди-
чески жертвами насеко-
мых, которые обычно пита-
ются мелкими зверьками,
становятся крупные живот-
ные, а порой и люди.

Впрочем, хватит о груст-
ном. Вернемся к экспери-
ментальным пчелам-алкого-
ликам. Интересно, каким
образом ученые заставили
их пить спиртовую настой-
ку? Вообще-то пчел отпуги-
вает запах алкоголя, если,
конечно, речь не идет о
сладких ликерах или шам-
панском.

УТРО
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
Англия, 10-й тур

Манчестер Юнайтед - Арсенал - 2:0
Ньюкасл - Манчестер Сити - 4:3
Миддлсбро - Портсмут - 1:1
Саутгемптон - Бирмингем - 0:0
Челси - Блэкберн - 4:0
Ливерпуль - Чарльтон - 2:0
Тоттенхэм - Болтон - 1:2
Норвич - Эвертон - 2:3
Астон Вилла - Фулхэм - 2:0
Кристал Пэлас - Вест Бромвич - 3:0

«Манчестер Юнайтед» прервал фантастическую бес-
проигрышную серию лондонского «Арсенала», который в
рамках премьер-лиги не проигрывал 49 матчей подряд.
Команду Арсена Венгера остановил один из самых талан-
тливых нападающих Европы Уэйн Руни, приобретенный
«Манчестер Юнайтед» в межсезонье у «Эвертона». На 72-
й минуте Руни заработал пенальти, который четко реали-
зовал Рууд Ван Нистелрой. А в добавленное арбитром
время нападающий сборной Англии забил второй гол,
отпраздновав таким образом свой 19-й день рождения.
«Манчестер Юнайтед» стал первой командой в премьер-
лиге, которая выиграла у «Арсенала» с 4 мая 2003 года.
Напомним, что тогда подопечные Венгера на своем поле
уступили «Лидсу». В прошлом сезоне «Арсенал» и вовсе
установил уникальное достижение - не проиграв ни одного
матча. Арсен Венгер после игры был очень недоволен су-
действом. «Я не думаю, что пенальти был назначен пра-
вильно», сказал наставник «Арсенала». «Мы были более
лучшей командой, но пенальти стал ключевым эпизодом
матча. Тем не менее я хочу поздравить свою команду с
хорошей игрой». «Арсенал», не смотря на поражение, ос-
тался на первом месте в турнирной таблице. На два очка
от лидера отстает «Челси», который в субботу разгромил
«Блэкберн» со счетом 4:0. «Манчестер Юнайтед» прибли-
зился к лидирующей группе, поднявшись на пятое место
и сократив отставание от «Арсенала» до восьми очков. Что
же касается самой игры, то центральный матч 10-го тура
вряд ли получился интересным и захватывающим. До 72-
й минуты, когда был назначен спорный пенальти, обе ко-
манды...

И В Н П M О
1 АРСЕНАЛ 10 8 1 1 29-10 25
2 ЧЕЛСИ 10 7 2 1 12-2 23
3 ЭВЕРТОН 10 7 1 2 13-9 22

Италия, 7-й тур
Милан - Интер -  0:0
Рома - Палермо - 1:1
Парма - Лацио - 3:1
Сампдория - Брешия - 0:1
Удинезе - Фиорентина - 2:2
Ливорно - Болонья - 1:0
Мессина - Лечче - 1:4
Кьево - Реджина - 0:0
Сиена - Ювентус - 0:3
Аталанта - Кальяри - 2:2
В центральном матче 7-го тура чемпионата Италии

«Милан» и «Интер» не сумели определить победителя.
Впервые с 1989 года в миланском дерби была зафикси-
рована нулевая ничья. Этот результат прервал серию
«Милана» из четырех побед подряд. Не смотря на итого-
вый результат игра получилась очень интересной для бо-
лельщиков. Обе команды сделали ставку на атаку, но не
реализовали несколько отличных голевых шансов. Тем не
менее ничейный результат оказался на руку туринскому
«Ювентусу», который после вчерашней победы над «Сие-
ной» на пять очков оторвался от ближайших конкурен-
тов. На второе место неожиданно вышел «Лечче», кото-
рый после крупной победы над «Мессиной» по разнице
забитых и пропущенных мячей опередил «Милан». «Ин-

тер» занимает пятую строчку в турнирной таблице, от-
ставая от лидера на восемь очков. Первые минуты матча
прошли с преимуществом «Интера». Номинальные гос-
ти дважды могли повести в счете, но фатально не везло
Кристиану Вьери. На 3-й минуте мощный форвард выс-
кочил один на один, но с близкого расстояния пробил
прямо в руки голкиперу. Спустя восемь минут после бы-
строй контратаки Вьери освободился от Несты, но с убой-
ной позиции пробил рядом со штангой. На этом атакую-
щий порыв «Интера» завершился. «Милан» прочно зав-
ладел инициативой, но также упустил свои голевые мо-
менты. На 12-й минуте Креспо не сумел выполнить про-
стрел на свободных партнеров, которые находились пе-
ред пустыми воротами. Спустя три минуты после удара
Кака с трех метров фантастический сейв совершил вра-
тарь «Интера» Фонтана, который усадил на скамью за-
пасных самого Тольдо...

И В Н П M О
1 Ювентус 7 6 1 0 15-2 19
2 Лечче 7 4 2 1 18-9 14
3 Милан 7 4 2 1 11-6 14

Испания, 8-й тур
Барселона - Осасуна - 3:0
Севилья - Атлетико - 2:1
Вильярреал - Нумансия - 4:0
Реал Сосьедад - Мальорка - 2:1
Расинг - Сарагоса - 1:0
Леванте - Эспаньол - 0:2
Хетафе - Бетис - 0:2
Альбасете - Атлетик - 1:0
Реал Мадрид - Валенсия - 1:0
Малага - Депортиво - 1:1
«Барселона» благодаря голам Самуэля Это’о и Ронал-

диньо разгромила на своем поле «Осасуну» со счетом 3:0.
Седьмая победа в сезоне позволила «Барселоне» упрочить
свое лидерство в турнирной таблице. После восьми ту-
ров команда Франка Райкарда набрала 22 очка и опере-
жает «Севилью» на пять очков. На третье место опусти-
лась «Валенсия», которая в субботу проиграла мадридс-
кому «Реалу». «Осасуна» в первом тайме оказала серьез-
ное сопротивление лидеру первенства. Гости не уступали
в единоборствах и даже превосходили соперника во вла-
дении мячом. Но первый реальный голевой момент воз-
ник у ворот «Осасуны» на 7-й минуте. Хави прервал неточ-
ную передачу Пуналя, вышел один на один, но пробил во
внешнюю сторону сетки. «Осасуна» ответила не менее ос-
трой атакой. С передачи Вальдо из выгоднейшей позиции
бил Вебо, но под удар бросился защитник. Спустя минуту
Вебо ассистировал Давиду Лопесу, мощнейший выстрел

которого блестяще парировал вратарь «Барселоны» Вик-
тор Вальдес. Ближе к концу первого тайма «Барселоне»
удалось прибавить в движении и защита соперника стала
допускать ошибки. Хави с линии штрафной пробил в счи-
танных сантиметрах от штанги. Затем Людовик Жюли убе-
жал по правому флангу, но не сумел нанести завершаю-
щий удар. За пять минут до перерыва «Барселона» суме-
ла таки повести в счете. После блестящей передачи Ро-
налдиньо с 15 метров ворота Рикардо Сансоля расстре-
лял Это’о. Спустя три минуты Роналдиньо вновь оказался
в центре внимания. Бразильский нападающий прокинул
мяч мимо Кручаги...

И В Н П M О
1 БАРСЕЛОНА 8 7 1 0 17-3 22
2 СЕВИЛЬЯ 8 5 2 1 10-5 17
3 ВАЛЕНСИЯ 8 4 2 2 16-9 14

Германия, 9-й тур.
Фрайбург - Штутгарт - 2:0
Шальке 04 - Майнц - 2:1
Ганза - Бавария - 0:2
Боруссия Д - Гамбург - 0:2
Вердер - Нюрнберг - 4:1
Кайзерслаутерн - Байер - 0:0
Вольфсбург - Бохум - 3:0
Арминия - Герта - 1:0
Боруссия М - Ганновер - 0:2

Мюнхенская «Бавария» одержала выездную победу над
«Ганзой» в девятом туре чемпионата Германии. Хозяева
поля до 82-й минуты сдерживали атаки команды Феликса
Магата, но не сумели удержать ничью. Сначала Вилли
Саньоль ударом головой забил первый гол, а спустя три
минуты отличился вышедший на замену Мехмет Шолль.
Обе команды завершали игру вдесятером. Еще в первом
тайме в составе «Ганзы» был удален Давид Расмуссен, а
на 75-й минуте досрочно поле покинул защитник «Бава-
рии» Самуэль Куффур. «Ганза» потерпела пятое домаш-
нее поражение подряд в рамках национального первен-
ства. А вот «Бавария» прервала серию из двух поражений
подряд с одинаковым счетом 0:1. Сначала мюнхенцы усту-
пили на своем поле «Шальке 04», а затем в групповом ра-
унде Лиги Чемпионов проиграли на выезде туринскому
«Ювентусу». Не удивительно, что «Бавария» с первых ми-
нут завладела заметным игровым и территориальным
преимуществом. «Ганза» почти всей командой была вы-
нуждена обороняться и практически не контратаковала.
Первый шанс для «Баварии» возник в самом начале встре-
чи, когда вратарь «Ганзы» Матиас Шобер вытащил мяч
из-под перекладину после удара Торстена Фрингса. За-
тем лучший бомбардир «Баварии» Рой Макай собирался
забить пятый гол в сезоне, но голландскому форварду по-
мешал все тот же Шобер. На 20-й минуте «Бавария» вновь
каким-то чудом не открыла счет. Фрингс со штрафного
выполнил подачу на Томаса Линке, но защитник «Баварии»
с убойной позиции не попал в створ ворот. На 37-й минуте
положение «Ганзы» стало вовсе плачевным...

И В Н П M О
1 ВОЛЬФСБУРГ9 7 0 2 16-9 21
2  ШТУТГАРТ 9 6 2 1 17-7 20
3 БАВАРИЯ 9 5 2 2 14-10 17

Франция, 11-й тур
Тулуза - Лилль - 1:0

Монако - Осер - 0:0
Ланс - Марсель - 0:0
Бастия - Сошо - 1:1
ПСЖ - Аяччо - 1:0
Истр - Лион - 0:0
Ренн - Метц - 3:1
Кан - Нант - 2:1
Страсбург - Ницца - 3:1
Сент-Этьен - Бордо - 0:0

ПСЖ, по всей видимости, решил свои игровые пробле-
мы. После победу над португальским «Порту» в рамках груп-
пового раунда Лиги Чемпионов команда Вахида Халилход-
жича победила на своем поле «Аяччо» со счетом 1:0 и пере-
местилась в середину турнирной таблицы. Автором един-
ственного гола на 10-й минуте стал Фабрис Панкрат, за-
бивший ударом головой после навеса Сильвена Арманда.
Еще в первом тайме Бранко Бошкович, заменивший трав-
мированного Жерома Ротена, упустил два стопроцентных
голевых момента. Во втором тайме парижане продолжали
владеть преимуществом. На 60-й минуте Паулета ударом
головой едва не сделал счет 2:0, но великолепно сыграл вра-
тарь гостей Стефан Порато. На последних минутах шанс
спасти встречу получил «Аяччо», но мяч после удара Лука-
са прошел в считанных сантиметрах от перекладины. А вот
«Лион» неожиданно не сумел взломать оборону новичка ди-
визиона «Истра», который не одержал ни одной победы в
сезоне. Игра завершилась нулевой ничьей, хотя последние
15 минут хозяева поля играли вдесятером. «Ренн» на сво-
ем поле уверенно переиграл «Метц». В составе хозяева поля
дублем отметился нападающий сборной Швейцарии Алек-
сандр Фрай, который с семью голами возглавил список
лучших бомбардиров французского первенства. «Страс-
бург» в концовке встречи дожал «Ниццу» и одержал первую
победу в сезоне. На 37-й минуте защитник Дерофф открыл
счет, но на 78-й минуте Бальмон забивает ответный гол.
Однако в последние десять минут «Страсбург» был вознаг-
ражден за свою активность. Сначала одиннадцатиметро-
вый удар четко реализовал Пажис, а затем Арраше снял
все вопросы о победителе матча...

И В Н П M О
1 ЛИОН 11 6 5 0 15-5 23
2 ЛИЛЛЬ 11 7 1 3 14-6 22
3 ОСЕР 11 6 2 3 16-9 20

Россия, 27-й тур
Спартак (Москва) - Ротор (Волгоград) - 1:1
Кубань (Краснодар) - Торпедо (Москва) - 1:2
Крылья Советов (Самара) - ФК Москва (Москва) - 2:1

Волгоградский «Ротор» продолжает отчаянно сражать-
ся за право остаться в премьер-лиге. Команда Владими-
ра Файзулина в гостях отобрала очки у московского «Спар-
така» и продлила свою беспроигрышную серию до семи
матчей. Тем не менее «Ротор» остался на последнем мес-
те в турнирной таблице и по прежнему считается главным
претендентом на вылет. После 27 матчей в активе «Рото-
ра» всего 21 очко и отставание в четыре очка от спаси-
тельного 14-го места. Это отставание вполне может увели-
читься, если «Алания» и «Ростов» в воскресных матчах
наберут очки. Вторым кандидатом на понижение в классе
остается краснодарская «Кубань», которая потерпела до-
машнее поражение от московского «Торпедо» и опережа-
ет волгоградский клуб всего лишь на одно очко. А вот
«Спартак» за три тура до финиша лишился турнирной мо-
тивации. Даже если команда Александра Старкова выиг-
рает оставшиеся матчи, то поднимется не выше шестого
места. После розыгрыша штрафного в исполнении Фло-
рина Шоавэ ударом головой забил Пьянович...

Московский «Локомотив» не сумел взломать организо-
ванную оборону казанского «Рубина» во второй игровой
день 27-го тура российского первенства. Неожиданная по-
теря очков может стоить команде Юрия Семина чемпион-
ского титула. «Локомотив» на одни сутки вышел в лидеры,
опередив ЦСКА по результатам в личных встречах. Но зав-
тра турнирная таблица узнает нового лидера. Им станет
ЦСКА или «Зенит», которые в понедельник в Санкт-Петер-
бурге встречаются в очном поединке. В случае победы
команды Валерия Газзаева «Локомотиву» придется про-
ститься с надеждами на чемпионство, так как в оставших-
ся турах армейцы вряд ли потеряют очки. Фатальное не-
везение игроков «Локомотива» и блестящая игра вратаря
гостей Сергея Козко сохранили на табло нули. «Локомо-
тив» вышел на игру почти в оптимальном составе. Из-за
травмы и дисквалификации отсутствовали только игроки
сборной Узбекистана Олег Пашинин и Владимир Мами-
нов. Игра началась с опасного момента у ворот «Рубина».
Мяч после дальнего удара Дмитрия Хохлова в сантимет-
рах разминулся со штангой. В начале встречи гости ста-
рались не отдавать инициативу и на каждую атаку «Локо-
мотива» отвечали своей...

И В Н П M О
1 ЛОКОМОТИВ 27 15 7 5 38-18 52
2 ЦСКА 26 15 7 4 45-20 52
3 ЗЕНИТ 26 15 5 6 45-28 50

Каладзе не хочет
играть за «Милан»

Защитник сборной Грузии Каха Каладзе не намерен
продлевать контракт с итальянским «Миланом», сооб-
щает ИТАР-ТАСС.

В интервью тбилисской спортивной газете «Сарбие-
ли», находящийся в Италии Каладзе отметил, что его
«контракт с «Миланом» истекает в июне 2006 года, и он не
намерен его продлевать. Если даже руководство «Ми-
лана» предложит мне это сделать, я не соглашусь», -
сказал Каладзе. Он не сообщил, в какой клуб намерен
перейти, отметив, что «интерес к нему проявляет це-
лый ряд серьезных и сильных клубов Европы». Ранее в
СМИ были сообщения о том, что Каладзе хотят видеть в
своих рядах «Ювентус», «Интер», «Бавария», «Челси» и
другие именитые команды.

Каха Каладзе в 1995-1997 годах играл в тбилисском
«Динамо» В сборной Грузии он с 1997 года, когда дебю-
тировал в отборочном матче ЧМ против сборной Ита-
лии в Тбилиси. В 1998-2000 годах Каладзе играл за ки-
евское «Динамо», с января 2001 года - за «Милан».

Звезды мирового спорта

КОЛЛИНА СУДИТ СЕБЯ
Публикуем отрывки из кни-

ги знаменитого футбольного
арбитра «Мои правила игры»,
вышедшей в московском изда-
тельстве «Астрель»

О СВОЕЙ ПРОГРАММЕ-
МАКСИМУМ

Естественно, с моей сторо-
ны было бы глупо недооцени-
вать или делать вид, что я не-
дооцениваю финальную встре-
чу на Кубок мира, поскольку в
истории футбола таких встреч
насчитывается немного. Поду-
мать только, с 1930 г. по сегод-
няшний день всего 16 матчей.
Так что в них принимали участие немногие судьи. Поэтому
проведение такого матча представляет собой нечто необыч-
ное, возможно, если говорить высокопарно, даже нечто исто-
рическое, при условии, что история когда-либо занималась
футболом. Поэтому с точки зрения личных достижений в пер-
венстве – это максимум, о чем может мечтать арбитр.

Сейчас моей задачей является оставаться судьей до тех
пор, пока мне позволяют существующие правила, т.е. пока
мне не исполнится 45 лет. Ближайший же чемпионат мира в
Германии должен состояться, когда мне уже будет 46 лет. Это
значит, что мой мировой опыт завершается чисто математи-
чески, т.е. чемпионатом мира в Японии и Корее.

О ФИНАЛЕ ЧЕМПИОНАТА МИРА-2002
Во всех матчах, и особенно в важных, часто решающими

бывают первые минуты. Именно первые решения, первые
свистки создают атмосферу взаимопонимания и позволяют
задать нужный тон игре. Первые ошибочные действия могут
расстроить всю игру, точно так же, как это происходит с игро-
ком, когда он делает неточные первые пасы, завершает не-
удачно комбинации, начатые партнерами, он теряет уверен-
ность, становится нервным и чаще нарушает правила.

В качестве примера можно привести финальный матч в
Йокогаме. «Моя команда» знала все технические и тактические
характеристики команд, и мы все знали, что в таком важном
матче напряжение и нервозность игроков, накопившиеся в
предшествующие дни и часы, могут создать серьезные про-
блемы, особенно в первые минуты, и что позже напряжение
может быть снято в процессе игры. Таким образом, начальный
этап был важнейшим, и правильное его понимание и толкова-
ние могло стать залогом нашей «победы». Именно так все и
произошло. Первые десять минут – и два первых предупреж-
дения за грубость. Первым был бразилец Роке Жуниор, а вто-
рым – немец Клозе. Нелегко начинать финальный матч на Ку-
бок мира и в первые же десять минут показать две желтые
карточки. Первая мысль, которая приходит, и в тот момент мне
действительно она пришла: «Не спешу ли я? Может, сначала
просто что-то сказать, а предупреждение сделать позже?»

Нет, оказывается, что именно это и есть верный путь. Футбо-
листы включились в игру, и напряжение спало. Появилась воз-
можность придать встрече хороший ритм и сделать зрелище
более приятным без лишних пауз. В результате два первых пре-
дупреждения оказались единственными за весь матч, который
некоторым мог показаться легким. Но позвольте мне сказать, он
стал таким прежде всего благодаря первым десяти минутам.

О ПОЛЬЗЕ ЗНАКОМСТВА С ИГРОКАМИ
Игрок, который тебя знает и умеет оценить, сможет гораз-

до легче воспринять твою ошибку. Знакомство с игроками
помогает выходить из трудных ситуаций, когда арбитр и игро-
ки находятся далеко друг от друга, например, при диагональ-
ной передаче через все поле, а также позволяет избежать
риска быть неправильно понятым.

В связи с этим вспоминаю такой случай: при возвращении
игроков на поле после перерыва матча между командами Арген-
тины и Англии Батистута выразил недовольство тем, что получил
предупреждение через 12 минут после начала матча, по его мне-
нию, за незначительную ошибку. Ясно, что вникать в суть дела
было нецелесообразно, но, хорошо зная этого игрока, я сделал
так, чтобы ситуация не накалялась, ведь предупреждение сделал
мой помощник из Канады. И я спросил аргентинского нападающе-
го: «Но ты, конечно, понимаешь причину, по которой тебе сдела-
ли предупреждение?» Футболист посмотрел на меня с любопыт-
ством, а я добавил: «Он канадец, но чилийского происхождения,
взаимоотношения между чилийцами и аргентинцами тебе изве-
стны лучше меня». Батистута только произнес: «А, вот почему»,
включился в игру, и разговор на этом был закончен.

О ЧТЕНИИ ИГРЫ
«Читать» – этот термин должен стать главным для арбитра.

Не может быть стереотипного судейства, происходящего на
футбольном поле. Судья должен развивать способность по-
чти хамелеона: приводить свои характеристики в соответ-
ствие с требованиями матча. Собственно, в этом и заключа-
ется искусство судьи, его способность соответствовать про-
исходящему на поле и даже больше – уметь предвидеть, что
может произойти. Лучше предупредить, чем лечить… Для
арбитра понять заранее, как будет развиваться матч, значит
найти лекарство для тех или иных эпизодов.

Большое значение для арбитра имеет знание характерис-
тик, особенно технических, каждого футболиста. Если, напри-
мер, я знаю, что Михайлович предпочитает направлять мяч
левой ногой на 50 метров, то я могу предвидеть с большой
вероятностью, что мяч попадет в определенную зону поля,
поэтому я перемещаюсь, фокусируя внимание на этой зоне.
Если я знаю, что этот фланговый игрок добежит по бровке
быстро до штрафной соперника и навесит мяч в центр штраф-
ной, я должен внимательно следить, что происходит в штраф-
ной площади, куда, вероятно, попадет мяч; именно там, хотя
мяч еще и далеко, могут возникнуть ситуации, с трудом под-
дающиеся оценке. Если же техничный игрок, как, например,
Дель Пьеро, окажется на фланге у лицевой линии соперни-
ков, он вряд ли будет навешивать, а, скорее, попытается сме-
ститься в центр и нанести удар, и тогда под наибольшим рис-
ком окажется зона вокруг 11-метровой отметки.

Продолжение следует
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Динамичное утверждение
своих идей и планов. Хоро-
ший день для конструктивно-
го обсуждения, полезных
споров. Максимум общения,
возможны успешные дело-
вые поездки и контакты.

Хороший день для любого
вида умственной активности.
Завязывание интересных
связей, необычных отноше-
ний. Необычные визиты. Не-
большие поездки. Работа в
группе будет способствовать
большему успеху.

Столкновения, повышен-
ная конфликтность, нервоз-

ность создают неблагоприят-
ный фон для любых начина-
ний. Быстрая смена настрое-
ния мешает работать. Вам не
удастся найти не то, что под-
держки, - даже понимания.

Вы чересчур впечатли-
тельны и склонны витать в
облаках, поэтому вам следу-
ет остерегаться обмана и са-
мому соблюдать кристальную
честность. При необходимо-
сти контакта с нефтепродук-
тами следует соблюдать ос-
торожность.

Рабочий день сопровожда-
ется ссорами и недоволь-
ством, различными затрудне-
ниями и препятствиями. Вы

можете понести неожидан-
ные потери. Тем не менее,
если вам удастся найти кон-
структивное применение
возросшему честолюбию, то
можете добиться достойных
результатов.

Обманчивые перспективы.
Препятствия в общественной
деятельности или груз ответ-
ственности и обязательств в
связи с ней. Трудности в ре-
шении правовых, юридичес-
ких вопросов, при посещении
официальных инстанций и
влиятельных лиц.

Подозрительность и недо-
верие, подспудная борьба за
власть и влияние, неспособ-
ность к продуктивной ум-
ственной деятельности, раз-
дражительность и саркастич-
ность. Трудности в делах, бес-
покойство в связи с получе-

нием или ожиданием тайной
информации, сведений.

Стимуляция эстетических
наклонностей и творческих
способностей. Вы должны из-
бегать подверженности эмо-
циям и нереалистичным про-
ектам, так как возможны фи-
нансовые ошибки и просчеты,
а также завуалированный об-
ман и мошенничество, интри-
ги и клевета.

Возрастают энергичность
и конструктивизм. Ваша пря-
мота и честность может по-
казаться кому-то чрезмерной
и даже стать источником кон-
фликтов, но честолюбие и
предприимчивость работают
на вас.

Сила воли и энергия в со-

четании с выдержкой и на-
стойчивостью способствуют
продуктивности этого дня.
Успехи в администрировании
и менеджменте. День благо-
приятен для заключения дли-
тельных соглашений, крупных
сделок.

Эмоциональная неустой-
чивость, трудности во взаи-
моотношениях, особенно с
женщинами. Проблемы с дру-
зьями и коллегами, в том чис-
ле материального и эмоцио-
нального характера.

Возрастает деловая актив-
ность, появляются новые кон-
такты и возможности. День
особенно удачен для искусст-
ва, ремесел, производства.
Лучше воздержаться от поку-
пок. Благоприятны перегово-
ры, контракты, обсуждения,
выступления.

ПАМЯТИ ОТАРА ЧЕРКЕЗИЯ
Скончался вид-

ный государствен-
ный и обществен-
ный деятель Отар
Черкезия, всю свою
сознательную жизнь
посвятивший род-
ной стране.

Отар Черкезия
родился в 1933 году
в семье известного
государственного
деятеля Эвтихия
Черкезия.

В 1956 году, после
окончания Грузинс-
кого политехническо-
го института, он ак-
тивно включается в
деятельность молодеж-
ных организаций респуб-
лики, а в 1961-1967 годах
возглавлял самую глав-
ную молодежную органи-
зацию Грузии.

В последующий пери-
од он работал на различ-
ных руководящих должно-
стях, в том числе – пер-
вым заместителем пред-
седателя правительства
Грузии, затем его предсе-
дателем, председателем
Президиума Верховного
Совета Грузии. Не раз из-
бирался депутатом Вер-
ховного Совета Грузии и
СССР.

С 1992 года он – на дип-
ломатической службе.
Являлся Чрезвычайным
и Полномочным Послан-
ником Грузии в Российс-
кой Федерации. А с нача-
ла нынешнего года рабо-
тал в ассоциации «Рос-
сийско-грузинский дело-
вой совет».

В период работы на ру-
ководящих должностях
страны он сыграл решаю-
щую роль в важнейшем
деле демократизации и
развития грузинской на-
уки, культуры и искусства.

Наряду с государствен-
ными делами Отар Черке-
зия занимался плодо-
творной научной и педа-
гогической деятельнос-
тью в Грузинском поли-
техническом институте.

Грузинская обще-
ственность знала Отара
Черкезия как человека
кристальной честности,
глубоко эрудированного,
многосторонне образо-
ванного, принципиаль-
ного и бескомпромисс-
ного, наделенного чув-
ством высокой ответ-
ственности. Вместе с
тем он был преданным и
надежным другом, чело-
веком, способным раз-
делить с другими  и ра-
дость, и горе.

Деятельность Отара
Черкезия была отмечена
многими государствен-
ными наградами, в том
числе Орденом Чести не-
зависимой Грузии.

Его имя навсегда оста-
нется в новейшей исто-
рии Грузии и в сердцах
тех, кто знал его лично и
работал с ним.

Группа друзей

Волгоградские коллеги выражают искреннее собо-
лезнование Цхададзе Давиду Гугушаевичу, его родным
и близким в связи с кончиной отца Гугуши Шалвови-
ча. Память об этом замечательном человеке навсег-
да сохранится в сердцах тех, кто его знал и любил.

«АРТ-КАВКАСИА - 2004 - РЕВОЛЮЦИЯ В ИСКУССТВЕ»
Недавно в Тбилиси про-

шел первый международный
экспо визуального искусства
«Арт-кавкасиа - 2004 - револю-
ция в искусстве». Экспозиция
была организована в торго-
вом центре «GTC». Меропри-
ятие такого масштаба в обла-
сти современного визуаль-
ного искусства проводилось
впервые. Организовали экспо
«New art» (Союз «Новое искус-
ство - Грузия), «Элегия» (Арме-
ния) и Азербайджанский союз
художников.

- В экспо было представле-
но новое  искусство не толь-
ко стран  Южного Кавказа, но
и России, Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Словакии, Турции,

США, Польши, - рассказывает
одна из организаторов выс-
тавки Нана Кимелашвили. -
Мы начали работу над этим
проектом три года назад. В
2002 году прошел первый ре-
гиональный форум с участи-
ем экспертов. Состоялись
тренинги, семинары. В 2003-
м провели маркетинговые
исследования рынка в трех
странах Южного Кавказа. По-
явились первые статистичес-
кие данные, касающиеся сфе-
ры нового визуального искус-
ства. Есть ли покупатель? Су-
ществует ли рынок вообще?
Как его создать, что для этого
нужно? По этим проблемам у
нас уже целая кипа докумен-

тов. Да, рынок существует, по-
тенциальный покупатель
есть. Однако разные факторы
мешают выявить его. На ны-
нешнем экспо глобальная
продажа произведений ис-
кусства не произошла. Но за-
дача этой выставки - заявка на
то, что современное искусст-
во существует. Ему предсто-
ит утвердиться, и общество
должно включиться в эту си-
туацию. Мы учтем сегодняш-
ний опыт и начнем подготов-
ку к экспо раньше. Акцент мы
делали на галереи. Мы хотим
в первую очередь реклами-
ровать их, продавать произ-
ведения через галереи, кото-
рые должны быть связующим

звеном между нами и худож-
никами. Присутствие галереи
в общей структуре необходи-
мо. Данная экспозиция пред-
ставляет галереи или иници-
ативные группы, а не отдель-
ных художников. К сожале-
нию, галереи классического
типа - те, что заключают до-
говор с художником, пред-
ставляют его, продают рабо-
ты, пока не сформировались.
Галерея должна сама решать,
продавать или не продавать
того или иного художника.
Это и есть арт-бизнес. В то же
время государство должно
поддерживать галереи. Необ-
ходимы цивилизованные
формы отношений с ними. В

данном случае, если бы я не
проявила инициативу, никто
не был бы заинтересован в
подобной выставке-продаже.
И еще: то, что не смогли сде-
лать политики трех госу-
дарств, смогли сделать мы -
объединили художников Ар-
мении и Азербайджана. А где
участие государства?

Авторы проекта уверены в
том, что  «Арт-Кавкасиа» в бу-
дущем сыграет решающую
роль в формировании едино-
го кавказского рынка совре-
менного искусства, займет
достойное  место в календа-
ре ежегодных  международ-
ных  арт-бирж и превратится
в образцовую биржу.

В рамках проекта создан
совет экспертов, в который
входят известные арт-экс-
перты, искусствоведы и кура-
торы.

Проект финансирует
фонд «Евразия». Главный до-
нор программы - USAID. Фи-
нансовое участие в проекте
приняли также Посольство
США В Грузии, Канадское
международное агентство
взаимосвязей «Кесо», Мини-
стерство культуры, охраны
памятников и спорта Грузии,
швейцарский фонд «Про-
Хельвеция», Посольство
Польши в Грузии.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ИЗДЕЛИЯ XXV ВЕКА ДО Н.Э. И БИЗНЕС-РЫНОК XXI СТОЛЕТИЯ

22 октября международ-
ный Центр искусств от-
крыл двери посетителям
новой выставки копий,
сделанных с найденных на
раскопках старинных  ук-
рашений до- и постхрис-
тианского периодов.

В выставочных залах
международного центра
искусств выставлены экс-
понаты медного периода

античной и эллинс-
кой культур. Юве-
лирные украшения,
маленькие скульп-
туры, позолочен-
ные и серебряные
поделки...

Пос ет и те ля м
предост авле на
возможность уви-
деть украшения,
сделанные в XXV
веке до н.э. по V век
н.э., фотографии
и с т о р и ч е с к и х
мест, где были
проведены раскоп-
ки и обнаружены
эти экспонаты.

Оригинальность
экспозиции заклю-
чается еще и в том,
что работы, выпол-
ненные грузински-
ми мастерами,
были продемонст-
рированы  моделя-

ми. «Живая» выставка –
оригинальная находка ее
организаторов, уже зареко-
мендовала себя как достой-
ное внимания зрелище на
предыдущих, представлен-
ных в этом формате выс-
тавках. Тогда модели демон-
стрировали старинную на-
циональную одежду и уни-
кальные музыкальные инст-
рументы.

Организатор выставки
Мака Двалишвили:

- Этот проект по изготов-
лению копий изделий ста-
рины и их популяризации
широко применяется за
границей и является апро-
бированным проектом во
всех странах мира. Образ-
цами для копий были ото-
браны изделия, наиболее
применимые к настоящей

действительности, так как,
с коммерческой точки зре-
ния, мы, в первую очередь,
учитывали требования по-
требителей. Второе - каж-
дая вещь должна была це-
ниться не только как краси-
вое подарочное изделие, но

и являться носителем ис-
тинно грузинского искусст-
ва, имеющего историчес-
кую ценность и нести в себе
познавательную функцию.

Как и на прежних выстав-
ках (национальной одежды и
музыкальных инструмен-
тов), мы придерживаемся
концепции так называемого
возврата образца к реаль-
ной действительности.

Этот формат,
где экспонаты
не просто выс-
тавлены, а имен-
но демонстри-
руются моделя-
ми и показаны
на движущихся
фигурах, нам
кажется визу-
ально наиболее
интересным.
Выставка охва-
тывает очень
широкий пери-
од - почти три
тысячи лет. Ра-
боты  периодики
до- и постхрис-

тианских периодов пред-
ставлены вместе. Этим мы
старались избежать поста-
новки акцента на эволюцию
развития ювелирного ис-
кусства во времени. С точ-
ки зрения ценности, как ис-
торически интересных экс-

понатов, конечно же, делал-
ся упор на известные укра-
шения, найденные при рас-
копках в Цнори, Шилда, Ана-
нури и Вани. И сегодня труд-
но сдержать свое восхище-
ние, глядя на безупречное
исполнение этих уникаль-
ных образцов исконно гру-
зинского искусства.

Возвращаясь к неписа-
ному закону «все новое – это
хорошо забытое старое»,
наши современные ювели-
ры претворили эту истину
в жизнь, сняв копии с древ-
них поделок...

Новаторский проект, осу-
ществляемый международ-
ным Центром искусства,
начатый еще в 2000 году,
был направлен на популя-
ризацию и вынос на суд об-
щественности копий пока-
зательных образцов изде-
лий старины. Мы стремим-
ся к тому, чтобы историчес-
кая нагрузка, художествен-
ная ценность, которой мы
гордимся, отвечала требо-
ваниям современной моды.
На выставке представлены
около 200 копий несравнен-
ных образцов ювелирного
искусства. Желающие смо-
гут приобрести их по сход-
ной цене от 25 до 600 лари.
Организаторы экспозиции
надеются, что, помимо ком-

мерческой стороны проек-
та, зрителя заинтересует и
их ценность как историчес-
ки интересных экспонатов.

Эта выставка будет спо-
собствовать тому, чтобы
многовековое прошлое Гру-
зии лучше было известно
всему миру. Она является
частью большого проекта.
Фактически эту презента-
цию можно назвать репети-
цией перед выходом экспо-
натов на мировую арену.
Эта необыкновенная выс-
тавка в январе будет де-
монстрироваться в Вашин-
гтоне, Нью-Йорке и Техасе.
Национальная сокровищ-
ница Грузии будет представ-
лены в США Международ-
ной финансовой корпора-
цией при Всемирном бан-
ке. С целью изучения рын-
ка, маркетинга выставка
примет участие и на пода-
рочной ярмарке. Образцы
грузинской древнейшей
культуры, несомненно, ока-
жут впечатление на амери-
канского зрителя. Основ-
ная идея проекта - популя-
ризация грузинской культу-
ры за рубежом. В Тбилиси
экспонаты будут демонст-
рироваться еще в течение
двух месяцев.
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